
Деньги 
прописались 
за границей
Российские покупатели 
недвижимости 
предпочитают Америке 
Англию и Кипр

Стабилизация курса рубля заста-
вила частных инвесторов из Рос-
сии вновь задуматься о вложении 
средств в зарубежную недви-
жимость: в этом году их актив-
ность выросла почти в два раза. 
Треть спроса при этом формиру-
ет Кипр, куда благодаря налого-
вым льготам и возможности по-
лучения гражданства российские 
отечественные компании перево-
дят собственные офисы. Интерес 
к недвижимости в США, напротив, 
сократился на 40% из-за  боязни 
покупателей потерять свои акти-
вы в стране.

За десять месяцев 2017 года коли-
чество запросов россиян на покуп-
ку инвестиционной недвижимости 
за рубежом выросло в два раза по 
сравнению с аналогичным перио-
дом 2016 года. Такие данные приво-
дятся в исследовании Knight Frank. 
Средний бюджет покупки за год уве-
личился на 15% из-за роста интере-
са к вложениям в строящиеся объек-
ты, объясняет директор по зарубеж-
ной недвижимости компании Мари-
на Шалаева. Согласно ее расчетам, 
за минувшие десять месяцев 70% 
запросов на частные инвестиции 
за рубеж были сконцентрированы 
в сегменте до €5 млн (351,2 млн руб.), 
30% — превышали эту сумму. Самы-
ми популярными активами среди 
российских частных инвесторов, по 
словам госпожи Шалаевой, остают-
ся помещения стрит-ритейла, офисы 
и арендное жилье, доходность кото-
рых колеблется в диапазоне от 3% до 
12% годовых в валюте.

Резкий рост интереса россиян 
к инвестициям в зарубежную недви-
жимость в этом году заметил и осно-
ватель компании Indriksons.ru 
Игорь Индриксонс: «Кризис и санк-
ции благоприятно сказались на мно-
гих отраслях, например, на сельском 
хозяйстве, у топ-менеджеров появи-
лась возможность инвестировать 
средства за рубеж». Эксперт называ-
ет еще одним трендом возврат сред-
него бюджета инвестиций на докри-
зисный уровень. «Для Великобри-
тании он составляет €0,35–0,5 млн, 
это соответствует показателю 2013–
2014 годов, в том время как в 2015–
2016 годах мы говорили скорее 
о €0,25 млн»,— приводит он пример.
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Игра только белыми
Товарный рынок России к 2024 году может стать полностью прозрачным

До 2024 года в России мо-
жет быть развернута си-
стема сплошной про-
слеживаемости оборота 
товаров — в правитель-
стве после обсуждения 
эксперимента по марки-
ровке лекарств  решено 
начать разработку сис-
темы с января 2018 го-
да, когда пять ведомств 
и «Рос тех» представят 
в Белый дом соответству-
ющую концепцию. РФ мо-
жет стать первой страной 
в мире, полностью контр-
олирующей любые товар-
ные операции  бизнеса 
вместе с розничными 
продажами и налогооб-
ложением. Просчитать 
 возможные последствия 
полной транспарентности 
товар ного рынка в РФ сей-
час невозможно — можно 
лишь ожидать очень быс-
трой цифровизации тор-
говли и автоматизации от-
четности, изоляции части 
серого сектора экономи-
ки, прозрачности для на-
логообложения большей 
части бизнеса и  физлиц.

Как стало известно 
”
Ъ“, 

по итогам совещания 10 но-
ября у премьер-министра 
Дмитрия Медведева пяти 
ведомствам (Минпромтор-
гу, Минфину, Федеральной 
налоговой службе, Феде-
ральной таможенной служ-
бе, Федеральной службе без-
опасности) даны поруче-
ния к 25 января разработать 
и представить в Белый дом 
«проекты концепции по со-
зданию в РФ системы мар-
кировки товаров контроль-

ными (идентификационны-
ми) знаками». Совещание 
было посвящено уже суще-
ствующим проектам в сфе-
ре идентификации товаров 
(это маркирование части ле-
карственных препаратов, 
RFID-метки на рынке ЕА-

ЭС для оборота мехов и бу-
дущая система маркиров-
ки табачных изделий), не-
смотря на это, на него был 
собран максимально пред-
ставительный состав участ-
ников — первый вице-пре-
мьер Игорь Шувалов, вице-
премьер Аркадий Дворко-
вич, главы Минпромторга 
Денис Мантуров, Минфина 
Антон Силуанов, ФНС Ми-
хаил Мишустин, руководст-
во аппарата правительства, 
глава «Ростеха» Сергей Че-
мезов. Поручения по ито-

гам совещания не обнаро-
довались. Как подтвердил 

”
Ъ“ Игорь Шувалов, на сове-

щании в том числе обсужда-
лись разные аспекты реали-
зации в РФ «системы полной 
транспарентности товарно-
го рынка».

Согласно проекту пору-
чений Дмитрия Медведева, 
с которыми ознакомился 

”
Ъ“, речь идет о подготовке 

законодательной и концеп-
туальной базы для, видимо, 
самого масштабного проек-
та контроля за товарными 

рынками, существовавше-
го в истории страны — сис-
темы сплошной маркиров-
ки товаров идентификаци-
онными знаками до 2024 
года и «мероприятия по пе-
реходу на систему просле-
живаемости движения всех 
групп товаров на террито-
рии РФ». Речь идет о ран-
ней стадии обсуждения — 
оговорено лишь, что Мин-
промторг будет координи-
ровать всю программу и яв-
ляться заказчиком систе-
мы маркировки, Минфин, 

ФНС и ФТС — органами, осу-
ществляющими функци-
онирование системы и ее 
регулирование, в том чи-
сле правовое. Саму систе-
му предлагается обеспечи-
вать в рамках частно-госу-
дарственного партнерства, 
по этому вопросу запроше-
на ФАС. Проект потребует 
создания отдельного феде-
рального закона «О марки-
ровке товаров контрольны-
ми (идентификационными) 
знаками», который поруче-
но разрабатывать Минфи-
ну РФ. По данным 

”
Ъ“, на со-

вещании были представле-
ны материалы ООО «Центр 
развития перспективных 
технологий» (ЦРПТ) — сов-
местной компании «Элвис-
Плюс групп» Александра Га-
лицкого, поставщика бил-
линговых систем «Мегафо-
на» АО «Петер Сервис» и кон-
церна «Автоматика» ГК «Ро-
стех» (см. 

”
Ъ-Онлайн“ от 8 

августа — напомним, пред-
полагается переход в состав 
«Автоматики» разработчика 
системы ЕГАИС ФГУП НТЦ 
«Атлас»).

Стоимость системы в мас-
штабах всей страны сейчас 
точно оценить невозмож-
но — очевидно, она потре-
бует расширения существу-
ющих центров обработки 
данных (ЦОД) ФНС России 
и строительства новых спе-
циализированных ЦОД, за-
вершения интеграции соот-
ветствующих IT-систем ФТС, 
ФНС и Минфина.

экономическая 
политика — с2

Деньги ФНБ  
не нашли путей к дорогам
ОАО РЖД и ГК «Автодор»  
не могут получить финансирование 
инфраструктурных проектов

Белый дом, выделивший средства ФНБ 
на крупные инфраструктурные проекты, 
перекрыл возможность ими воспользо-
ваться. Как стало известно ”Ъ“, приня-
тые в августе правила их использования 
не позволяют ОАО РЖД получить 50  млрд 
руб. на БАМ и Транссиб, поскольку для 
этого нужно нарушить закон, запреща-
ющий владеть акциями ОАО РЖД кому-
то, кроме государства. Также есть про-
блемы у ГК «Автодор», которая, будучи 
концедентом по проекту ЦКАД и прямо 
не заказывая работы, в принципе не мо-
жет расходовать средства ФНБ целевым 
образом. Но даже если бы не было этих 
препятствий, компаниям нужно было бы 
потратить деньги ФНБ за пять дней, что 
технически затруднительно. Ведомства 
приняли возражения и анализируют воз-
можность изменения этих правил.

После изменения правил предоставления 
средств из ФНБ компании, которым они бы-
ли выделены, лишились возможности их по-
лучить и расплатиться с контрагентами по 

уже идущим стройкам. Это следует из писем 
ГК «Автодор», на средства ФНБ финансирую-
щей проект Центральной кольцевой автодоро-
ги (ЦКАД), и ОАО РЖД, получающего средства 
ФНБ на расширение БАМа и Транссиба. И тог-
дашний и. о. предправления «Автодора» Алек-
сандр Целковнев, и президент ОАО РЖД Олег 
Белозеров жалуются на постановление прави-
тельства №1008 от 25 августа, вводящее новый 
порядок мониторинга и контроля реализации 
инфраструктурных проектов, в которые инве-
стируются средства ФНБ или пенсионных на-
коплений, и целевого их использования. Пись-
мо господина Белозерова было адресовано ви-
це-премьеру Аркадию Дворковичу, господина 
Целковнева — заместителю главы Минэконо-
мики Азеру Талыбову (

”
Ъ“ письма видел).

В ОАО РЖД и ГК «Автодор» ситуацию не 
комментируют, хотя источники в компа-
ниях говорят, что с конца сентября, когда 
письма были отправлены, проблемы так 
и не   были устранены.
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19 триллионов  
принимают на вооружение
Владимир Путин обсудит с военными  
закупки оружия на десять лет вперед

Как стало известно ”Ъ“, на  следующей 
неделе президент Владимир Путин про-
ведет серию совещаний с руководством 
Минобороны, членами правительства 
и представителями оборонно-промыш-
ленного комплекса (ОПК). Именно там 
должны быть согласованы  параметры 
новой государственной программы 
 вооружения (ГПВ) на 2018–2027 годы. 
По сведениям ”Ъ“, ее финансирова-
ние предварительно заявлено в объе-
ме 19 трлн руб., которые должны обес-
печить сбалансированное развитие 
всех видов и родов войск в ближайшую 
 десятилетку.

О готовящейся серии совещаний у прези-
дента 

”
Ъ“ рассказали несколько топ-менед-

жеров предприятий оборонной промыш-
ленности, уточнив, что ее проведение пла-
нируется с 20 по 23 ноября в сочинской рези-
денции Владимира Путина Бочаров Ручей. 
Эту же информацию подтвердили источ-
ники, близкие к руководству Минобороны 
и администрации президента: «Такой фор-
мат мероприятия комфортен для всех участ-
ников процесса, он эффективен и позволя-

ет погрузиться во все проблемные вопросы». 
Пресс-секретарь президента Дмитрий Пе-
сков, не вдаваясь в подробности, факт подго-
товки мероприятия 

”
Ъ“ подтвердил.

Впервые серия совещаний в таком форма-
те состоялась в 2013 году, после чего такое ме-
роприятие стало проходить дважды в год — 
в мае и в ноябре. Традиционно в таких со-
вещаниях участвует делегация Миноборо-
ны РФ, в которую входят министр обороны 
Сергей Шойгу, его заместители, командую-
щие родами и главкомы видов войск, а также 
ряд военачальников из Генштаба ВС РФ. Про-
мышленность будет представлена гендирек-
торами самых крупных холдинговых струк-
тур ОПК — Сергеем Чемезовым (глава госкор-
порации «Ростех»), Игорем Комаровым (го-
скорпорация «Роскосмос»), Юрием Слюсарем 
(Объединенная авиастроительная корпора-
ция), Алексеем Рахмановым (Объединенная 
судостроительная корпорация), Яном Нови-
ковым (концерн «ВКО 

”
Алмаз-Антей“»), Бори-

сом Обносовым (корпорация «Тактическое 
ракетное вооружение») и другими.
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ный сектора эконо-
мики до 2024 года 
могут быть разде-
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маркировки 
 товаров   
ФОТО РИА НОВОСТИ
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Восстановительный рост эко-
номики РФ в первом полу-
годии 2017 года не является 
устойчивым, так как поддержи-
вался добывающими отрасля-
ми и государственным заказом 
в строительстве, считают эконо-
мисты Центра развития Высшей 
школы экономики. После ухудше-
ния Росстатом оценки динамики 
строительства в первой полови-
не 2017 года по итогам года рост 
ВВП может составить лишь 1,6%, 
считают аналитики. Чтобы тем-
пы роста соответствовали ожи-
даемым в Минэкономики 2,1%, 
в четвертом квартале ВВП дол-
жен вырасти на 2,9%, что на фо-
не замедления динамики выпуска 
промышленности и госинвести-
ций выглядит маловероятным.

Подробный анализ структуры и 
источников роста ВВП в первом по-
лугодии 2017 года, представленный 
в докладе Центра развития ВШЭ «О 
чем говорит ВВП: хроника структур-
ных изменений», свидетельствует, 

что со стороны производства основ-
ным драйвером роста добавленной 
стоимости во втором квартале были 
добывающие отрасли — 4,6% приро-
ста год к году против 1,2% в добыче. 
В результате вес промышленности в 
ВВП благодаря росту цен в добыче за 
год вырос с 24,4% до 24,7%.

В строительстве рост добавлен-
ной стоимости на 2,8% во втором 
квартале был зафиксирован впер-
вые с 2013 года. Он поддерживал-
ся госконтрактами (крупнейшие из 
которых связаны с дорожным стро-

ительством) и опирался на данные 
об увеличении объема строитель-
ных работ на 3,2% во втором кварта-
ле. Впрочем, после снижения Росста-
том квартальных темпов спада стро-
ительства в 2016 году динамика стро-
ительных работ во втором квартале 
2017 года изменилась с плюс 3,2% 
до минус 2,6% (см. график). Так как 
на строительство приходится по-
чти 5% валовой добавленной стои-
мости в экономике и во втором квар-
тале снижение ее объемов продол-
жилось, пересмотр данных Росстата 

о ВВП за первое полугодие покажет 
явно меньше, чем текущие 1,5%.

Учитывая, что на строительство 
приходится около половины кап-
вложений в экономике РФ, заметно 
снизится и прежняя рекордная оцен-
ка роста инвестиций во втором квар-
тале. Этот рекорд, по данным Цент-
ра развития, был обеспечен 67-про-
центным номинальным ростом запа-
сов (главным образом в том же стро-
ительстве), обеспеченным «в основ-
ном благодаря 

”
счетной“ (методоло-

гической) корректировке», и 34-про-
центным ростом капвложений ма-
лого бизнеса, который объясняет-
ся изменением критериев отнесе-
ния предприятий к малому и средне-
му бизнесу с 1 августа 2016 года. «Без 
учета фактора запасов рост внутрен-
него спроса выглядит почти на треть 
скромнее (3,9% год к году вместо 
6%)»,— отмечают аналитики центра.

13 ноября Росстат опубликовал 
первую оценку роста ВВП в третьем 
квартале — 1,8% против 2,5% во вто-
ром квартале года (данные не учи-

тывают пересмотренной динами-
ки строительства). Аналитики Рай-
ффайзенбанка считают, что тако-
му замедлению послужило сокра-
щение роста госинвестиций: если 
в первом полугодии номинальный 
рост госкапвложений составил 8,2%, 
то за июль—август он сократился до 
2,6%. В Sberbank CIB, в свою очередь, 
указывают на ухудшение динамики 
промышленности, транспорта и оп-
товой торговли.

Текущие оценки Росстата предпо-
лагают, что в январе—сентябре эко-
номика выросла на 1,6%. В Минэко-
номики оценивали увеличение ВВП 
в третьем квартале в 2,2% и ожидают 
2,1-процентного роста по итогам го-
да. Чтобы этот прогноз реализовал-
ся, в четвертом квартале ВВП дол-
жен увеличиться на 2,9%, что мало-
вероятно. С учетом вероятного пе-
ресмотра данных о строительстве в 
Sberbank CIB оценивают рост ВВП по 
итогам года в 1,6%, а в Райффайзен-
банке — в 1,8%.

Алексей Шаповалов

С ростом что-то не срослось
Увеличение ВВП в 2017 году не вышло ни темпом, ни качеством

Стоимость проекта в течение пя-
ти-шести лет можно оценить в десят-
ки миллиардов рублей, проект га-
рантированно окупаем — с макро-
экономической точки зрения иден-
тификационные марки аналогичны 
исчезающе малым оборотным нало-
гам с юрлиц, избежать которых мож-
но лишь ценой полного увода опе-
раций в тень. По опыту маркиров-
ки лекарств в 2017 году, технически 
маркировка вполне может быть ре-
ализована QR-кодами на защищен-
ной марке и ККТ нынешнего поко-
ления. Стратегия введения иденти-

фикации пока не определена — она 
может вводиться на разные группы 
товаров и в разное время: и в каче-
стве обязательной (в этом случае ле-
гальные операции с немаркирован-
ными товарами будут невозможны), 
и как добровольная, и добровольная 
до определенной даты.

Плюсы новой системы для госу-
дарства очевидны — интеграция 
ее с «единым кассовым чеком» ав-
томатизированных систем контр-
оля ФНС, таможенными базами дан-
ных (а в перспективе и в определен-
ной части и с данными электронных 
платежных систем) позволит прави-
тельству РФ стать, видимо, первой в 

мире властью, которая в состоянии 
анализировать большинство товар-
ных сделок в стране в режиме ре-
ального времени — сейчас близкие 
к ФНС РФ возможности есть лишь у 
налоговых структур Южной Кореи и 
отчасти Сингапура. Потенциальные 
возможности и гибкость налоговой 
системы, которые могут работать с 
такой инфраструктурой, потенциал 
«электронного государства» на этой 
базе на порядок выше имеющих-
ся в мире аналогов. Для бизнеса си-
стема обязательной стандартизиро-
ванной госмаркировки может стать 
«принудительным прогрессом» в ав-
томатизации, цифровизации отчет-

ности и логистике: такого уровня 
интегрированность операций и их 
учета сейчас возможны только для 
крупных розничных сетей, логисти-
ческих компаний и наиболее разви-
тых промпредприятий.

То же, что сейчас не поддается 
расчетам,— реакция теневого сек-
тора экономики (по оценкам ассо-
циации ACCA, на 2016 год это до 39% 
ВВП РФ) на полную транспарент-
ность товарных рынков при доста-
точно жесткой стратегии введения 
обязательной идентификации това-
ров. Де-факто такие меры ставят пе-
ред участниками рынка, использую-
щими теневые схемы лишь частич-

но, дилемму — полный уход этой ча-
сти бизнеса в тень с использованием 
только наличного оборота (что резко 
повышает криминальные риски), 
полное обеление всех продаж за не-
сколько лет или закрытие бизнеса в 
случае, если он не рентабелен вне те-
ни. Цена вопроса в этом случае — не-
сколько процентов ВВП до 2024 года 
и несколько процентных пунктов за-
нятости в теневом секторе. Послед-
нее, впрочем, в условиях демогра-
фически обусловленных проблем на 
трудовом рынке будет скорее на ру-
ку и власти, и работодателям.

Дмитрий Бутрин,  
Денис Скоробогатько

Игра только белыми

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 5,6

процента составил уровень трендовой инфляции в октябре 2017 года, сообщил Банк России. В сен-
тябре регулятор оценивал ее годовые темпы в 5,9%. Этот показатель помогает прогнозировать динамику 
будущей общей инфляции, а также принимается Банком России в расчет при принятии решения о ключевой 
ставке. Регулятор отмечает, что несмотря на устойчивое замедление темпов роста, текущая оценка трендо-
вой инфляции «все еще представляется повышенной». Причины — ранее зафиксированные сравнительно 
более высокие уровни инфляции, а также инерционность этого показателя. Среднесрочные риски превыше-
ния инфляцией целевого уровня в 4% в год снижаются, но остаются повышенными, отмечают аналитики ЦБ.

БЛАГОСОСТОЯНИЕ

Богатому  
и кризис в доход

С момента последнего финансо-
вого кризиса уровень мирового 
благосостояния в расчете на 
одного жителя Земли вырос на 
4,9% и достиг $56,5 тыс.— эти 
данные вчера представил Credit 
Suisse Research Institute в докладе 
о мировом благосостоянии (Global 
Wealth Report 2017). Он основан 
на показателях богатства 4,8 млрд 
человек взрослого населения 
в 200 странах мира.

По данным исследования, 
за последние десять лет показа-
тель мирового благосостояния вы-
рос на 27% и составил $280 трлн. 
Максимальные темпы его приро-
ста за последние пять лет были 
зафиксированы в 2016–2017 
годах (6,4%), что авторы доклада 
объясняют повышением стоимо-
сти недвижимости и котировок 
акций на мировых рынках. Наибо-
лее богатые регионы в мировом 
рейтинге — Северная Америка 
($101 трлн), Европа ($79,6 трлн) 

и Азиатско-Тихоокеанский регион 
($55 трлн). Последнее место 
занимает Африка с показателем 
$2,4 трлн. Половина мировых 
богатств (50,1%) сейчас принад-
лежит 1% населения, причем за 
последние десять лет неравен-
ство собственности выросло 
(в 2008 году — 42,5%). При этом 
10% наиболее богатых жителей 
Земли владеют уже 86% мирового 
благосостояния. Сейчас в мире 
зарегистрировано 36 млн дол-
ларовых миллионеров, что в три 
раза превышает показатель 2000 
года. В то же время благосо-
стояние 3,5 млрд самых бедных 
людей планеты составляет менее 
$10 тыс. в расчете на человека. 
К этой категории относятся 70% 
трудоспособного населения, ко-
торые владеют 2,7% совокупного 
богатства.

В России благосостояние 
страны в расчете на каждого 
взрослого сейчас составляет 
$16,77 тыс. За последние десять 
лет этот показатель в рублях 
увеличился на 73%, однако в 
долларовом выражении его рост 
составил только 28%. 10% наибо-
лее богатых россиян владеют 77% 
богатств страны — аналогичный 
показатель зафиксирован в США, 
а вот для Китая он ниже (72%). 
2,1 млн россиян входят в 10% 
богатейшего населения мира, 
а еще 175 тыс.— в 1%. Сейчас 
в стране зафиксировано 132 тыс. 
долларовых миллионеров. В пер-
спективе, как указывают авторы 
доклада, и объем мирового бла-
госостояния, и неравенство в его 
распределении будут расти. 

Анастасия Мануйлова

СООТНОШЕНИЕ БЛАГОСОСТОЯНИЯ 
И НАСЕЛЕНИЯ ПО СТРАНАМ МИРА (%)
ИСТОЧНИК: GLOBAL WEALTH REPORT 2017.
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Адаптация нефтяной отрасли к меняющейся картине ми-
ра стала главной темой для участников Международной 
нефтяной выставки и конференции в Абу-Даби (ADIPEC 
2017). Несмотря на преобладающий на мероприятии по-
зитивный настрой (рост глобальной экономики, успех со-
глашения ОПЕК+ и вызванное им увеличение нефтяных 
цен), дискуссии развернулись вокруг стоящих перед от-
раслью вызовов — это удовлетворение растущей потреб-
ности в энергии развивающихся стран, технологическая 
трансформация и развитие возобновляемой энергетики.

Главное достижение ОПЕК последних лет — соглашение 
картеля с другими странами-производителями о сокращении 
добычи нефти выступивший на форуме генсек ОПЕК Мохам-
мед Сануси Баркиндо оценил как «беспрецедентное» и «исто-
рическое»: «Это был ответ на худший спад нефтяных цен в исто-
рии отрасли. На фоне падения цен на 80% необходимо было 
принимать экстренные меры». Успешность дальнейшего раз-
вития отрасли, по его словам, будет зависеть от продолжения 
и углубления этого сотрудничества. Главной задачей господин 
Баркиндо видит обеспечение плавного и умеренного роста 
нефтяных цен. 

В понедельник ОПЕК повысила прогноз мирового спроса 
на нефть в 2017 году на 74 тыс. баррелей в сутки (б/с), в 2018 
году — на 130 б/с. Такой рост, впрочем, вовсе не означает сим-
метричного увеличения цен — вчера Международное энерге-
тическое агентство снизило свой прогноз по росту нефтяных 
цен к 2025 году на 18% — до $83 за баррель. По мнению бри-
танского политика и экономиста Джима О’Нила (автора тер-
мина БРИК), увеличение цен на нефть будет поддерживать 
самый сильный за последнее десятилетие глобальный рост 
— восемь из десяти крупнейших экономик (за исключением 
Индии и Великобритании) сейчас растут ускоренными тем-
пами. Главный драйвер этого, полагает господин О’Нил,— 
потребительский бум в Китае, который в ближайшие годы 
будет только нарастать.

По прогнозу государственного министра ОАЭ и главы госу-
дарственной нефтяной компании ADNOC Султана Ахмеда аль-
Джабера, к 2040 году глобальный энергетический спрос выра-
стет на 25%. Развитие энергетической отрасли, по его мнению, 
будет определяться тремя кардинальными сдвигами: смеще-
нием глобального спроса на энергию с Запада на Восток и с 
Севера на Юг (к 2040 году на страны, не входящие в ОЭСР, бу-

дет приходиться 70%спроса), повышением роли возобновляе-
мых источников энергии и внедрением технологических ин-
новаций. Эти изменения побуждают нефтегазовые компании 
к большей гибкости и изобретательности, отметил он.

Итоги кризиса и новые бизнес-модели в Абу-Даби обсужда-
ли в дискуссиях с участием глав крупнейших нефтяных ком-
паний. «Сейчас придется внимательно следить за тем, как мы 
растем, потому что нам необходимо решать вопрос углерод-
ных выбросов, одновременно пытаясь удовлетворить расту-
щие мировые потребности в энергии»,— заявил глава BP Боб 
Дадли. По его словам, рост сектора возобновляемой энергии 
будет оказывать давление на нефтяные цены, поэтому отрасли 
необходима трансформация — в первую очередь речь должна 
идти о повышении эффективности за счет новых технологий, 
диверсификации инвестиций и углублении сотрудничества 
между производителями. По его словам, возрастающую роль 
в энергобалансе будет играть природный газ. В этом его под-
держал зампред правления «Газпрома» Александр Медведев — 
он ожидает, что в перспективе доля газа может превысить 50%. 

Глава Total Патрик Пуянне отметил, что на фоне повышения 
давления на нефтегазовый сектор со стороны европейских ре-
гуляторов, обеспокоенных изменением климата, позиция раз-
вивающихся стран отличается большим прагматизмом. «Они 
жаждут энергии»,— сказал господин Пуянне. Также он отметил 
необходимость повышения контроля над всей производствен-
ной цепочкой: «Надо постоянно следить за рентабельностью 
активов в нашем портфеле, потому что мы не можем контроли-
ровать цены на нефть — недавно мы получили этому подтвер-
ждение».

По мнению главы ЛУКОЙЛа Вагита Алекперова, задачей 
нефтяных и газовых компаний будет их превращение в энер-
гетические, то есть оказывающие полный спектр услуг. Буду-
щее нефтяной промышленности будет зависеть от правильно-
го подбора и внедрения технологических решений, полагает 
он, причем обеспечить эту возможность должно госрегулиро-
вание. Успеху сланцевой революции в США способствовали 
уникальное законодательство и стимулирование инвестиций 
на государственном уровне, пояснил господин Алекперов. Для 
России, по его мнению, позитивный эффект должно обеспе-
чить введение налога на добавленный доход, чего давно доби-
ваются представители нефтяной отрасли.

Надежда Краснушкина, Абу-Даби
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На конференции ADIPEC в Абу-Даби государст-
венный министр ОАЭ и глава нефтяной компании 
ADNOC Султан Ахмед аль-Джабер дал прогноз, что 
к 2040 году глобальный спрос на энергию вырастет 
на четверть  ФОТО AFP
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МАСШТАБЫ ПЕРЕСМОТРА ДИНАМИКИ ОБЪЕМОВ СТРОИТЕЛЬСТВА В 2015–2017 ГОДАХ   
ИСТОЧНИКИ: РОССТАТ, ЦЕНТР РАЗВИТИЯ ВШЭ.

3

0

–3

–6

–9 2015 2016 2017

I II III IV I II III IV I II

Объем строительных работ (%, год к году, до пересмотра) 
Валовая добавленная стоимость отрасли «строительство» (%, год к году) 

Объем строительных работ (%, год к году, уточненные данные по состоянию на 31.10.17) 

с1



новости
Коммерсантъ   l   Среда 15 ноября 2017 №212   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  3

19 триллионов  
принимают на вооружение

Со стороны Кремля будут присутство-
вать помощник президента по экономиче-
ским вопросам Андрей Белоусов и глава 
президентской администрации Антон Вай-
но, от Белого дома — вице-премьер Дмит-
рий Рогозин, глава Минфина Антон Силу-
анов, министр промышленности и торгов-
ли Денис Мантуров и другие высокопостав-
ленные чиновники.

По сведениям 
”
Ъ“, предстоящую серию 

совещаний планируется разбить на две ча-
сти. В первой — военные и промышлен-
ность доложат президенту о результатах ис-
полнения государственного оборонного за-
каза и госпрограммы вооружений на 2011–
2020 годы, во второй — приступят к финаль-
ному обсуждению технических, а самое 
главное, финансовых параметров госпро-
граммы вооружения на 2018–2027 годы. Ряд 
высокопоставленных источников 

”
Ъ“ утвер-

ждает, что предварительно согласованный 
Минфином и Минобороны объем финан-
сирования новой госпрограммы составля-
ет около 19 трлн руб. (за последние три года 
военные смогли оптимизировать ее снача-
ла с 56 трлн до 30 трлн руб., затем — до 22 тр-
лн руб.). Военные источники 

”
Ъ“ отмечают, 

что главным отличием новой ГПВ от пред-
шественницы должно стать выделение 1 тр-
лн руб. на строительство отдельных объек-
тов: в Минобороны мотивируют это необхо-
димостью «синхронизации поставок воору-
жений и возведения объектов под их хране-
ние». Однако в финансово-экономическом 
блоке правительства, по сведениям 

”
Ъ“, на-

стаивают, что военные должны дать точный 
расклад о привязке строительства отдельно-
го объекта к каждому из типов вооружения 
и военной техники. Если стороны смогут ре-
шить эти вопросы, то общее финансирова-
ние ГПВ до 2027 года достигнет 20 трлн руб.

В новой ГПВ большое внимание будет уде-
лено стратегическим ядерным силам: будут 
вестись закупки крылатых ракет воздушно-
го базирования, баллистических ракет под-
водных лодок и наземных межконтинен-
тальных носителей. Так, в период 2018–2027 
годов на вооружение будут приняты новые 
стратегические твердотопливные комплек-
сы РС-26 «Рубеж» и железнодорожные «Бар-
гузин», а также жидкостные РС-28 «Сармат» 
(носитель гиперзвуковых блоков — изделие 
4202). В части авиации продолжатся закуп-
ки многофункциональных истребителей Су-
30СМ и Су-35, а также фронтовых бомбарди-
ровщиков Су-34 (все эти самолеты участво-
вали в сирийской кампании), состоится пер-
вая закупка партии перспективного ком-
плекса фронтовой авиации Су-57, 24 истре-
бителей МиГ-35, а также будет приобрете-
на партия стратегических ракетоносцев Ту-
160М2. Параллельно будет вестись научно-
исследовательская работа по перспективно-

му авиационному комплексу дальней авиа-
ции. Закупки вертолетов будут сокращены 
(см. 

”
Ъ“ от 17 мая), но зато в интересах воз-

душно-космических сил будет развернуто 
серийное производство зенитных ракетных 
систем С-500 «Прометей» и комплексов «Бук-
М3», беспилотных летательных аппаратов и 
новой системы космической оптико-элек-
тронной разведки «Раздан».

В части ВМФ программа будет рассчитана 
на закупку дизель-электрических подлодок, 
атомных ракетоносцев нового поколения 
типа «Хаски» (с новой жидкостной межкон-
тинентальной баллистической ракетой), а 
также судов обеспечения, тральщиков, кор-
ветов, фрегатов, судов связи, опытовых и на-
учно-исследовательских судов. В ГПВ будут 
присутствовать и серийные закупки малых 
ракетных кораблей, способных нести кры-
латые ракеты «Калибр-НК». По данным 

”
Ъ“, 

в рамках ГПВ возможно также создание ави-
аносца с ядерной энергоустановкой, однако 
решение о целесообразности его построй-
ки Генштаб ВС РФ определит позже. Сухопут-
ные войска получат новые войсковые систе-
мы ПВО (в том числе разрабатываемые в рам-
ках ОКР «Стандарт»), танки Т-90 и Т-14 «Арма-
та», бронемашины пехоты «Курганец-25» и 
бронетранспортеры «Бумеранг». Упор бу-
дет также сделан на адаптацию вооруже-
ний для арктических территорий, в частно-

сти речь пойдет о зенитной ракетной систе-
ме С-300В4 и зенитном ракетном комплексе 
«Тор-М2». Эксперты также отмечали, что во-
енные продолжат совершенствовать систе-
му управления тактическим звеном, а так-
же возьмут комплекты боевой экипировки 
«Ратник» в конфигурации, оптимизирован-
ной под требования ВДВ.

Напомним, что ныне действующую го-
спрограмму, объем которой по линии Мино-
бороны в 2010 году оценивался в рекордные 
19 трлн руб., эксперты критиковали за несба-
лансированность. Наибольшие расходы бы-
ли связаны с перевооружением флота (4,7 тр-
лн руб.), приобретением авиационной тех-
ники (около 4,5 трлн руб.), закупками средств 
воздушно-космической обороны (3,4 трлн 
руб.). Остальные же средства планировалось 
направить на модернизацию стратегических 
ядерных сил (примерно 2 трлн руб.) и прове-
дение научно-исследовательских и опытно-
конструкторских работ. В такой конфигура-
ции на оснащение новыми образцами воору-
жений сухопутных войск и ВДВ в сумме оста-
валось лишь 2,6 трлн руб. Впоследствии (из-
за конфликта на Украине и размещения ин-
фраструктуры НАТО у российских границ) 
эта сумма была увеличена, однако при пла-
нировании новой ГПВ военные постарались 
сделать ее сбалансированной. А Дмитрий Ро-
гозин подтверждал, что в госпрограмме «нет 
дисбаланса» в пользу или флота, или авиа-
ции, или сил общего назначения.

Окончательный вариант ГПВ будет передан 
Владимиру Путину на подписание в декабре.

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич

Депутаты ведут 
контрагентацию в СМИ
Госдума придумала юридические 
формулировки для ответа США

Сегодня депутаты примут поправки, 
которые позволят считать СМИ—ино-
странными агентами «иностранные 
структуры» вне зависимости от их «ор-
ганизационно-правовой формы», кото-
рые распространяют информацию. Пе-
речень обязанностей СМИ-иноагентов 
будет формировать Минюст. В Госду-
ме обещают, что норма будет приме-
няться только в случае очередных «не-
дружественных шагов» в отношении 
Russia Today.

Разработать поправки о СМИ—иностран-
ных агентах было решено в связи с призна-
нием американского филиала Russia Today 
иностранным агентом (см. 

”
Ъ“ от 10 ноября). 

До последнего момента депутаты не могли 
четко сформулировать, в какие законы нуж-
но внести изменения для «зеркального отве-
та» США. Вчера поправки внесли ко второму 
чтению законопроекта об изменении зако-
на «Об информации, информационных тех-
нологиях и о защите информации» (коми-
тет по информполитике их поддержал). Этот 
проект касается внесудебной блокировки 
сайтов организаций, признанных в РФ не-
желательными. По думскому регламенту по-
правки ко второму чтению не могут проти-
воречить изначальной концепции законо-
проекта. Однако ко второму чтению в зако-
нопроекте появилась поправка к закону «О 
СМИ», которая позволит любую иностран-
ную структуру, распространяющую инфор-
мацию, независимо от ее «организационно-
правовой формы», считать в РФ СМИ-иноа-
гентом. Чтобы СМИ было признано «ино-
странным агентом», у него должно быть ино-
странное финансирование.

Ранее источник 
”
Ъ“ в Госдуме говорил, что 

формулировка поправки планировалась как 
«максимально широкая». «С точки зрения ин-
формационных технологий понятие СМИ 
условное. Сегодня роль источника информа-
ции сведена к минимуму,— заявил 

”
Ъ“ глава 

думского комитета по информполитике Лео-
нид Левин.— При грамотной раскрутке уже 
не важно, является ли ресурс зарегистриро-
ванным СМИ, или это портал, или агрегатор 
с большим количеством подписчиков».

Под зарубежным финансированием по-
нимается получение «денежных средств или 
имущества от иностранных государств, их 
госорганов, международных и иностранных 
организаций, иностранных граждан, лиц 
без гражданства либо уполномоченных ими 
лиц, а также от российских юрлиц, получа-
ющих деньги от указанных источников». Го-
сподин Левин говорит, что принятие поправ-
ки не означает, что все иностранные СМИ бу-
дут сразу же признаны иноагентами: поправ-
ка будет применяться, только если «условная 
страна предпримет недружественные шаги 
в отношении RT». «Мы внимательно изучим 

новый закон. Би-Би-Си будет и далее обеспе-
чивать нашу российскую аудиторию правди-
вой, независимой и сбалансированной ин-
формацией»,— сообщили 

”
Ъ“ в русской служ-

бе Би-Би-Си. Российские СМИ норма не затро-
нет, настаивает глава комитета. До утвержде-
ния поправок на комитете в Думе говорили, 
что они могут коснуться и российских СМИ.

На СМИ-иноагентов будут распростра-
няться права и обязанности, предусмотрен-
ные положениями закона о некоммерче-
ских организациях для НКО-иноагентов. По 
словам Леонида Левина, СМИ-иноагенты 
«попадут лишь под часть процедур». В каче-
стве примера он приводит обязанность НКО-
иноагентов представлять в Минюст резуль-
тат аудита своей деятельности. «Зачем это 
для СМИ?» — говорит Леонид Левин, но под-
черкивает, что перечень обязанностей СМИ-
иноагентов будет формировать Минюст. Вче-
ра замдиректора департамента Минюста по 
делам НКО Анна Котова сказала 

”
Ъ“, что ком-

ментарии — компетенция пресс-службы. 
Отказ получил и задавший ей вопрос глава 
думского комитета по развитию граждан-
ского общества Сергей Гаврилов (КПРФ), на 
заседании комитета он попросил ее расска-
зать о «позиции по иноагентам».

В то же время Минкомсвязь разработа-
ла поправки, которые могут с 1 января 2018 
года предоставить Роскомнадзору (РКН) до-
ступ к записям в Едином государственном 
реестре записей актов гражданского состоя-
ния. РКН сможет получать информацию о ро-
ждении, смерти, заключении и расторжении 
брака, а также установлении отцовства (по-
правки к ст. 13.2 закона «Об актах граждан-
ского состояния»). Заместитель главы Мин-
комсвязи Алексей Волин сказал 

”
Ъ“, что «са-

мая главная причина (для поправок.— 
”
Ъ“) 

— это смерть»: «Возможность ликвидировать 
СМИ в связи со смертью учредителя». Из-за 
нее РКН необходим доступ к базе ЗАГС, что-
бы знать, что учредитель умер. В пояснитель-
ной записке авторы приводят и другой аргу-
мент: ст. 19.1 закона о СМИ «установлено, что 
не допускается установление иностранными 
гражданами, лицами без гражданства, гра-
жданами РФ, имеющими гражданство друго-
го государства, любых форм контроля над уч-
редителем СМИ». Причем «в качестве косвен-
ного контроля могут рассматриваться в том 
числе и родственные отношения». Алексей 
Волин затруднился привести пример контр-
оля над учредителями СМИ, поскольку ми-
нистерство «не занимается» правопримене-
нием. В РКН (по пояснительной записке — 
соавтор инициативы) сказали 

”
Ъ“, что пока 

не комментируют законопроект.
Софья Самохина,  
Максим Иванов,  
Елизавета Макарова,  
Виктор Хамраев

Прокуратуре пропишут жесткие сроки  
для возобновления уголовных дел
КС потребовал от законодателя поправить нормы УПК

Конституционный суд (КС) за-
щитил право россиян на реа-
билитацию. По жалобе крас-
нодарского предпринимателя, 
добивавшегося возмещения 
вреда как реабилитированный 
гражданин, КС признал несо-
ответствующими Конституции 
нормы Уголовно-процессуаль-
ного кодекса (УПК), позволяю-
щие прокурорам возобновлять 
уголовное преследование «в те-
чение неопределенного срока». 
Законодателю КС предписал 
внести поправки в УПК, а до это-
го будет действовать времен-
ный порядок, установленный 
вчера Конституционным судом: 
прокуроры смогут делать это 
в течение года после прекраще-
ния преследования, позже это 
потребует судебного решения.

КС принял вчера постановление, 
в котором потребовал от законода-
телей внести в Уголовно-процессу-
альный кодекс (УПК) поправки, за-
щищающие граждан от неправо-
мерного возобновления уголовного 
преследования. Поводом послужи-
ла жалоба краснодарского предпри-
нимателя Максима Бондаренко, де-
ло которого рассматривалось в Ок-
тябрьском райсуде города Красно-

дара и в августе 2009 года заверши-
лось оправдательным приговором. 
Но Краснодарский краевой суд этот 
приговор отменил, направил дело 
на новое рассмотрение, которое бы-
ло прекращено в октябре 2012 го-
да за отсутствием состава преступ-
ления. За господином Бондаренко 
было признано право на реабили-
тацию, и он попытался высудить де-
нежное возмещение причиненного 
вреда, полагающееся в соответствии 
со ст. 133 УПК. Однако в августе 2015 
года по ходатайству прокуратуры 
дело против господина Бондарен-
ко было возобновлено, и на этом ос-
новании ему было отказано в возме-
щении вреда. Правда, уже в октябре 
2015 года повторное преследование 
Максима Бондаренко было повтор-
но прекращено. В итоге реабилити-
рованный добился лишь частично-
го возмещения вреда в сумме 50 тыс. 
руб., хотя добивался полного возме-
щения в сумме, превышавшей 1 млн 
руб. Все эти действия правоохрани-
тельных органов и решения судеб-
ных инстанций господин Бондарен-
ко счел противоречащими Конститу-
ции и потребовал от КС признать та-
кими же противоречащими целый 
ряд статей УПК, в которых прописа-
ны права реабилитированных.

Но КС установил, что далеко не во 
всех указанных заявителем статьях 
имеются противоречия с Конституци-
ей. Как пояснил суд в своем постанов-
лении, нельзя считать статью проти-
воречащей Конституции, если ее нор-
мы на практике просто не соблюдают-
ся властными или судебными органа-
ми. К примеру, в постановлении КС 
упоминается обязанность прокуро-
ра приносить от имени государства 
«официальное извинение реабилити-
рованному в досудебной стадии уго-
ловного процесса за причиненный 
ему вред» (ст. 136 УПК). Неисполне-
ние или ненадлежащее исполнение 
такой обязанности «могут быть обжа-
лованы в суде», подчеркивает КС.

Несоответствующей Конституции 
признана лишь часть 1 ст. 214 УПК, ко-
торая описывает порядок отмены по-
становления о прекращении уголов-
ного преследования: в частности, «по-
зволяет прокурору в течение неопре-
деленного срока» отменять постанов-
ление о прекращении уголовного де-
ла либо уголовного преследования по 
реабилитирующим основаниям. Поэ-
тому КС потребовал от законодателей 
внести в уголовно-процессуальное за-
конодательство необходимые изме-
нения. Сроки для отмены постановле-
ния о прекращении преследования 

должны быть установлены в пределах 
срока давности привлечения к уго-
ловной ответственности по конкрет-
ному преступлению, пояснил суть ре-
шения КС его судья Николай Мельни-
ков. Причем отменять его можно бу-
дет только в судебном порядке.

Пока не приняты поправки, будет 
действовать временный порядок от-
мены или изменения постановления 
о прекращении уголовного преследо-
вания, решил КС. Прокуроры смогут 
делать это в течение года после пре-
кращения преследования, через год 
постановление может быть отменено 
только судом по заявлению прокуро-
ра или потерпевшего.

«Это далеко не первое решение 
КС по проблемам реабилитации, они 
имели обязательное значение, но бла-
гополучно и безнаказанно не испол-
нялись»,— напомнил 

”
Ъ“ адвокат Вла-

димир Краснов. По его мнению, исто-
рия Максима Бондаренко показатель-
на: если бы он «не потребовал возме-
щения вреда в порядке реабилита-
ции, то, скорее всего, не было бы и 
возобновления в отношении него уго-
ловного дела и многолетних 

”
хожде-

ний по мукам“ российского правосу-
дия». Тем не менее вчерашнее реше-
ние КС господин Краснов считает «су-
щественным доя защиты граждан-
ских прав». По словам управляюще-

го партнера адвокатского бюро «Бар-
толиус» Юлия Тая, КС обратил внима-
ние на целый ряд недостатков, в част-
ности, связанных со статусом проку-
рора, который в деле о реабилитации 
должен выступать «не в качестве оппо-
нента реабилитированного, а в каче-
стве нейтрального участника». «Это, 
по всей видимости, предполагает не-
обходимость со стороны Генеральной 
прокуратуры выделить специальных 
сотрудников, которые не поддержи-
вают обвинение, дабы избежать кон-
фликта интересов»,— заявил он 

”
Ъ“.

Виктор Хамраев,  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Финансовые параметры новой 
госпрограммы вооружения 
будут согласовываться 
при непосредственном 
участии Владимира Путина   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

с1

Его поздравляет секретарь Совета безопасности РФ 
 Николай Патрушев:
— Уважаемый Александр Васильевич! Примите самые 
теплые и искренние поздравления с днем рождения. 
Под Вашим руководством органы Федеральной службы 
безопасности, продолжая славные чекистские тради-
ции, эффективно решают масштабные задачи по обес-
печению государственной безопасности. Знаю Вас на 
протяжении многих лет и высоко ценю как честного и 
порядочного человека, мудрого и талантливого руково-
дителя, обладающего чувством ответственности за вы-

полнение служебного долга. Целеустремленность, 
принципиальность, требовательность к себе и подчи-
ненным являются отличительными чертами Вашего ха-
рактера и стиля работы. Уверен, что Ваша активная гра-
жданская и жизненная позиция, самоотверженность и 
умение добиваться поставленных целей будут и впредь 
способствовать укреплению могущества и обеспече-
нию безопасности государства. От всей души желаю Вам 
крепкого здоровья, счастья, благополучия и новых 
свершений во имя родины.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 66 лет директору ФСБ  
Александру Бортникову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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партийные кадры

И. о. секретаря генсовета «Еди-
ной России», вице-спикер Совета 
федерации Андрей Турчак в пер-
вом интервью в новой должности 
заявил корреспонденту ”Ъ“ Ири-
не Нагорных, что он был допро-
шен по делу журналиста Олега 
Кашина, но непричастен к нему, 
поэтому для партии нет никаких 
имиджевых потерь. По словам 
господина Турчака, его связи в 
политике и бизнесе на его карье-
ру не повлияли — «всем нужен ре-
зультат». На съезд «Единой Рос-
сии» в декабре и. о. секретаря 
генсовета ждет президента Вла-
димира Путина, а президентские 
выборы называет главной зада-
чей партии и сделает все, чтобы 
не допустить ее раскола.

«Его использовали 
втемную, чтобы  
оговорить меня»
— Вас обвинили в организации 
покушения на журналиста Олега 
Кашина, который в 2010 году, ког-
да это произошло, работал в ИД 
«Коммерсантъ». Поэтому первый 
вопрос об этом: почему, если та-
кое обвинение прозвучало, в от-
ношении вас не были проведены 
необходимые следственные дей-
ствия за все семь лет, пока тянет-
ся следствие?
— Это не так. Я был допрошен практи-
чески сразу после покушения на Оле-
га Кашина. И это была не просто бесе-
да, а комплекс следственных дейст-
вий. Но я ведь не должен об этом кри-
чать на каждом углу. У каждого в жиз-
ни были ситуации, когда тебя обвиня-
ют в том, чего ты не делал. Так и в этой 
ситуации произошло со мной.
— Почему бы не рассказать о ка-
ких-то фактах, может быть, тогда 
не будет домыслов?
— С материалами дела я не знаком. У 
меня и права такого нет.
— Журналист, конфликтовавший 
тогда с молодежными прокрем-
левскими движениями и вами, 
считает заказчиком покушения 
вас. Вы некоторое время назад ска-
зали, что его ввели в заблуждение. 
Кто и с какой целью?
— Злоумышленники понимали, что 
Олег блогер и будет придавать собы-
тиям максимальную публичность. 
Они просто использовали его втем-
ную, чтобы оговорить меня, и, как 
торпеду, применили его абсолют-
но обоснованную злость. Некоторые 
возможные фигуранты дела аресто-
ваны, причем проходят не по делу Ка-
шина, а по двум другим делам. Неко-
торые из них в международном розы-
ске, например бывший замдиректора 
по безопасности Александр Мешков 
(АО «Заслон»; входит в холдинг «Лени-
нец»). Установлено, что он скрывается 
в США. Именно он придумал несуще-
ствующую аудиозапись встречи с ис-

полнителями покушения в рестора-
не «Белое солнце пустыни», где якобы 
я давал указание о нападении. Могу 
сказать, что даже ни разу в этом ресто-
ране не был. Причем, обратите вни-
мание, эта мнимая запись так нигде и 
не появилась. Потому что никаких за-
писей нет и быть не может. Никаких 
указаний я не давал и давать не мог. 
И следствие подтвердило мою непри-
частность. Это основано в первую оче-
редь на объективных данных: бил-
линг мобильных телефонов, записи 
камер видеонаблюдения, в том числе 
и в самом ресторане.
— Зачем вас как политика понадо-
билось оговаривать, какая моти-
вация?
— Это не политика. Это бизнес. Борьба 
за контроль над предприятием (обо-
ронный холдинг «Ленинец» контр-
олируют отец и брат Андрея Турчака 
— Анатолий и Борис Турчаки.— 

”
Ъ“). 

В момент, когда Александр Горбунов 
(директор ОАО «Управляющая компа-
ния 

”
Проминвест“», управляющий ор-

ган АО «Заслон», соратник Андрея Тур-
чака по «Молодой гвардии».— 

”
Ъ“) ра-

ботал в Москве, сначала, с 2007 года, в 
Минобороны, потом в «Ростехе», акци-
онеры были вынуждены нанять в «За-
слон» наемного директора Сергея Ах-
метшина. Он, будучи в сговоре с глав-
бухом и замдиректора по безопасно-
сти Александром Мешковым, похи-
тил документацию. Они организова-
ли собственное производство по той 
же номенклатуре вооружений и воен-
ной техники, переманили часть кон-
структоров. То есть, по сути, соверши-
ли рейдерский захват интеллектуаль-
ной собственности. Когда это вскры-
лось, их уволили и передали материа-
лы в правоохранительные органы. По-
сле этого все и началось.

— А требование к Кашину изви-
ниться за оскорбление в течение 
суток с вашей стороны было?
— А вы сами считаете оскорблением 
выражение «сраный Турчак»?
— Оно было обращено к вам, вам 
и трактовать. Если бы так обрати-
лись ко мне, то да, для меня это бы-
ло бы оскорбительно.
— Действительно, это было. Он не 
извинился. У каждого человека свое 
воспитание, представление о чести 
и порядочности. Заочно, через СМИ, 
мы с Олегом общались, я приглашал 
приехать в регион и поговорить, но 
он отказался.
— По интернету гуляет карикату-
ра: символ партии — медведь — 
с арматурой в лапе. Считаете ли 
вы, что ваше избрание и. о. секре-

таря повлияло на имидж партии 
вне зависимости от того, какими 
будут решения судов по делу, о ко-
тором вы рассказали?
— В интернете постоянно что-то гу-
ляет. Я не считаю, что есть какие-то 
имиджевые потери для партии. По-
скольку в отношении меня это искус-
ственно раздутая история.
— Она, возможно, не была бы та-
кой резонансной, если бы журна-
листов, которые критикуют влас-
ти, периодически не резали но-
жом, не били арматурой. Случаи 
все на слуху.
— Это недопустимо. Категорически.
— Может быть, некоторые мемы 
приживаются, потому что имеют 
под собой почву? Например, так 
было с мемом «партия жуликов и 
воров» в 2011 году.
— Это не более чем мем. В партии 
2 млн честных и порядочных людей. 
От остальных решительно избавля-
емся. Индульгенции нарушать закон 
нет ни у кого.

«Если ты ”пустышка“,  
то связи не помогут»
— На протяжении вашей карьеры 
рядом с вами находятся люди из 
«Ленинца», упоминается имя ва-
шего отца, влиятельного челове-
ка Анатолия Турчака. В 1990-е го-
ды он работал в Санкт-Петербур-
ге вместе с Владимиром Пути-
ным, был его заместителем в пе-
тербургском отделении движе-
ния НДР. Отец содействовал ва-
шему карьерному продвижению, 
насколько важны для политика 
стартовые возможности?
— Стартовые возможности важны 
всегда. Однако жизнь все расставляет 
на свои места. Меня эти домыслы со-

провождают с момента моего прихо-
да в «Молодую гвардию» до настояще-
го дня. Кто только ни писал о том, что 
мой отец — спарринг-партнер Влади-
мира Путина по дзюдо. Однако мой от-
ец ни дня дзюдо не занимался. Футбо-
лом — да, профессионально. А как он 
может быть не знаком с президентом, 
если в Санкт-Петербурге отец возглав-
лял крупнейшее предприятие оборон-
ного комплекса, а Владимир Владими-
рович был председателем комитета по 
внешним связям, потом вице-губерна-
тором? Естественно, знаком, работали 
вместе. Отец был депутатом городско-
го совета. До этого был членом обкома, 
горкома партии. Возглавлял «Наш дом 
Россия». И по партийной работе они 
пересекались. Но всегда нужно разде-
лять работу, дружбу и знакомство.
— Речь про связи, какую роль они 
сыграли в вашей карьере?
— Отец не приедет в Псковскую об-
ласть и не будет устранять последст-
вия ледяных дождей, помогать с па-
водком бороться или ежедневно вы-
полнять другую мою работу? Я отпа-
хал честно восемь с половиной лет в 
Псковской области, 24 часа в сутки, 
семь дней в неделю.
— Просто у одних есть папа, кото-
рый с Владимиром Путиным рабо-
тал, а у других, например, нет.
— Хочу еще раз подчеркнуть, что да-
же для тех, у кого отцы знакомы с Вла-
димиром Путиным, этот факт необя-
зательно связан с их политической ка-
рьерой, как в моем случае. Есть мно-
го других возможностей, основанных 
на личных способностях. Напомню, 
в 2006 году мы запустили проект «По-
литзавод», молодежная квота 20%. Ее 
сейчас убрали, кстати. Вот из тех ре-
бят, кто по этой квоте пошел, многие 
до сих пор в мейнстриме политики: 
кто-то в Думе трудится, в администра-
ции президента, вице-губернаторы, 
в общественных организациях. Мы 
вырастили тысячи лидеров. Родите-
ли вкладывают прежде всего немате-
риальные активы, воспитание. Мате-
риальные активы — они для бизнеса 
важны. Мой отец прошел путь от сле-
саря-сборщика радиоэлектронной 
аппаратуры на заводе до президен-
та крупнейшей военно-промышлен-
ной компании. У него колоссальный 
управленческий опыт. И я этот опыт 
перенимал и перенимаю.
— Не хватает одной фразы: отец не 
имел отношения ни к одному из 
моих назначений.
— Кроме тех, которые были в компа-
нии «Ленинец», когда я был директо-
ром завода, вице-президентом ком-
пании. Но он не имел отношения к 
тем назначениям, которые ему при-
писывают в отношении меня. Кто-то 
пишет, что Турчак двигается по этой 
лестнице из-за того, что его отец — 
друг Путина. Если ты «пустышка», то 
какие бы у тебя ни были связи, они не 
помогут. Всем нужны результаты.
— Насколько вы довольны ито-
гами вашей работы в Псковской 
области? Социально-экономиче-

ские показатели по сравнению с 
другими регионами невысоки, у 
региона большой долг. Вас крити-
куют за то, что жизнь в регионе 
не улучшилась.
— Что касается госдолга, тема дейст-
вительно есть. На протяжении боль-
шого количества лет у нас не было ни 
одного крупного инфраструктурного 
проекта. Школа, которую мы в прош-
лом году сдали на 1,3 тыс. мест,— это 
первая новая школа за 22 года. Первая! 
Чемпионат области по хоккею раньше 
проводился на открытых площадках: 
негде было. Роддом был в ужасном со-
стоянии, дороги тоже помним, какие 
были. Открыли региональный сосуди-
стый центр. Когда я пришел, структура 
софинансирования была 70% — субъ-
ект, 30% — федерация. Потом стало 50 
на 50, потом доли поменялись обрат-
но пропорционально. В 2018 году со-
финансирование регион—федера-
ция будет 7% на 93%. Онкоцентр стоил 
миллиард, театр — миллиард. За счет 
собственных средств обеспечить бы-
ло нереально. 11 тыс. человек в год бы-
ла естественная убыль населения, ког-
да я пришел. В 2016 году убыль стала 
4,5 тыс. человек в год. Более чем вполо-
вину сократилась. Оценку моей рабо-
ты в 2014 году дали жители Псковской 
области, пришедшие на выборы (78% 
проголосовали за).
— Получается, вы работали с пол-
ной отдачей, но межбюджетные 
отношения оставляют желать 
лучшего?
— Нам просто необходимо было ре-
ализовать ряд крупных инфраструк-
турных проектов, на которые у регио-
на не хватало средств. Не всегда все за-
висит от самоотдачи команды.

— Как оцениваете ваши проводы 
в Псковской области? Несколько 
депутатов не явились, не все про-
голосовали за ваше выдвижение 
в сенаторы, известный псковский 
оппозиционный политик Лев 
Шлосберг весьма критично выска-
зался о вашей деятельности на по-
сту губернатора.
— Никаких проводов не было, я ни-
куда не уходил, я сенатор, представи-
тель региона, а Лев Шлосберг — про-
фессиональный критик власти. Хоро-
шо бы еще что-то сделать для региона. 
Для меня важно, что «Единая Россия» 
выступила консолидированно. Пре-
жде всего я благодарен депутатам за 
поддержку и выдвижение.
— Теперь вы избраны вице-спи-
кером, и. о. секретаря генсовета. 
Как готовились эти кадровые ре-
шения, была ли это ваша иници-

атива, какие консультации оста-
лись за кадром?
— В партии должность занять мне 
предложил председатель партии 
Дмитрий Анатольевич Медведев. На 
должность вице-спикера моя канди-
датура была предложена спикером 
верхней палаты Валентиной Ива-
новной Матвиенко.
— Это официально. А в СМИ ин-
формация о вашем перемещении 
появилась раньше, как уже отме-
тили мои коллеги-журналисты.
— В СМИ все время появляется ка-
кая-то информация от всевозмож-
ных источников или телеграм-кана-
лов. Но это не означает, что вся она 
достоверная.
— Мог в этих консультациях при-
нимать участие глава администра-
ции Антон Вайно, с которым, я так 
понимаю, у вас хорошие личные 
отношения?
— У меня со всеми хорошие отноше-
ния. Но это то же, что и про отца. Важ-
но разделять службу и дружбу. У меня 
хорошие рабочие отношения с Анто-

ном Эдуардовичем (Вайно.— “Ъ“). Но 
не только. И с Сергеем Владиленови-
чем Кириенко. И с Вячеславом Викто-
ровичем Володиным. В партии я у Во-
лодина был замом на протяжении до-
статочно длительного времени. Это, 
к слову, о якобы существующем кон-
фликте между партией и фракцией 
в Госдуме. Иногда читаешь и диву да-
ешься: такая откровенная фантазия.

«Одна из важных задач —  
не допускать в партии 
никакого раскола»
— Вы пришли в партию в тот мо-
мент, когда основная ее задача — 
выборы президента. Какую роль 
«Единой России» вы планируете, 
к чему готовитесь? Должна ли пар-
тия предлагать Владимиру Путину 
партийное выдвижение?
— «Единая Россия» всегда поддержи-
вала и будет поддерживать Владими-
ра Путина. Мы партия президента. Ни 
у одной другой партийной организа-
ции нет такой мощной разветвленной 
сети первичных отделений. Ни у кого 
нет такой электоральной поддержки. 
Поэтому партия однозначно будет во-
стребована на выборах. Решение при-
мет один человек. Давайте дождемся.
— Должность секретаря генсове-
та — это ключевой пост, должна 
ли быть такая фигура одобрена 
основателем партии, моральным 
лидером, как в ЕР называют Вла-
димира Путина? Были ли встре-
чи с ним или вы надеетесь на то, 
что такая встреча состоится в бли-
жайшее время?
— В контексте подготовки к съезду 
— нет. Когда речь пойдет об участии 
партии в избирательной кампании, 
то, полагаю, да. Но вы-то спрашивае-
те про другое? Утвердил ли меня Вла-
димир Путин на этой должности? А я 
вам отвечаю: мне эту позицию пред-
ложил Дмитрий Анатольевич (Мед-
ведев.— 

”
Ъ“).

— У ваших предшественников на 
этом посту были встречи с прези-
дентом...
— В момент назначения? Нет. Значит, 
будут другие моменты. Надо спокой-
нее к этому относиться.
— А у вас же была возможность 
пообщаться с президентом Пути-
ным, когда он встречался с губер-
наторами, оставившими в сен-

тябре и октябре свои посты? Вас 
приглашали на эту встречу?
— У меня не было такой возможно-
сти, я в этот день участвовал в сессии 
Псковского областного собрания де-
путатов. Так сложилось.
— До сих пор между бюро высше-
го совета под руководством Бори-
са Грызлова и президиумом генсо-
вета под руководством Сергея Не-
верова периодически возникало 
недопонимание по некоторым во-
просам, что, вероятно, было связа-
но с влиянием на партию разных 
политических групп и разными 
подходами к управлению. Вы, за-
няв пост, заявили, что иначе буде-
те выстраивать взаимодействие 
этих двух органов. Как?
— Будет более четкая координация 
работы бюро высшего совета и пре-
зидиума генсовета. Я сразу сказал, что 

никакого напряжения нет. За первый 
месяц я его не почувствовал. С Бори-
сом Вячеславовичем (Грызловым.— 

”
Ъ“) мы говорили о содержательной 

части. О том, что работа над програм-
мой партии будет связана с проекта-
ми партии и предложениями трех 
рабочих групп, которые существуют 
при бюро. Мы начнем с проекта «Ло-
комотивы роста». Его координацию 
возьмет на себя руководитель рабо-
чей группы по социально-экономи-
ческому развитию Олег Бударгин.
— С чем связана новая региональ-
ная политика? Она синхронизи-
рована с назначениями губерна-
торов, которые провели прези-
дент и политический блок его ад-
министрации, будут установлены 
другие отношения с региональ-
ными элитами?
— Мы никого не копируем. Если мы 
хотим получить результат — а для лю-
бой партии результатом является по-
беда на выборах,— то региональные 
отделения должны иметь большую са-
мостоятельность. Абсолютно непра-

вильно, когда наши однопартийцы 
находятся в полной зависимости от 
исполнительной власти. Партия в ре-
гионе должна быть не объектом, кото-
рым кто-то управляет, а субъектом ре-
гиональной повестки. На съезде вклю-
чим некоторых новых губернаторов в 
состав руководящих органов партии. 
Среди тех, кто избрался осенью, мно-
го членов партии и ее сторонников. 
Но это не дополнительные погоны, а 
региональное представительство. В 
моем понимании, каждый из членов 
высшего и генерального советов дол-
жен иметь четкий партийный функ-
ционал, нагрузку, а не просто звание. 
Необходимо пересмотреть вопросы 
финансирования региональных отде-
лений в сторону увеличения.
— Много регионов, где отделения 
должны стать самостоятельнее?
— Есть регионы, где наша партия ока-
залась в роли оппозиции, потому что 
регион возглавил губернатор — пред-
ставитель другой политической си-
лы. Омская область, например. Здесь 
мы вынуждены принимать решения 
по перенастройке. У меня уже прош-
ли встречи с несколькими секретаря-
ми — в частности, из Иркутской и Ом-
ской областей. Пока я не могу сказать, 
где необходимы замены.
— Действительно ли на съезд пла-
нируется вынести «устав Турча-
ка» — не поправки, как это рань-
ше делалось регулярно, а впервые 
за много лет совершенно новую ре-
дакцию?
— Сейчас мы обсуждаем с юристами, 
нужна ли новая редакция устава, что-
бы не делать из него лоскутное оде-
яло. Но донастройка точно требует-
ся. Речь идет о новом порядке рабо-
ты межрегиональных координаци-
онных советов партии, открытой мо-
дели предварительного голосования.
— Будете продвигать в партию 
свои кадры? Вы получили на это 
карт-бланш?
— Нет, конечно. Только несколько че-
ловек пришли со мной на работу в 
партию.
— Влияние на партию спикера Гос-
думы Вячеслава Володина до сих 
пор было очень сильным, через ка-
дры, с которыми он давно работа-
ет, уход Сергея Неверова означает 
ослабление этого влияния? Вас на-
зывают человеком нейтральным 
по отношению ко всем группам…
— Не нейтральным, а конструктив-
ным…
— Не получится ли так, что в ка-
кой-то момент вы окажетесь меж-
ду этими противоречиями?
— Как скоро?
— Вероятно, в момент представле-
ния на съезд новых списков руко-
водящих органов партии.
— Ротация не будет носить массо-
вый характер. Еще раз хочу подчерк-
нуть: это не кардинальная смена со-
става, а тонкие донастройки. Раскола 
нет и групп влияния нет. А так дей-
ствительно со всеми хорошие отно-
шения — и с Грызловым, и с Володи-
ным, и с Неверовым.
— Тем не менее вы сразу обозначи-
ли, что фракция работает под на-
чалом партии?
— Естественно. Это фракция партии, 
а не партия фракции.
— Это что означает: я тут главный?
— Нет. Это означает, что депутаты, ка-
кого бы они ни были уровня, являют-
ся представителями партии, это наш 
передовой отряд. Не ищите того, чего 
нет. Одна из важных задач — не мис-
сия, конечно, но важная задача — не 
допускать в партии никакого раскола. 
С моим приходом его не должно про-
изойти. Я для этого сделаю все.

«Раскола нет и групп влияния нет»
Андрей Турчак о деле Олега Кашина, семейном бизнесе и задачах «Единой России»
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Даже для тех, у кого отцы знакомы  
с Владимиром Путиным, этот факт  
необязательно связан с их политиче-
ской карьерой, как в моем случае.  
Есть много других возможностей, 
основанных на личных способностях

Абсолютно неправильно, когда наши 
однопартийцы находятся в полной  
зависимости от исполнительной  
власти. Партия в регионе должна быть  
не объектом, которым кто-то управляет,  
а субъектом региональной повестки

Сейчас мы обсуждаем с юристами, 
нужна ли новая редакция устава 
«Единой России», чтобы не делать  
из него лоскутное одеяло.  
Но донастройка точно требуется
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Как стало известно ”Ъ“, по обвинению в рас-
трате арестован Сергей Липатов — бывший 
президент оператора связи «Транстелеком», 
единственным акционером которого является 
ОАО РЖД, и экс-председатель совета дирек-
торов столичного футбольного клуба «Локомо-
тив». Известному предпринимателю инкрими-
нируется хищение денег из обанкротившегося 
Межтрастбанка. Сумма нанесенного вкладчи-
кам ущерба превышает 4 млрд руб.

55-летнего Сергея Липатова арестовал Тверской 
райсуд Москвы, удовлетворив ходатайство следст-
венного департамента МВД, в производстве кото-
рого сейчас находится уголовное дело по ч. 4 ст. 160 
УК РФ (присвоение или растрата в особо крупном 
размере) по факту хищения денежных средств из 
Межтрастбанка. С 2002 по 2010 год Сергей Липа-
тов был сначала президентом, а затем членом со-
вета директоров ЗАО «Компания 

”
Транстелеком“». 

Параллельно с этим являлся председателем совета 
директоров столичного футбольного клуба «Локо-
мотив». При нем команда за три года лишь раз вы-
играла Кубок России, а деятельность самого Липа-
това на должности футбольного функционера под-
вергалась нещадной критике. Например, бывший 
вратарь железнодорожников Сергей Овчинников 
в интервью «Советскому спорту» в 2009 году прямо 
обвинял его в неудачах «Локомотива», утверждая, 
что тот «все делает как будто во вред клубу».

После одновременного ухода из «Транстелеко-
ма» и «Локомотива» Сергей Липатов стал акцио-
нером группы «Грас», занимавшейся строительст-
вом жилья в Москве и Сочи, а также вошел в со-
вет директоров Межтрастбанка. Лицензия у это-

го кредитного учреждения была отозвана в янва-
ре 2016 года в связи с проведением высокорис-
кованной кредитной политики и сомнительных 
транзитных операций в крупных объемах. А еще 
через два месяца Арбитражный суд Москвы при-
знал банк банкротом.

В июле прошлого года АСВ направило в право-
охранительные органы заявление, усмотрев в дей-
ствиях руководства Межтрастбанка не только фак-
ты хищения денежных средств под видом выдачи 
кредитов фирмам-однодневкам, но и преднаме-
ренное банкротство. На 1 октября 2017 года банк 
должен своим клиентам почти 4 млрд руб. По дан-
ным 

”
Ъ“, сейчас в материалах уголовного дела дан-

ная сумма и фигурирует.
Изначально расследованием этого уголовного 

дела занималось УВД по Юго-Западному админис-
тративному округу Москвы, а его фигурантами яв-
лялись бывшие вице-президенты банка Игорь Ци-
бульский и Дмитрий Редькин, а также и. о. предсе-
дателя правления Светлана Романова. Все трое по 
ходатайству следствия в апреле 2017 года были аре-
стованы Гагаринским райсудом Москвы. Экс-пре-
зидент Межтрастбанка Игорь Бойков и член совета 
директоров кредитного учреждения Сергей Липа-
тов, по данным 

”
Ъ“, в рамках этого дела довольно 

долго имели статус свидетелей. Ситуация измени-
лась поле того, как показания об их причастности 
к выводу денег из банка дали Игорь Цибульский 
и Дмитрий Редькин, заключившие досудебные со-
глашения о сотрудничестве с прокурором.

Впрочем, задержать после этого удалось лишь 
одного Липатова. Своей вины в инкриминируе-
мом деянии, по данным 

”
Ъ“, он не признает. Его 

защита в суде во время ареста утверждала, что Сер-
гей Липатов «не обладал и не обладает никакими 
возможностями для принятия каких-либо реше-
ний в интересах банка, а также не имел возможно-
сти влиять на кредитную политику в банке». Также 
адвокат отметил, что во время обысков у Липато-
ва и его родственников «никаких документов и до-
казательств», подтверждающих его вину в инкри-
минируемом преступлении, обнаружено не было. 
Показания же обвиняемых Цибульского и Редь-
кина защитник назвал «не прямыми, а косвенны-
ми доказательствами». По информации 

”
Ъ“, недав-

но по инициативе следствия сделка с обоими бы-
ла расторгнута. Причину происшедшего защита 
Игоря Цибульского и Дмитрия Редькина пояснить 

”
Ъ“ отказалась, сославшись на адвокатскую тайну 

и интересы своих подзащитных.
Между тем Игорь Бойков успел уехать из страны 

и был объявлен в международный розыск. Отме-
тим, что на сайте хакерской группы «Шалтай-Бол-
тай» появлялся лот о продаже взломанной личной 
электронной почты Игоря Бойкова с 2015 по 2017 
год. В нем якобы содержатся мошеннические схе-
мы, использовавшиеся для вывода денег со счетов 
клиентов Межтрастбанка, в том числе и нерези-
дентов РФ. Среди последних упоминается и брат 
президента Югославии Слободана Милошевича 
Борислав Милошевич. С 1998 по 2001 год он являл-
ся послом Югославии в России, а потом был совет-
ником гендиректора компании «Зарубежстройтех-
нологии», одной из дочерних компаний ОАО РЖД. 
Получить комментарий адвоката Сергея Липатова 

”
Ъ“ вчера не удалось.

Олег Рубникович

Футбольный босс неудачно сыграл в банкира
Экс-руководитель ФК «Локомотив» и «Транстелекома» арестован за растрату

Верховный суд (ВС) признал 
правомерным столичный закон, 
в котором записан штраф до 
300 тыс. руб. за парковку на га-
зонах и территориях с «зелены-
ми насаждениями». Решение ин-
тересно тем, что ранее тот же ВС 
отменил несколько региональ-
ных законов, признав штрафы 
за стоянку на газоне противоре-
чащими федеральным законам. 
ВС по-разному толкует ситуа-
цию в регионах, подтверждают 
в Госдуме, где со сложностями 
идет работа над новым норма-
тивным актом, который урегули-
рует проблему.

С жалобой в ВС обратилась мос-
ковская компания — ООО «Алд Ав-
томотив», работающее в сфере гру-
зоперевозок. В сентябре 2016 года 
она была оштрафована за размеще-
ние транспортного средства «на га-
зоне или иной территории, занятой 
зелеными насаждениям» (ст. 8.25 
КоАП Москвы, штраф — 5 тыс. руб. 
для физлиц и 300 тыс. руб.— для юр-
лиц). Компания сначала обжалова-
ла московский кодекс в Мосгорсу-
де, но, потерпев фиаско, обратилась 
в ВС, который в свою очередь оста-
вил в силе решение нижестоящей 
инстанции.

Столичные власти, заявляют 
в жалобе истцы, не могут своим за-
коном устанавливать штраф за сто-
янку автомобиля: общественные 
отношения в этой сфере регулиру-
ются федеральным законом «О без-
опасности дорожного движения», 
Правилами дорожного движения 
(утверждены постановлением пра-
вительства РФ), правилами и нор-
мами эксплуатации жилищного 
фонда (утверждены постановлени-
ем Госстроя) и другими докумен-
тами федерального уровня. Дви-
жение и стоянка транспортных 
средств на территориях, занятых 
зелеными насаждениями, являют-
ся неисполнением федеральных за-
конов «Об охране окружающей сре-
ды» и «О санитарно-эпидемиологи-
ческом благополучии населения». 
Санкция описана в ст. 12.19 КоАП 
РФ (штраф от 500 руб.).

ВС в своем определении отмеча-
ет, что по закону «Об общих прин-
ципах организации местного само-
управления» благоустройство тер-
ритории, включая озеленение тер-
ритории, отнесено к вопросам мест-
ного значения. В столице принят 
закон «О зеленых насаждениях», 
в котором записан запрет на «про-
езд и стоянку автотранспортных 
средств на озелененных террито-
риях и в зеленых массивах». Ст. 8.25 
КоАП Москвы законно установлена 
санкция именно за нарушения в об-
ласти благоустройства территорий, 
акцентирует внимание ВС, а не за 
нарушения норм в области безопас-
ности движения. Ст. 12.19 КоАП 
РФ, по мнению ВС, не устанавлива-
ет санкцию за нарушение правила 
стоянки на территории, занятой зе-
леными насаждениями. Остальные 
нормативные акты, на которые ссы-
лаются истцы, также вопросы благо-
устройства не регулируют.

• В столице контролем стоянки  
на территориях с зелеными на-
саждениями занимается Москов-
ская административная дорож-
ная инспекция: в 2017 году она вы-

несла 52,8 тыс. постановлений 
по ст. 8,25 КоАП Москвы, из них 
51,2 тыс.— в отношении физлиц, 
2,6 тыс.— в отношении юрлиц.
Отметим, что ранее ВС уже отме-

нял аналогичные московскому ре-
гиональные акты со штрафами за 
парковку на газонах (в Волгоград-
ской области, Удмуртии, Татарста-
не). Причем в своих определениях 
Верховный суд раньше ссылался на 
те же законы, что и юристы «Алд Ав-
томотива». Для решения проблемы 
в начале года в Госдуму внесен про-
ект поправок к КоАП РФ, устанавли-
вающий штраф 1,5–5 тыс. руб. за сто-
янку на газонах. Комитет Госдумы 
по госстроительству рекомендовал 
принять его в первом чтении.

Верховный суд в своих решени-
ях применяет «различное толкова-
ние природы данных правоотноше-
ний», пишет в заключении на про-
ект поправок глава комитета Павел 
Крашенинников. «В одних опреде-
лениях ВС областью посягательства 
указывается сфера дорожного дви-
жения, в других — область санитар-
но-эпидемиологического благопо-
лучия, охраны окружающей среды, 
благоустройства территории,— пи-
шет депутат.— Объект правонару-
шений, предусмотренных проекти-
руемой статьей, и ее место в кодексе 
нуждаются в дополнительном обсу-
ждении». Для доработки законопро-
екта создана специальная рабочая 
группа, куда вошли представите-
ли МВД, ГИБДД и других ведомств, 
рассказал 

”
Ъ“ первый зампред ко-

митета по госстроительству Вяче-
слав Лысаков. «Очень много вопро-
сов, в частности кто будет админис-
трировать новый штраф,— говорит 
он.— К обсуждению мы вернемся 
не раньше 2018 года».

У истцов был шанс оспорить сто-
личный закон, но надо было верно 
«расставить акценты», а не «перепи-
сывать прошлые решения ВС по по-
хожим делам», говорит юрист, экс-
перт по безопасности движения Ка-
терина Соловьева. В частности, от-
мечает она, в ст. 8.25 КоАП Москвы 
санкция введена за стоянку на газо-
не, но в столичном законе «О зеле-
ных насаждениях» термина «газон» 
нет. Помимо этого в КоАП штраф 
установлен только за стоянку, а в за-
коне есть запрет на движение по га-
зонам. «Элементы озеленения яв-
ляются частью автодороги соглас-
но федеральному закону 

”
Об авто-

мобильных дорогах“,— говорит 
она.— Полномочий региона и му-
ниципальных органов по установ-
лению правил благоустройства ни-
кто не оспаривает, но вопросы дви-
жения и стоянки могут регулиро-
ваться только федеральным законо-
дательством». По мнению Катери-
ны Соловьевой, ВС встал на защиту 
Москвы в том числе и по «политиче-
ским причинам». «Ситуация на фе-
деральном уровне пока не урегули-
рована, Москва как столица долж-
на иметь хотя бы временную защи-
ту от желающих парковаться на га-
зоне,— отмечает она.— Кроме то-
го, МВД пока выступает против воз-
ложения на полицейских полномо-
чий по фиксации нарушений на га-
зоне. Надеюсь, что на федеральном 
уровне вопрос этот будет урегули-
рован в ближайшие несколько лет».

Иван Буранов

Верховный суд 
подтвердил 
ценность газонов
Московский штраф  
за стоянку автомобилей 
в неположенном месте не  изменится

Верховный суд (ВС) России 
 сделал очередной шаг в сторо-
ну либерализации уголовного 
 законодательства в сфере пред-
принимательской деятельности. 
Пленум ВС рекомендовал вчера 
судам закрывать дела в тех слу-
чаях, когда следствию не удалось 
доказать, что подсудимый изна-
чально имел умысел на соверше-
ние хищения чужого имущества. 
Кроме того, ВС считает правиль-
ным признавать обычными хище-
ниями некоторые виды компью-
терных мошенничеств. При этом 
аферы, в результате которых гра-
ждане теряют свое жилье, пред-
лагается расценивать только как 
тяжкие преступления.

Уголовная ответственность за де-
яния, связанные с «неисполнени-
ем договоров», то есть совершенные 
в сфере предпринимательской дея-
тельности, должна наступать толь-
ко в тех случаях, когда установлено, 
что умысел на хищение чужого иму-
щества возник у подсудимого еще до 
совершения преступления. Если же 
наличие изначального преступного 
умысла не доказано, отметила высту-
павшая на вчерашнем пленуме ВС су-
дья Верховного суда Татьяна Хомиц-
кая, то речь может идти о граждан-
ско-правовых отношениях, само же 
дело «должно быть прекращено».

ВС детализировал и практику 
рассмотрения дел о кибермошен-
ничествах и преступлениях, связан-
ных с использованием банковских 
карт. Например, если мошенник 
снял деньги потерпевшего, восполь-
зовавшись его персональными дан-
ными, в частности, через «Мобиль-
ный банк» в похищенном или одол-

женном сотовом телефоне, то такие 
действия нужно квалифицировать 
не как мошенничество в сфере ком-
пьютерной информации (159.6 УК 
РФ), а как простую кражу (ст. 158 УК 
РФ). Также как кражу, а не компью-
терное преступление, следует рас-
сматривать хищение имущества че-
рез поддельные сайты благотвори-
тельных организаций, интернет-
магазины и т. п. Аналогичная реко-
мендация в проекте постановления 
пленума Верховного суда содержит-
ся и для тех случаев, когда злоумыш-
ленник снял с чужой карты деньги 
в банкомате, вне зависимости от то-
го, похитил ли он ее или потерпев-
ший сам передал ее преступнику, со-
общив свои персональные данные 
«под воздействием обмана или зло-
употребления доверием».

Еще одним важным вопросом, 
рассмотренным вчера на пленуме 
ВС, была оценка ущерба, причинен-
ного мошенниками, при вынесе-
нии приговора. Авторы проекта по-
становления, напомнив, что по ны-
нешнему законодательству «мошен-
ничество, присвоение или растра-
та» на сумму до 2,5 тыс. руб. является 
«мелким хищением», а о «значитель-
ном ущербе» можно говорить толь-
ко когда речь идет о более чем 5 тыс. 
руб., предложили вместе с тем в ка-
ждом конкретном случае учитывать 
имущественное положение потер-
певшего. В частности, судам пред-
лагается при принятии решений 
определять «наличие у потерпевше-
го размера доходов, периодичность 
их поступления, наличие иждивен-
цев, а также совокупный доход чле-
нов семьи, с которыми он ведет сов-
местное хозяйство». «Мнение потер-

певшего о значительности или не-
значительности ущерба, причинен-
ного ему в результате преступления, 
должно оцениваться судом в сово-
купности с материалами дела, под-
тверждающими стоимость похи-
щенного имущества и имуществен-
ное положение потерпевшего»,— го-
ворится в проекте постановления 
пленума. При этом отдельно огова-
ривается, что если в результате афе-
ры потерпевший лишился права на 
жилое помещение, то действия ви-
новного можно квалифицировать 
только по ч. 4 ст. 159 УК РФ (до деся-
ти лет лишения свободы), незави-
симо от того, являлось ли это жилье 
у потерпевшего единственным и ис-
пользовалось ли оно для собственно-
го проживания.

Не решенными окончательно 
остались вчера два вопроса. Участ-
ники пленума не пришли к едино-
му мнению, что считать местом пре-
ступления при хищении безналич-
ных средств — местонахождение 
преступника или банк, из которого 
были украдены средства. Также мне-
ния разделились по вопросу о том, 
какой момент следует считать окон-
чанием кибермошенничества или 
хищения средств с использовани-
ем банковских карт. В одном из ва-
риантов постановления предлагает-
ся преступление считать окончен-
ным с момента зачисления украден-
ных средств на банковский счет зло-
умышленника, в другом — с момен-
та списания денег со счета их вла-
дельца. Отметим, что от решения 
этих вопросов зависят подследствен-
ность и подсудность уголовных дел. 
Участвовавший в пленуме замген-
прокурора РФ Леонид Коржинек, 

к примеру, поддержал первый вари-
ант. «В стране уже сложилась судеб-
ная практика считать преступления 
оконченными с момента поступле-
ния похищенных средств в незакон-
ное владение»,— заявил он. Как бы 
то ни было, решения по спорным во-
просам в ВС еще будут доработаны.

Алексей Соковнин

Мошенничество отделят от краж
Пленум ВС разъяснил, как правильно оценивать аферы

Вчера на заседании Никулинского райсуда 
Москвы, разбирающегося с уголовным делом 
о вымогательстве денег у владелицы рестора-
на Elements Жанны Ким людьми вора в законе 
Захария Калашова (Шакро), произошел забав-
ный инцидент — свидетель обвинения Эдуард 
Буданцев явился на заседание с тем самым 
наградным Beretta, из которого он два года на-
зад, во время стычки возле Elements, застре-
лил двух предполагаемых рэкетиров. До пере-
стрелки на этот раз, правда, не дошло.

Как рассказал 
”
Ъ“ один из участников процесса, 

присутствующие в зале начали суетливо перешеп-
тываться и поглядывать на дверь, когда адвокат 
Эдуард Буданцев еще только поднимался на трибу-
ну для дачи пояснений. Дело в том, что за несколько 
секунд до этого свидетель подошел к столику секре-
таря, чтобы дать подписку об ответственности за да-
чу ложных показаний. Наклоняясь к бумагам, адво-
кат придержал рукой полу пиджака, и при этом на-
иболее внимательные из участников процесса уви-
дели у него под одеждой, на правом боку, наплеч-
ный ремень и пристегнутую к нему кобуру.

Судья Константин Дубков, как и дежурившие 
в зале приставы, при этом оставались в неведении, 
поэтому допрос свидетеля, несмотря на оживление 
в зале, начался. Излагая по просьбе адвокатов обсто-
ятельства вооруженного инцидента, случившегося 
14 декабря 2015 года на веранде ресторана Elements, 
господин Буданцев, выступавший тогда на стороне 
потерпевшей владелицы ресторана Жанны Ким, на-
чал рассказывать суду, что сам он приехал на встре-
чу с людьми Шакро исключительно в качестве адво-
ката. При этом оппоненты — «люди в верхней оде-
жде, под которой угадывалось оружие», по словам 
свидетеля, «вызвали у него тревогу».

Описав свое состояние, господин Буданцев, со-
славшись на свой солидный опыт работы в пра-
воохранительной системе, стал пространно пояс-
нять суду, что подобная публика понимает только 
силу. «С быдлом надо по-быдлячьи...»,— стал разви-
вать свою мысль свидетель, но в этот самый момент 
в зал без стука вошла девушка—секретарь предсе-
дателя суда. Она молча положила перед судьей Дуб-
ковым сложенный вчетверо листок бумаги и уда-
лилась. Прочитав записку, председательствующий, 
по словам участников процесса, побледнел и сде-
лал глазами какой-то жест приставу. Тот, видимо, 
поняв все без слов, быстро переместился, заняв по-
зицию между свидетелем и судьей.

Задвигались и другие приставы, а судья Дуб-
ков, прервав свидетеля на полуслове, объявил 
перерыв и удалился в совещательную комна-
ту. «А ведь всего полчаса назад председатель зая-
вил нам, что будем работать без обеда, чтобы по-
раньше закончить»,— рассказал 

”
Ъ“ один из ад-

вокатов. Ничего экстраординарного не случи-
лось и после объявления перерыва — участники 
стали организованно покидать зал, а уже в кори-
доре увидели, что там их поджидает патрульная 
группа из соседнего ОМВД «Тропарево-Никули-
но» с автоматами наизготовку.

Полицейские, вежливо оттерев от осталь-
ных свидетеля Буданцева, взяли его в кольцо 
и предложили пройти с ними. Примерно через 
час инцидент был и вовсе исчерпан — адвокат, 
видимо, представил стражам порядка свое раз-
решение на хранение и ношение Beretta, кото-
рый получил в награду от руководства Южной 
Осетии. Полицейские в свою очередь пояснили 
свиде телю, что никакие документы не позволя-
ют ему проносить ствол в зал суда, и заставили 

оставить пистолет у охранников в автомобиле. 
Разоруженный таким образом господин Будан-
цев вернулся на процесс и продолжил прерван-
ную речь.

Как выяснилось позже, изначально пройти на 
заседание с оружием свидетелю удалось благода-
ря своему адвокатскому статусу. Участников про-
цесса — прокуроров и адвокатов — в Никулин-
ском суде по установившейся традиции не обы-
скивали, позволяя пройти просто по предъявлен-
ному удостоверению. Вчера это упущение было 
исправлено — все без исключения вернувшие-
ся с перерыва были самым тщательным образом 
обысканы на входе.

«На кобуру у свидетеля под пиджаком, возмож-
но, никто из нас и не обратил бы внимания,— рас-
сказал 

”
Ъ“ один из участников процесса.— Но все 

мы находились под впечатлением 
”
видеофильма“ 

перестрелки на Рочдельской, который был смон-
тирован из материалов видеокамер уличного на-
блюдения и просмотрен участниками процесса не-
сколько дней назад». На этих кадрах, многократно 
опубликованных в различных СМИ, хорошо вид-
ны обстоятельства конфликта. Господина Буданце-
ва, представляющего одну из сторон конфликта, 
люди Захария Калашова сначала избивают, а затем 
уже он, выхватив Beretta, начинает профессиональ-
но и методично отстреливать своих врагов. Жертва-
ми адвоката, напомним, стали двое предполагае-
мых вымогателей, еще двое получили в результате 
стрельбы тяжелые ранения. Сам адвокат Буданцев, 
проходящий свидетелем по делу о вымогательстве, 
обвиняется следствием в убийстве при превыше-
нии пределов необходимой самообороны и нане-
сении вреда здоровью средней тяжести.

Сергей Машкин

Вооружен и очень свидетель
Адвоката Буданцева удалили из суда за пистолет



Перетягивание Ливана
Саудовская Аравия и Иран вступили в новый ближневосточный конфликт

Противостояние Саудовской 
Аравии и Ирана грозит но-
вым региональным конфлик-
том в третьей стране — Ливане. 
Спровоцировать его может ситу-
ация вокруг  ливанского премье-
ра Саада Харири, остающегося 
в Эр-Рияде после неожиданно-
го заявления о своей отставке, 
сделанного 4 но ября в Саудов-
ской Аравии. Сам Саад Хари-
ри объяснил свой уход угрозой 
его жизни, исходящей от дей-
ствующей в Ливане проиран-
ской организации «Хезболла». 
Кроме того, он потребовал от 
«Хезболлы» прекратить вмеша-
тельство в региональные кон-
фликты — прежде всего, йемен-
ский и сирийский. В Бейруте же 
не исключают, что глава каби-
нета насильственно удержива-
ется Эр-Риядом, который вме-
сте с арабскими союзниками 
и Израилем ищет предлог для 
атаки на «Хезболлу» и Иран. По-
чти через четверть века после 
окончания кровопролитной гра-
жданской войны Ливан оказался 
на пороге нового взрыва.

Бейрутский 
невозвращенец
Ситуация вокруг ливанского пре-
мьера Саада Харири, 3 ноября от-
правившегося с рабочим визитом 
в Эр-Рияд и вот уже вторую неде-
лю остающегося в Саудовской Ара-
вии, становится все более запутан-
ной. Последнее заявление постпре-
да Саудовской Аравии при ООН Аб-
даллы аль-Муаллими, назвавше-
го «абсурдными» обвинения в том, 
что саудовские власти насильст-
венно удерживают главу ливанско-
го правительства, только усилили 
подозрения, что Саад Харири пре-
бывает в Эр-Рияде не по своей воле.

Сам господин Харири в интервью 
ливанскому телеканалу Future TV 
также попытался успокоить стра-
сти, разгоревшиеся после его нео-
жиданного заявления об отставке, 
которое он сделал в Эр-Рияде. «Здесь 
я свободен. Если завтра я захочу уле-
теть, я это сделаю»,— заверил Саад 
Харири, пообещав вернуться в Ли-
ван и довести до конца конституци-
онную процедуру своей отставки. 
Вчера он написал в Twitter, что вер-
нется в течение двух дней.

При этом глава правительства 
также сообщил, что написал заяв-
ление об отставке собственноруч-
но и не под чью-то диктовку, рас-
считывая вызвать «позитивный, 
а не негативный шок». Как следу-
ет из его объяснений, он сделал 
это в Эр-Рияде, а не в Бейруте, ру-
ководствуясь исключительно соо-
бражениями безопасности — опа-
сениями за свою жизнь. Ранее Са-
ад Харири обвинил действующую 
в Ливане шиитскую организацию 
«Хезболла» и стоящий за ней Иран 
в планировании покушения на его 
жизнь и раскачивании ситуации 
в стране и арабском мире.

Напомним, что отец Саада Хари-
ри — премьер Ливана и на тот мо-
мент самый популярный в стране 
политик и влиятельный бизнес-
мен Рафик Харири, был убит в Бей-

руте в феврале 2005 года. Кто убрал 
Харири-старшего, под руководст-
вом которого шло восстановление 
Ливана после кровопролитной гра-
жданской войны 1975–1990 годов, 
так окончательно и не установлено. 
Спецтрибунал ООН пришел к выво-
ду, что за покушением стояла «Хез-
болла». Существует, впрочем, и вер-
сия о причастности Дамаска: Рафик 
Харири выступал за вывод сирий-
ских войск из Ливана. Дамаск и Те-
геран настаивают на своем объяс-
нении — якобы убийство премье-
ра организовали США и Израиль.

Спустя 12 лет теперь уже сын 
Рафика Харири, явно опасающий-
ся повторить судьбу отца, оказал-
ся в центре сложной геополитиче-
ской интриги с участием ключе-
вых региональных игроков. Для 
которых Ливан с момента обрете-
ния независимости остается аре-
ной скрытого противоборства. 
Иран с помощью контролируемой 
им организации «Хезболла» пыта-

ется сохранить в этой стране свое 
влияние, рассматривая его как 
стратегический плацдарм и звено 
будущего «шиитского полумеся-
ца», который будет включать в себя 
Сирию и Ирак. А противники Теге-
рана — Саудовская Аравия и Изра-
иль — ставят своей задачей лишить 
Тегеран «ливанского козыря».

Если верить заявлениям Саада 
Харири, поступающим из Эр-Рия-
да, он видит в саудовском руковод-
стве — прежде всего в неформаль-
ном руководителе страны, наслед-
ном принце Мухаммеде бен Сальма-
не аль-Сауде — свою защиту и опору 
перед лицом проиранских сил в Ли-
ване. «Я считаю его своим братом, 
а он считает братом меня. У нас пре-
красные, особые отношения»,— рас-
сказал о своих связях с саудовским 
кронпринцем господин Харири.

Рука Эр-Рияда  
против руки Тегерана
Учитывая, что объяснения ситуа-
ции, которые дают саудовские офи-
циальные лица и сам Саад Хари-
ри, категорически не устраивают 
ливанское руководство, ситуация 
в Бейруте продолжает накалять-
ся. На улицах появились плакаты: 
«Мы с тобой, Саад!» и «Ливан ждет 
тебя!». А президент страны Мишель 
Аун напомнил: премьер Харири 

остается главой правительства, его 
отставка не принята и его дальней-
шее нахождение в Саудовской Ара-
вии неприемлемо. Глава государст-
ва призвал Эр-Рияд не чинить пре-
пятствия для немедленного возвра-
щения Саада Харири на родину.

В свою очередь, лидер «Хезбол-
лы» Хасан Насралла назвал кризис 
вокруг Саада Харири спровоциро-
ванным Саудовской Аравией, об-
винив ее в «беспрецедентном вме-
шательстве в дела Ливана». По вер-
сии лидера «Хезболлы», саудовская 
сторона пытается раскачать ситуа-
цию в Ливане, отодвинуть в сторо-
ну политические силы, не контр-
олируемые Эр-Риядом, и обвинить 
в дестабилизации Иран.

Профессор Американского уни-
верситета в Бейруте Джан Чаабан 
убежден, что власти Саудовской Ара-
вии таким образом посылают «Хез-
болле» и ее покровителям сигнал: 
«Если вы хотите, чтобы в Ливане бы-
ла стабильность, уйдите из Йемена».

Критикуя «Хезболлу» в своем ин-
тервью из Эр-Рияда, Саад Харири 
действительно особо выделил ее 
вмешательство в вооруженный кон-
фликт в Йемене на стороне шиит-
ских повстанцев хуситов, которых 
также поддерживает Иран. Им про-
тивостоит поддерживающая прези-
дента Йемена Абд-Раббу Мансура Ха-

ди коалиция суннитских государств, 
возглавляемая Саудовской Аравией. 
Как раз в день объявления Саада Ха-
рири об отставке повстанцы-хуси-
ты запустили в направлении Эр-Ри-
яда баллистическую ракету. Сна-
ряд перехватили силы ПВО Саудов-
ской Аравии, обломки упали в рай-
оне столичного аэропорта и жертв 
удалось избежать. Инициатором же 
военного вмешательства в йемен-
ский конфликт считается наслед-
ный принц Мухаммед бен Сальман.

При этом лидер «Хезболлы» Ха-
сан Насралла не исключает пер-
спективы военного вмешательст-
ва в ситуацию в Ливане и со сторо-
ны Израиля. По его версии, Саудов-
ская Аравия тайно обсуждает с Из-
раилем возможность проведения 
еврейским государством силовой 
операции в Ливане.

Летом 2006 года Израиль уже 
проводил на территории Ливана 
34-дневную операцию против во-
енных формирований «Хезболлы», 
известную как «вторая ливанская 
война». Спустя 11 лет израильское 
руководство выражает все боль-
шую обеспокоенность успехами 
«Хезболлы» и Ирана в Сирии.

Большая угроза 
маленького Ливана
Угроза новой войны на Ближнем 
Востоке привела к резкой активиза-
ции международной дипломатии, 
пытающейся исключить силовой 
сценарий. «Этот вопрос нас очень 
беспокоит. Мы хотим, чтобы в Лива-
не сохранялся мир. Крайне важно, 
чтобы в регионе не возник новый 
конфликт, это приведет к разруши-
тельным последствиям»,— заявил 
генсек ООН Антониу Гутерриш.

Наибольшую активность в по-
пытке предотвратить конфликт 
проявляет Франция, управлявшая 
Ливаном до обретения им незави-
симости и продолжающая оказы-
вать немалое влияние на ситуацию 
в стране. Посетивший Бейрут в кон-
це прошлой недели президент Эм-
манюэль Макрон вчера принял 
в Париже главу МИД Ливана Дже-
брана Басиля. А уже в четверг для 
обсуждения ливанской проблемы 
в Эр-Рияд отправится глава МИД 
Франции Жан-Ив Ле Дриан. С жест-
кими заявлениями, выражающи-
ми недоумение и озабоченность си-
туацией вокруг Саада Харири, уже 
выступили главы МИД Великобри-
тании, Германии и ряда других ев-
ропейских государств.

Однако ведомая молодым энер-
гичным кронпринцем Саудовская 
Аравия, проводящая радикальные 
внутренние реформы (см. 

”
Ъ“ от 

9 ноября 2017 года), не намерена 
отступать и на внешней арене. За-
дача Эр-Рияда — расширить анти-
иранскую коалицию за счет вклю-
чения в нее помимо Израиля Лиги 
арабских государств. В связи с этим 
по инициативе саудовской сто-
роны в ближайшее воскресенье, 
19 ноября, пройдет экстренное за-
седание ЛАГ, в повестку дня кото-
рого внесен вопрос о «путях проти-
водействия иранскому вмешатель-
ству в дела арабских государств».

Сергей Строкань

В Бейруте не  исключают, 
что власти Саудовской 
Аравии насильно удержи-
вают ливанского премье-
ра Саада Харири: в горо-
де появились плакаты 
с его изображением и над-
писью: «Все мы Саад»   
ФОТО AP

Вадим Козюлин,
эксперт ПИР-Центра

«Роботы-убийцы» 
на площадке ООН  

В Женеве на этой неделе проходит пер-
вая сессия группы правительствен-
ных экспертов ООН открытого соста-
ва Конвенции о негуманном оружии 
по смертоносным автономным сис-
темам вооружений (САС). Именно на 
площадке этого международного фо-
рума рождались запреты кассетных 
боеприпасов, напалма, ослепляющих 
лазеров и противопехотных мин.

Для России боевые роботы стали 
одним из символов возрождения во-
оруженных сил, перспективным экс-
портным товаром и сигналом миру 
о готовности страны бросить вызов 
технологическому лидерству США. 
Между тем в последние годы все боль-
ше известных людей выступают за за-
прет «роботов-убийц». Под соответст-
вующей инициативой подписались 
более 20 лауреатов Нобелевской пре-
мии мира, 150 религиозных лидеров 
и 3 тыс. специалистов по искусствен-
ному интеллекту. Мировую общест-
венность ужасает мысль, что право 
распоряжаться человеческой жизнью 
может достаться бездушной машине.

Однако запретить боевых робо-
тов будет нелегко — хотя бы пото-
му, что пока в мире нет междуна-
родно принятого термина не только 
«смертоносные автономные систе-
мы» или «роботы-убийцы», но даже 
простого термина «оружие». Тем не 
менее широкая общественная и ме-
дийная кампания против «роботов-
убийц» уже приносит определенные 
плоды: США и Великобритания пер-
выми подали пример ответственно-
го поведения, включив положения 
об обязательном контроле операто-
ра над применением оружия во вну-
треннее законодательство, а пред-
ставители других ведущих в воен-
ном отношении держав сделали за-
явления о своем обязательном со-
блюдении принципов международ-
ного гуманитарного права при раз-
работке новых видов оружия.

Но общественность, очевидно, 
подобные заверения едва ли удов-
летворят. Тему подогревают страхи, 
связанные с военным применением 
сложных технологий, определяемых 
понятием «искусственный интел-
лект». Илон Маск, Билл Гейтс, Стивен 
Хокинг и Ник Бостром считают супе-
ринтеллект одной из возможных ве-
личайших экзистенциональных уг-
роз человечеству. Между тем трезвый 
анализ современного искусственно-
го интеллекта показывает, что фено-
мен, который на стадии разработ-
ки именуется этим термином, в ито-
ге становится очередной функцией, 
как, например, спутниковые нави-
гационные системы или программа 
распознавания голоса SIRI.

При этом помимо аспектов меж-
дународного гуманитарного права 
у проблемы есть и другая сторона — 
стратегическая стабильность. По не-
которым оценкам, боевые роботы 
нового поколения будут способны 
состязаться в эффективности с ядер-
ным оружием. Так, бывший министр 
обороны США Чак Хейгел даже начал 
говорить о «третьей стратегии проти-
вовеса» в развитие двух предыдущих, 
опиравшихся на тактическое ядер-
ное оружие и высокоточные обыч-
ные вооружения. Новая версия сдер-
живания предполагает, что роботизи-
рованное оружие поможет восстано-
вить превосходство, которое якобы 
было подорвано российскими и ки-
тайскими военными разработками. 
Технологический отрыв от соперни-
ков позволит военным стратегам над-
еяться, что САС смогут нейтрализо-
вать многоуровневую систему ПРО 
неприятеля, защитят собственные ба-
зы от нападения и дадут возможность 
вести боевые действия с гораздо боль-
шего расстояния от территории про-
тивника. Подобные планы разжига-
ют если еще не гонку вооружений, то 
гонку военных технологий.

полная версия 
kommersant.ru/12170

Боевые роботы ново-
го поколения будут 
способны состязать-
ся в эффективности 
с ядерным оружием

Россия сшивает Ливию
Москва пытается наладить контакт между правительством в Триполи и южными племенами

Как стало известно ”Ъ“, Россия высту-
пила в качестве посредника во внутри-
ливийском урегулировании: при содей-
ствии российской контактной группы 
удалось запустить диалог между пред-
ставителями южных племен Ливии и ба-
зирующегося в Триполи правительства 
национального согласия. 

О посредничестве представителей РФ во 
внутриливийском урегулировании 

”
Ъ“ рас-

сказал глава контактной группы по Ливии (со-
здана при Госдуме, координирует свою работу 
с МИДом и другими ведомствами) Лев Деньгов. 
По его словам, российским посредникам уда-
лось на днях организовать переговоры вождей 
крупных племен — тубу и туарегов, контр-
олирующих южный ливийский город Убари, 
и премьер-министра Ливии Файеза Сарраджа. 

Напомним, в Ливии после падения ре-
жима Муаммара Каддафи образовались два 
центра силы: международно признанное 
правительство Файеза Сарраджа в Трипо-

ли и базирующаяся в Тобруке Ливийская 
нацио нальная армия генерала Халифы Хаф-
тара, контролирующая восточные регионы 
страны. При этом богатый полезными иско-
паемыми юг Ливии из-за сложившегося пра-
вового вакуума и отсутствия центральной 
власти находится в тяжелейшей экономиче-
ской и гуманитарной ситуации. 

Конфликт между властями в Триполи 
и представителями южных племен обо-
стрился после того, как в Убари прошли вы-
боры губернатора, а правительство Файеза 
Сарраджа их не признало. 

Убари, второй по численности город юж-
ной области Феццан, важен и с точки зрения 
контроля за потоками беженцев из африкан-
ских стран. По данным International Crisis 
Group, в 2016 году более 160 тыс. мигран-
тов воспользовались маршрутами, пролега-
ющими через эту область, на пути в Европу. 

«Когда мы вели переговоры об оказании 
Россией гуманитарной помощи населению 

юга Ливии, представители племен, населяю-
щих город Убари, обратились c просьбой по-
содействовать в налаживании диалога с пра-
вительством национального согласия»,— со-
общил 

”
Ъ“ Лев Деньгов. По его словам, после 

этого члены российской контактной группы 
вступили в контакт с представителями Фай-
еза Сарраджа и «заручились их готовностью 
к переговорам». 

Как уверили 
”

Ъ“ в контактной груп-
пе, «по результатам состоявшейся встречи 
ряд накопившихся противоречий удалось 
снять, стороны условились продолжить пе-
реговоры». Представители южных племен 
выступили перед ливийскими СМИ, побла-
годарив Россию за оказанную поддержку. 
Лев Деньгов убежден: «Факт посредниче-
ства России в диалоге между официально 
признанным правительством националь-
ного согласия и представителями южных 
племен свидетельствует о том, что обе сто-
роны доверяют Москве». 

Бывший посол России в Йемене, Ливии 
и Тунисе, спецпредставитель президента РФ 
по связям с Организацией «Исламская кон-
ференция» Вениамин Попов заявил агентст-
ву «Интерфакс», что Москва готова организо-
вать внутриливийские переговоры и на сво-
ей территории. 

Напомним, в октябре Совет Безопасно-
сти ООН одобрил поэтапный план урегу-
лирования кризиса в Ливии, предусматри-
вающий проведение конференции с уча-
стием основных политических сил и орга-
низаций гражданского общества, проведе-
ние президентских и парламентских выбо-
ров, а также принятие новой конституции. 
Этот план основан на политическом согла-
шении по внутриливийскому урегулирова-
нию, подписанном в марокканском городе 
Схират в 2015 году. Добиться реального про-
гресса в стабилизации ситуации в стране за 
прошедшие два года не удалось. 

Елена Черненко
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Тереза Мэй обвинила Россию 
в попытке расколоть Запад
Премьер-министр Великобритании Тереза Мэй упрекну-
ла Россию в попытках вызвать раскол на Западе. «У меня 
очень простое послание для России,— заявила Тереза 
Мэй.— Мы знаем, что вы делаете. У вас ничего не полу-
чится. Потому что вы недооцениваете устойчивость на-
ших демократий, неугасающую притягательность свобод-
ного и открытого общества и приверженность западных 
стран объединяющему нас альянсу». Премьер заявила, 
что Россия «аннексировала Крым у Украины», «разожгла 

конфликт в Донбассе, многократно нарушала воздушное 
пространство нескольких европейских государств, ведет 
широкомасштабную операцию кибершпионажа». Поми-
мо этого, по мнению госпожи Мэй, Москва «взломала 
Министерство обороны Дании и немецкий парламент», 
а также «использует государственные СМИ для распро-
странения поддельных новостей, чтобы посеять раздор 
среди стран Запада и подорвать наши институты».

В ответ на действия России Лондон, по словам Тере-
зы Мэй, «увеличивает военную и экономическую под-
держку Украины», усиливает «меры по киберзащите» 

и «финансовый контроль, чтобы коррупционные доходы 
не могли перетечь из России в Британию». Параллельно 
с этим страна, чтобы оставаться глобальным игроком, 
укрепит связи с Индией и Японией, а также «сохранит 
золотую эру в наших отношениях с Китаем».

МИД РФ прокомментировал заявления госпожи Мэй, 
в Twitter, порекомендовав ей «попробовать крымского 
вина ”Массандра“». «Мы вовсе не недооцениваем устой-
чивость западных демократий, а попросту не питаем ил-
люзий по поводу абсолютно недемократичного поведе-
ния Запада на международной арене»,— написал в своем 

Facebook глава комитета Совета федерации по междуна-
родным делам Константин Косачёв. Вице-премьер Рос-
сии Дмитрий Рогозин в своем Twitter призвал размыш-
лять в терминах международного права, а не об «установ-
ленных Западом ”порядке“, ”правилах“ и ”понятиях“».

«Абсолютно голословные и бездоказательные обви-
нения… Тереза Мэй, видимо, возомнила себя новой 

”железной леди“, старательно копируя Маргарет Тэт-
чер,— прокомментировал в Facebook заявления премь-
ера сенатор Франц Клинцевич.— Ничего не получится. 
Хватка явно не та». Михаил Коростиков



Минстрой нарушает «Ритуал»
Городских похоронных агентов могут попросить покинуть морги
Проект федерального закона о похо-
ронном деле, подготовленный Мин-
строем, может изменить порядок рабо-
ты агентов на рынке ритуальных услуг, 
который в течение последних двух лет 
устанавливали московские власти. В те-
кущей версии документа есть прямой 
запрет на размещение агентов в меди-
цинских учреждениях и на их террито-
риях. Под него попадут агенты город-
ского ГБУ «Ритуал», вышедшие на этот 
рынок два года назад.

Минстрой подготовил и разослал на согла-
сование заинтересованным министерствам 
и ведомствам проект закона о похоронном 
деле. Один из пунктов документа (копия есть 
у 

”
Ъ“) запрещает «размещение пунктов при-

ема заказов юридических лиц (их филиалов 
и представительств) и индивидуальных пред-
принимателей, оказывающих ритуальные 
услуги, в медицинских организациях и на их 
территориях». «Формально под этот запрет по-
падают агенты (принадлежащего мэрии Мо-
сквы.— 

”
Ъ“) ГБУ 

”
Ритуал“, которые по распо-

ряжению властей столицы занимают часть 
помещений городских моргов»,— обращает 

внимание президент Союза организаций ри-
туального и похоронного обслуживания Мо-
сквы (СОРПОС) Андрей Стосков. В Минстрое 
не ответили на запрос 

”
Ъ“. 

ГБУ «Ритуал» получило помещения в боль-
ницах и моргах в безвозмездное пользование 
в 2016 году в результате масштабной транс-
формации рынка ритуальных агентских 
услуг, которая заняла почти год. До 2015 года в 
больницах и моргах в качестве агентов рабо-
тали городские специализированные служ-
бы (ГСС) — компании, которые оказывают ри-
туальные услуги в рамках гарантированного 
перечня. В 2015 году департамент торговли и 
услуг проверил качество работы ГСС и при-
шел к выводу, что они некачественно оказы-
вают услуги по захоронению. Это совпало с 
реформой «Ритуала»: из ГУП он трансформи-
ровался в ГБУ, потеряв источник дохода, кото-
рый приносил около 1 млрд руб. в год. Мэрия 
искала способ вернуть выпавшие доходы и 
разместила агентов ГБУ в помещениях, кото-
рые занимали ГСС. ГСС сразу потеряли до 50% 
выручки. ГБУ «Ритуал» разместилось в больни-
цах и моргах сначала на 11 месяцев, а к кон-
цу этого срока (летом 2017 года) озаботилось 

перезаключением договоров на следующие 
три года. Тогда двое собеседников 

”
Ъ“, зна-

комых с подготовкой передачи помещений, 
говорили, что в перспективе они будут изы-
маться у медицинских учреждений для окон-
чательной передачи ГБУ «Ритуал». Этот вопрос 
обсуждался на прошлой неделе в Обществен-
ной палате. В департаменте торговли и услуг 
не смогли оперативно ответить на запрос 

”
Ъ“. 

В департаменте здравоохранения на него не 
ответили. 

Один из собеседников 
”
Ъ“ говорит, что су-

ществующая в проекте закона формулировка 
может повлиять на работу агентов «Ритуала», 
но не затронет работу тех агентов, которые, 
например, ставят машину и предлагают свои 
услуги за воротами больниц и моргов — фор-
мально за пределами территории медицин-
ского учреждения. Для ГБУ потеря этого кана-
ла продаж может оказаться существенной. По 
словам руководителя «Ритуала» Артема Еки-
мова, за два года доля предприятия на рынке 
приема заказов выросла с 4% до 20%. У Андрея 
Стоскова из СОРПОС другие данные: в 2014 
году «Ритуал» и ГСС совместно обрабатывали 
45% заказов на организацию похорон, из ко-

торых 18% приходилось на ГБУ. А в прошлом 
году, отмечает господин Стосков, «Ритуал» вы-
полнил 16%, ГСС — около 9% заказов. «То есть 
почти 20% заказов перешли в неучтенный ры-
нок»,— подытоживает эксперт.

По словам одного из собеседников 
”
Ъ“, по-

ка рано беспокоиться о последствиях для ГБУ 
«Ритуал». «Проект закона только написан. К 
третьему чтению он может измениться»,— 
напоминает он, отмечая, что угроза исчезнет, 
если из формулировки убрать слова «и на их 
территории». В этом случае останется только 
запрет на размещение агентов в медицинских 
организациях. «Но и его можно будет обойти, 
если помещения, которые занимает 

”
Ритуал“ 

в моргах и больницах, будут изъяты в его поль-
зу»,— приводит пример источник 

”
Ъ“.

Московские и федеральные власти работа-
ют над нормативной базой в сфере ритуаль-
ных услуг параллельно, разрабатывая собст-
венные проекты законов. В соответствии с по-
ручением президента, столичный опыт регу-
лирования рынка ритуальных услуг может 
быть распространен на всю страну (см. 

”
Ъ“ от 

7 августа). 
Екатерина Геращенко

Генерирующие компании добились 
принципиального согласия Владими-
ра Путина на новый десятилетний этап 
инвестиций в отрасль за счет потреби-
телей. В итоге может быть модернизи-
ровано от 40 до 100 ГВт мощности, в за-
висимости от выбранного варианта, 
что обойдется не менее чем в 1,5 трлн 
руб. Хотя Владимир Путин упомянул, 
что затраты на модернизацию не долж-
ны стать дополнительным бременем 
для потребителей, те считают, что ре-
шение о модернизации неминуемо 
обернется для них ростом нагрузки.

Минэнерго получило принципиальное 
согласие Владимира Путина на запуск про-
граммы модернизации электростанций. По 
итогам совещания глава Минэнерго Алек-
сандр Новак сообщил, что принято решение 
в ближайшее время подготовить правовую 
базу, «чтобы реализовать новую десятилет-
нюю масштабную программу привлечения 
инвестиций в электроэнергетический ком-
плекс». Он отметил, что средний возраст элек-
тростанций составляет 34 года, более 30% все-
го оборудования — старше 45 лет. Через де-
сять лет, по его словам, в разряд «за 50 лет» пе-
рейдет еще четверть оборудования, или по-
чти 50 ГВт. Модернизация сможет продлить 
сроки работы электростанций на 15–20 лет.

Программа модернизации должна про-
должить волну массовых вводов новых энер-
гоблоков по программе договоров на постав-
ку мощности (ДПМ, гарантирует возврат ин-
вестиций в строительство электростанций за 
счет повышенных платежей потребителей). 
ДПМ запущен в 2010 году и был обязателен 
для генкомпаний, проданных при реформе 
РАО «ЕЭС России». Позже аналог ДПМ ввели и 
для ГЭС «РусГидро» и АЭС «Росэнергоатома», а 
также для возобновляемых источников энер-
гии (ВИЭ). Всего по программе ДПМ должно 
быть введено около 40 ГВт новых объектов. 

По оценке Натальи Пороховой из АКРА, инве-
стиции в ДПМ составили около 800 млрд руб. 
Текущий годовой платеж по ДПМ в размере 
260 млрд руб. начнет снижаться в этом году 
и к 2025 году сократится до 45 млрд руб., а к 
концу 2020-х годов — обнулится (после воз-
врата инвестиций ДПМ-мощности относят к 
«старой» генерации, плата резко снижается).

Крупные генкомпании уже давно лоб-
бировали продление программы ДПМ (ме-
ханизм «ДПМ-штрих», но для модерниза-
ции) и другие варианты реинвестирова-
ния денежного потока от ДПМ. По их мне-
нию, текущая плата за мощность не обес-
печивает окупаемость модернизации стан-
ций. Как именно будет реализована новая 

программа ДПМ, пока неясно, Минэнерго 
на совещании озвучило две схемы.

Первая — это направление 1,5 трлн руб., 
высвобождающихся после завершения ДПМ, 
на оплату обновления станций через конкур-
сы и заключение инвестконтрактов. Речь, по 
сути, как раз идет о механизме «ДПМ-штрих», 
среди его ключевых параметров, по словам 
господина Новака: разумная доходность в 
привязке к ОФЗ, начало возврата инвестиций 
только по окончании модернизации, штра-
фы за несвоевременное исполнение обяза-
тельств, определение типовых технических 
решений и эталонов стоимости работ. Это по-
зволит обновить около 40 ГВт мощности до 
2030 года. Второй способ — продлить сроки 

долгосрочных конкурентных отборов мощ-
ности (КОМ) с четырех до шести лет, увели-
чив ценовой коридор отборов. Это приведет 
к росту платы потребителей за мощность и 
поможет модернизировать до 100 ГВт.

Владимир Путин на совещании подчерк-
нул, что инвестиции в модернизацию «долж-
ны привести к снижению операционных 
расходов», то есть капзатраты «не должны ло-
житься на плечи потребителей, бизнеса, гра-
ждан, социальных и государственных уч-
реждений». Глава «Сообщества потребите-
лей энергии» Василий Киселев считает, что 
предложения Минэнерго прямо противо-
речат этому указанию. «Любое нерыночное 
привлечение инвестиций через заявленное 
Минэнерго изменение нормативной базы 
неизбежно приведет к чувствительному ро-
сту финансовой нагрузки на потребителей, 
поскольку постоянно вводимые нерыноч-
ные надбавки уже поглотили все доступные 
ресурсы на долгие годы вперед»,— отметил 
он. По оценке потребителей, с 2018 по 2028 
годы их плата за мощность даже без учета мо-
дернизации вырастет до 6,8 трлн руб. за счет 
дополнительной нагрузки от проектов ВИЭ, 
мусоросжигающих заводов и других неры-
ночных надбавок.

Как отмечает Наталья Порохова, первый 
вариант Минэнерго действительно может 
«уложиться» по расходам в объем текущих 
платежей по ДПМ, чего будет достаточно для 
модернизации 40 ГВт. Второй вариант потре-
бует дополнительно еще 100–200 млрд руб. 
«в зависимости от того, что понимается под 
ростом цен». Ранее генкомпании оценивали, 
что для модернизации достаточно поднять 
цену КОМ на 6% к 2021 году, до 160 тыс. руб. за 
МВт в первой ценовой зоне оптового рынка 
(европейская часть РФ и Урал). По их подсче-
там, к 2035 году нужно модернизировать до 
70 ГВт, затратив на это до 1,2 трлн руб.

Татьяна Дятел

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22380,01 (−0,98)
РТС 1136,86 (−11,93)
FTSE 100 7414,42 (−0,76)

DAX 30 13033,48 (−40,94)
DJIA* 23397,63 (−42,07)
NASDAQ Composite* 6736,525 (−21,07)

*На 20:16    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.11.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15.11.17
Австралийский доллар 45,4012
Английский фунт 78,1866
Белорусский рубль** 29,7910
Датская крона* 93,7108

Доллар США 59,6207
Евро 69,6787
Индийская рупия*** 90,9962
Казахский тенге*** 17,9213

Канадский доллар 46,7723
Китайский юань* 89,7470
Норвежская крона* 73,0440
СДР 83,6818

Сингапурский доллар 43,7455
Новая турецкая лира 15,3618
Украинская гривна* 22,4856
Шведская крона* 71,1473

Швейцарский франк 59,8601
Японская иена*** 52,3471
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Власти РФ уже несколько лет ведут 
работу по сокращению количества 
анонимных точек доступа в интер-
нет по технологии Wi-Fi, через кото-
рые, как считается, в сеть могут вы-
ходить не только добропорядочные 
граждане, но и злоумышленники. 
Еще в 2015 году глава Минкомсвя-
зи Николай Никифоров пожурил не-
кую неназванную сеть быстрого пи-
тания за то, что та предоставляла до-
ступ в интернет без паспорта. Вско-
ре после этого и McDonalds, и Burger 
King объявили о начале идентифика-
ции пользователей Wi-Fi по номеру 
сотового телефона.

Разбираясь с анонимным досту-
пом к Wi-Fi в крупных компаниях, 
власти не забывали и о частных ли-
цах, также владеющих оборудовани-
ем для организации сетей. Около го-
да назад в ходе проверки 18 тыс. то-
чек доступа Wi-Fi Роскомнадзор об-
наружил, что идентификация не 
проводилась примерно в 5 тыс. то-
чек, из которых половина принад-
лежала частным лицам. Обо всех по-
добных случаях ведомство сообщало 
в ФСБ, поскольку это касалось анти-
террористической деятельности.

При проверке точек доступа в ин-
тернет по Wi-Fi в случае нарушений 
составляется протокол, а также кон-
фискуется оборудование, то есть роу-
тер. Недавно подобный случай прои-
зошел в Пермском крае. В начале но-
ября краевое управление Роскомнад-
зора сообщило, что в результате про-
верки деятельности физического ли-
ца в области связи у него было изъ-
ято радиооборудование. Кроме то-
го, служба составила четыре прото-
кола об административных правона-
рушениях по ч. 1 и ч. 2 ст. 13.4 КоАП 
РФ (эксплуатация двух РЭС без свиде-
тельств о регистрации и без разреше-
ний на использование радиочастот), 
а также протокол по ч. 2 ст. 14.1 КоАП 
РФ (оказание телематических услуг 
связи без соответствующей лицен-
зии). В результате владелец оборудо-
вания был оштрафован на 800 руб.

Как выяснило интернет-издание 
«Медиазона», под проверку Роском-
надзора попал абонент «Ростелеко-
ма» из города Березники, который 
раздавал доступ в интернет по Wi-Fi 
для жителей находящегося побли-
зости поселка Николаев Посад. Его 
услугами пользовались пять чело-
век, которые могли заходить в сеть 
под именем владельца точки досту-
па. Это и стало проблемой с точки 
зрения Роскомнадзора и ФСБ. По-
следняя усмотрела в работе частной 
точки доступа в интернет признаки 
«нарушения целостности, устойчиво-
сти функционирования и безопасно-
сти единой сети электросвязи в РФ».

Поселок Николаев Посад по чи-
слу жителей недотягивает до госпро-
граммы устранения цифрового нера-
венства, не проживает в нем необхо-
димых 250–500 человек. Так что те-
перь случай с нарушителем из Берез-
ников обсуждается в социальных се-
тях как один из примеров граждан-
ского гуманизма: он раздавал интер-
нет в поселке, где эти услуги сложно 
было получить другим способом.
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kommersant.ru/12171
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Теперь случай 
с  жителем Березни-
ков обсуждается 
в социальных сетях 
как один из приме-
ров граж данского 
гуманизма

в раздачу Wi-Fi уточнял  
заместитель заведующего отделом 
медиа и телекоммуникаций 

Владислав Новый

Генераторы подключились к президенту
Платежам потребителей нашли применение еще на 10 лет

Банковские клиенты попались в соцсети
Мошенники массово атакуют их под видом сотрудников банков
В соцсетях активизировались мошенники, которые 
под видом банков выманивают у клиентов-физлиц 
данные карт для последующих хищений. И хотя и спе-
циалисты по информбезопасности, и банки, и сами 
соцсети ведут активную борьбу с подобными злоу-
мышленниками, реально защитить от мошенников 
банковских клиентов может лишь бдительность. 

Как сообщили 
”
Ъ“ в Group-IB, осенью активизировались 

случаи мошенничества в соцсетях, когда злоумышленники 
от имени крупнейших банков выманивают у физлиц данные 
банковских карт для совершения хищений средств. «Подоб-
ные единичные факты наблюдались и ранее,— рассказывает 
ведущий аналитик центра реагирования на инциденты ин-
формационной безопасности Group-IB Ярослав Каргалев.— 
Однако сейчас подобные преступления встречаются все ча-
ще — осенью был зафиксирован двукратный рост активно-
сти злоумышленников, еженедельно мы выявляем и блоки-
руем десятки поддельных аккаунтов банков». Судя по всему, 
по данной схеме работает сразу несколько преступных груп-
пировок, отметили эксперты. 

Наиболее активны мошенники в сети в «ВКонтакте», отме-
чают эксперты. Своих жертв они ищут на страничках офици-
альных групп банков. Наибольшее количество мошенников 
работают с клиентами Сбербанка, из-за размера клиентской 
базы и хорошо узнаваемого фирменного стиля специалистов 
банка. Схема мошенничества проста. Злоумышленник созда-

ет поддельный аккаунт сотрудника банка. Пользователь пу-
бликует на странице банка жалобу или вопрос, мошенник от-
слеживает подобные сообщения и реагирует на них в тече-
ние нескольких минут (от имени сотрудника банка направ-
ляется личное сообщение клиенту). «Часто для большего до-
верия потенциальной жертвы мошенники инициируют на-
правление банком в СМС одноразового пароля для входа в 
банк-онлайн — для этого достаточно узнать у клиента логин 
для входа в личный кабинет,— рассказывает Ярослав Карга-
лев.— Это повышает степень доверия клиента». 

В крупных банках, которые, по информации 
”
Ъ“, подвер-

глись таким атакам, отметили, что знают о существующей уг-
розе. «Все ведущие розничные банки сталкиваются с мошен-
никами в интернете, это неизбежно»,— отметили в Тинь-
кофф-банке. В группе ВТБ внедрена система противодейст-
вия мошенничеству для оперативного выявления и пресече-
ния подобных случаев, отметили в пресс-службе группы. В 
Сбербанке не ответили на запрос 

”
Ъ“.

В Тинькофф-банке 
”
Ъ“ сообщили, что блокировать выдаю-

щие себя за банк или его представителей профили или груп-
пы им помогают сами соцсети — они быстро реагируют на 
жалобы и блокируют подозрительные аккаунты. В пресс-
службе «ВКонтакте» сообщили, что их специалисты не толь-
ко реагируют на поступающие жалобы, но и самостоятель-
но ведут постоянный мониторинг. Любой пострадавший от 
рук мошенников может самостоятельно сообщить о случаях 

мошенничества или противоправных действиях. «Для этого 
нужно нажать на специальную кнопку 

”
Пожаловаться“ (или 

крестик), которые есть у всех записей, фото и видео, разме-
щенных на нашей платформе»,— отметили представители 
«ВКонтакте», уточнив, что рассматривают все обращения. 

Для защиты от мошенников специалисты по информбез-
опасности рекомендует клиентам банков не передавать ни-
кому СМС-коды банка, данные карт, данные для доступа к 
личному кабинету интернет-банкинга. В ВТБ также совету-
ют для проверки любой информации связываться с банком 
по телефону. В Тинькофф-банке рекомендует устанавливать 
расходные лимиты на месяц, лимиты на снятие наличных 
в сутки, а также лимиты на операции в интернет-банке. «В 
этом случае, даже если данные банковской карты попадут 
к мошенникам, денежные потери не будут превышать уста-
новленных ограничений»,— отметили в пресс-службе бан-
ка. Кроме того, эксперты указывают, что реальные сотрудни-
ки банков никогда не пишут личных сообщений и оказыва-
ют консультации лишь по общим вопросам. «И главное, ре-
альные сотрудники банков никогда не торопят клиента бан-
ка и не слишком спешат сами. Ответ, как правило, занима-
ет от нескольких часов до нескольких дней,— отметил Яро-
слав Каргалев.— В отличие от них злоумышленники опера-
тивны, поскольку их главная задача — не дать жертве време-
ни на раздумье».

Вероника Горячева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Банк России разработает меха
низм санации негосударствен
ных пенсионных фондов (НПФ) 
через смену собственников. Для 
клиентов НПФ это, безусловно, 
хорошая новость — при таком 
сценарии они сохранят не только 
накопления, но и инвестдоход. 
Выгоды же внешнего санатора 
неочевидны. И, по оценке экс
пертов, в его роли с высокой ве
роятностью выступит дочерняя 
структура ЦБ.

О разработке механизма принуди-
тельной смены собственников НПФ 
сообщил вчера на конференции Банка 
России директор департамента кол-
лективных инвестиций ЦБ Филипп Га-
буния. Как он подчеркнул, такой сце-
нарий может быть реализован лишь в 
случае невозможности для НПФ испол-
нить обязательства перед клиентами 
(если активов не хватает, резерв ОПС 
(РОПС) и капитал исчерпан, а действу-
ющие бенефициары не в состоянии 
докапитализировать фонд).

По действующему законодательст-
ву при введении запрета на проведе-
ние операций или отзыве лицензии 
НПФ должен в течение месяца вер-
нуть пенсионные накопления гра-
ждан в Пенсионный фонд РФ. С уче-
том активной консолидации НПФ на 
практике массовая распродажа акти-
вов крупных фондов чревата сущест-
венными убытками. «Крупный фонд, 
который должен в течение 30 дней 
ликвидировать портфель объемом 

500 млрд руб., сразу создаст на нашем 
рынке немаленький финансовый 
кризис. Если мы не продаем сразу, а 
через специальный кредит, фонду 
АСВ будут даны средства на выплаты, 
мы получаем чудовищный вброс лик-
видности, который приведет к другим 
негативным последствиям,— отме-
тил господин Габуния (цитата по 

”
Ин-

терфаксу“).— Нужно будет думать о… 
возможности сохранения института и 
принудительной смене собственника 
при неэффективном управлении, ко-
торое и привело к таким событиям 
(неисполнению обязательств перед 
клиентами.— 

”
Ъ“)». Ряд фондов из пер-

вой десятки по итогам третьего квар-
тала показали заметные убытки (см. 

”
Ъ“ от 7 и 11 ноября), однако с высокой 

вероятностью смогут отыграть потери 
до конца года.

По оценке 
”
Ъ“, санация НПФ пойдет 

по модели, уже отработанной на бан-
ках — с обнулением капитала. Стоит 
отметить, что регулятор в последние 
годы переводит фонды на регулирова-
ние по аналогии с банковским. В этой 
логике — и внедрение фидуциарной 
ответственности, и грядущая привязка 
капитала к размеру обязательств, и 
ставшие обязательными стресс-тесты, 
и последовательное снижение манев-
ра по инвестированию в связные лица. 
«Принудительная смена собственника 
НПФ выглядит как жесткий вариант 
механизма санации фондов»,— отме-
чает президент Национальной ассоци-
ации НПФ Константин Угрюмов.

Вместе с тем, по оценке экспертов, 
выгоды потенциального санатора пока 
неочевидны. «Среди НПФ не так много 
крупных игроков с устойчивым бизне-
сом, которые в состоянии присоеди-
нить в ходе санации новый актив»,— 
считает господин Угрюмов. «Если тре-
буется смена собственника НПФ, зна-
чит, в его активах дыра. И рыночный 
игрок будет рассчитывать на дополни-
тельные средства. Ведь по закону фонд 
может получить не более 15% от инвес-
тдохода, поэтому выделенные средства 
на санацию НПФ должны перекрывать 
дыру многократно»,— поясняет генди-
ректор консалтинговой компании 
«Пенсионный партнер» Сергей Околес-
нов. В таких условиях негативный 
опыт санации банков рыночными иг-
роками вряд ли будет проигнорирован 
регулятором. «Наиболее вероятный 
сценарий — оздоровление через фонд 
санации Банка России»,— прогнозиру-
ет господин Околеснов.

Возможность оперативной смены 
собственников НПФ должна повысить 
дисциплину действующих бенефициа-
ров, считают участники рынка. В без-
условном выигрыше при таком разви-
тии событий будут клиенты фондов. 
«Если ненадежный фонд вместо потери 
лицензии попадет к новому собствен-
нику, клиенты сохранят не только тело 
накоплений, но и инвестиционный до-
ход»,— резюмировал управляющий 
директор по корпоративным рейтин-
гам «Эксперт РА» Павел Митрофанов.

Павел Аксенов

Пенсии без собственников
ЦБ задумался о принудительной смене  
бенефициаров НПФ

В ноябре управляющие между
народных фондов довели долю 
рискованных активов в своих 
портфелях до рекордного уров
ня за последние два с полови
ной года. Одновременно доля 
 денежных активов сократилась 
до минимального уровня с ок
тября 2013 года, свидетельствует 
опрос экспертов Bank of America 
Merrill Lynch.

Международные инвесторы резко 
сократили запасы наличности в пор-
тфелях, свидетельствует ноябрьский 
опрос портфельных управляющих, 
проведенный Bank of America Merrill 
Lynch. В анкетировании приняли учас-
тие представители 206 фондов с сум-
марными активами под управлением 
$610 млрд. По данным опроса, средняя 
доля наличных средств снизилась с 
4,7% до 4,4%, вернувшись к четырех-
летнему минимуму. Управляющие со-
кращают долю наличности в своих 
портфелях на фоне ускоряющихся 
темпов роста мировой экономики, а 
также сохранения сверхмягкой денеж-
но-кредитной политики со стороны 
центробанков развитых стран. За по-
следние месяцы прогнозы темпов ро-
ста мирового ВВП улучшили МВФ, 
ОЭСР и Всемирный банк. «Впервые с 
2010 года все 20 стран 

”
большой двад-

цатки“ демонстрируют положитель-
ные темпы роста»,— указывает эконо-
мист «ВТБ Капитала» Нил Маккиннон.

При этом ведущие центробанки не 
спешат ужесточать денежно-кредит-
ную политику. С начала года ФРС два-
жды повысила ставку, но она остается 
на уровне 1–1,25%. В октябре ЕЦБ объя-
вил о сокращении программы выкупа 
активов, но сохранил на нуле ставку 
рефинансирования. «Растущая гло-
бальная экономика при сохраняю-

щейся стимулирующей политике цен-
тральных банков и низкой инфляции 
в развитых странах создает условия 
для хороших корпоративных отчетов 
и дальнейшего роста стоимости ак-
ций»,— отмечает директор инвестици-
онного департамента UFG Wealth 
Management Алексей Потапов.

В текущих условиях управляющие 
направляют свободную ликвидность 
на покупку акций. По данным опроса, 
число управляющих, которые увели-
чили вложения в акции, на 49% пре-
высило число тех, кто их сокращал. 
Это максимальное значение показате-
ля с апреля 2015 года. «Ставки по обли-
гациям находятся на своих историче-
ских минимумах, поэтому заработать 
здесь существенные деньги не пред-
ставляется возможным. В связи с этим 
управляющие постепенно 

”
выдавли-

ваются“ в более рискованные акти-
вы»,— поясняет директор инвестици-
онного департамента «Атон-менед-
жмент» Евгений Малыхин.

Инвесторы готовы вкладывать сред-
ства в акции, даже несмотря на их до-
роговизну. Так, по данным опроса, 48% 
управляющих считают рынок акций 
переоцененным — это самый высокий 
показатель за всю историю наблюде-
ний. Кроме того, рекордное число ре-

спондентов (16%) заявили, что при ин-
вестировании они принимают риски 
выше нормального уровня. «Да, акции 
переоценены исходя из текущих фи-
нансовых показателей, но инвесторы 
ищут истории, где могут возникнуть 
будущие сверхприбыли, поэтому гото-
вы взять на себя больше риска»,— отме-
чает руководитель управления фондо-
вых операций УК ТФГ Равиль Юсипов.

Впрочем, непродуманные шаги 
центральных банков могут негативно 
сказаться на всей мировой экономи-
ке. Согласно опросу, 27% управляю-
щих заявили о том, что ошибочные 
действия со стороны ФРС или евро-
пейского ЦБ являются ключевым ри-
ском с непредсказуемыми последст-
виями для мировой экономики. 
«Именно рекордные вливания лик-
видности со стороны центробанков 
были главным фактором разогрева 
рынков акций в последние пять лет. 
Теперь эту ликвидность начинают по-
тихоньку забирать»,— отмечает руко-
водитель управления аналитических 
исследований УК «Уралсиб» Алек-
сандр Головцов. По словам Алексея По-
тапова, в случае реализации этого ри-
ска может произойти распродажа на 
рынках как облигаций, так и акций.

Виталий Гайдаев

Инвесторы скупают акции
Макропрогнозы провоцируют рискованные вложения

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Крупнейший регистратор рынка 
НРК — Р.О.С.Т. пригласил на долж
ность заместителя гендиректора 
по развитию Михаила Недельско
го, ранее 17 лет возглавлявшего 
компаниюконкурента — реги
стратор «Статус». Однако пока 
не решен вопрос с конфликтом 
интересов, который возникает 
в связи с тем, что он владеет паке
том акций бывшего работодате
ля. Участники рынка предполага
ют, что это кадровое назначение 
может привести к дисбалансу, 
вызванному усилением борьбы 
за клиентскую базу.

Бывший гендиректор регистратора 
«Статус» Михаил Недельский вышел на 
работу в крупнейший регистратор НРК 
— Р.О.С.Т. в должности заместителя ген-
директора по развитию. Об этом 

”
Ъ“ со-

общил сам господин Недельский. «При-
каз о назначении Михаила Недельско-
го на должность подписан в минувший 
понедельник. Он уже приступил к вы-
полнению обязанностей, в которые 
входит привлечение новых клиентов в 
Москве и регионах»,— подтвердил зам-
пред совета НРК, гендиректор АО «Реги-
стратор Р.О.С.Т.» Олег Жизненко. Не 
исключено, что регистратор рассмо-
трит и другие кандидатуры, ранее или 

в настоящий момент связанные со «Ста-
тусом», сообщили оба собеседника 

”
Ъ“.

• Регистраторы НРК — Р.О.С.Т. и «Ста-
тус» исторически являются друг для 
друга важнейшими конкурентами. 
По данным на 1 января 2017 года, на об-
служивании у группы НРК — Р.О.С.Т. на-
ходилось более 11 тыс. реестров (доля 
рынка — 18,71%), выручка за 2016 год 
составила 1,9 млрд руб. На обслужива-
нии у «Статуса» на те же даты было 
более 6,6 тыс. реестров (10,88%), выруч-
ка за прошедший год — 794 млн руб.
Михаил Недельский покинул пре-

дыдущее место работы полтора месяца 
назад (см. 

”
Ъ“ от 21 сентября 2017 года) 

по соглашению сторон. По информа-
ции 

”
Ъ“, по условию этого соглашения 

он не может занимать должности в ор-
ганах управления компаний-конку-
рентов в течение года. Однако, как ут-
верждает сам господин Недельский, 
при заключении договора с новым ра-
ботодателем все условия расторжения 
отношений со старым «были соблюде-
ны самым тщательным образом». Оста-
ется неурегулированным еще один 
спорный вопрос — возможный кон-
фликт интересов, связанный с пакетом 
акций АО «Статус» (5%), который до сих 
пор находится в собственности госпо-
дина Недельского. «Мы осознаем, что 

возможен конфликт интересов. Одна-
ко желание пригласить на работу хоро-
шего продавца перевесило опасения. 
Мы уверены, что Михаил найдет спо-
соб решить эту проблему»,— заверил 
Олег Жизненко. Господин Недельский 
сообщил, что реализует свой пакет ак-
ций в том случае, если за него будет 
предложена адекватная цена. В настоя-
щее время он намерен приступить к 
переговорам о продаже актива.

На рынке восприняли эту кадро-
вую новость как сигнал о начале ново-
го витка конкурентной борьбы. «Реги-
страторский бизнес очень сильно за-
вязан на личных связях. Михаил Не-
дельский, безусловно, имеет очень 
широкую базу контактов. Можно ожи-
дать значительного передела клиент-
ской базы и влияния в регионах»,— 
один из представителей профессио-
нального сообщества. По его словам, 
борьба за клиентов может перерасти в 
корпоративную войну. Впрочем, го-
сподин Недельский считает такие за-
явления значительным преувеличе-
нием. «Клиенты, безусловно, сами ре-
шают, чье обслуживание им нравится 
больше. Нормальная конкуренция 
остается и будет оставаться в рамках 
бизнес-этики»,— резюмировал он.

Мария Сарычева

Руководитель «Статуса»  
ушел в Р.О.С.Т.
Рынок ждет усиления борьбы за клиентскую базу

Полномочия по защите прав 
 потребителей банковских услуг 
могут перейти от Роспотребнад
зора к ЦБ. Профильные депута
ты Госдумы с ЦБ согласны: Рос
потребнадзор, по их мнению, 
 часто принимает решения 
в этой сфере на основе не зако
на, а «принципа справедливо
сти». Роспотребнадзор и защит
ники прав граждан против пе
редачи данной функции ЦБ.

Первый зампред ЦБ Сергей Швецов 
вчера заявил, что Банк России надеется 
получить полномочия по защите по-
требителей банковских услуг. «Идет ди-
скуссия, и я считаю, что она должна за-
кончиться положительным решени-
ем»,— сказал он. Защитой потребите-
лей банковских услуг исторически за-
нимается Роспотребнадзор, тогда как 
отстаиванием интересов граждан в 
других секторах финансового рынка в 
2014 году стала заниматься специаль-
ная служба ЦБ. «Практика показала, что 
к нам (в ЦБ.— 

”
Ъ“) в любом случае обра-

щаются потребители (банковских 
услуг.— 

”
Ъ“)»,— передал «Интерфакс» 

слова директора юридического депар-
тамента ЦБ Алексея Гузнова.

Сейчас полномочия ЦБ в области 
защиты прав потребителей финансо-
вых услуг фрагментарны, пояснили 

”
Ъ“ в ЦБ. «Банк России реализует мо-

дель поведенческого надзора, цель 
которого — не только реагировать на 
жалобы и обращения граждан по фак-
там нарушения их прав, но и прини-
мать превентивные меры для того, 
чтобы финансовые организации не 
вводили потребителя в заблужде-
ние,— подчеркнули в ЦБ.— С учетом 
того что финансовый рынок является 
единым организмом, вопрос наделе-
ния ЦБ полномочиями по защите 
прав потребителей банковских услуг 
заслуживает внимания».

Практика показала, что служба ЦБ 
по защите прав потребителей и обеспе-
чению доступности финансовых услуг 
объективна в своих выводах, отмечает 
глава комитета Госдумы по финансово-
му рынку Анатолий Аксаков. «ЦБ под-
держивает много инициатив, направ-
ленных на защиту прав потребителей 
финансовых услуг, усиление их право-
вой защищенности»,— сказал госпо-
дин Аксаков. По мнению господина 
Аксакова, Роспотребнадзор будет на-
строен критически. «Хотя зачастую ве-

домство при спорах опирается не на за-
конодательную оценку, а на человече-
ское понимание справедливости, что 
не всегда объективно»,— заключил он.

В Роспотребнадзоре не согласны. 
Анализ поступающих в ведомство об-
ращений показывает: попытки разме-
жевания вопросов защиты прав по-
требителей в рамках иных отрасле-
вых видов контроля и надзора (в сфе-
ре кредитования, страхования и иных 
финансовых услуг) и попытки осу-
ществлять одновременную защиту 
интересов хозяйствующих субъектов 
и потребителей неминуемо порожда-
ют «конфликт интересов» и правопри-
менительные коллизии, утверждают 
в пресс-службе ведомства. Уровень за-
щищенности потребителя как эконо-
мически слабой стороны договора 
при этом снижается, уверены в Роспо-
требнадзоре. С этой позицией соглас-
ны защитники прав потребителей. «Я 
считаю, что ЦБ не может быть объек-
тивным в данном вопросе: у него воз-
никает конфликт интересов»,— ука-
зал председатель правления Междуна-
родной конфедерации обществ потре-
бителей Дмитрий Янин.

Юлия Полякова

Мегарегулятор прав потребителей
ЦБ готов взять на себя защиту банковских клиентов
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Роснефть» первой из нефте-
компаний признала, что про-
дление сделки с ОПЕК по сокра-
щению добычи может приоста-
новить ввод двух ее крупных 
проектов. Речь идет о Русском 
и Юрубчено-Тохомском место-
рождениях, которые в 2019 году 
должны дать около 7 млн т но-
вой добычи. Другие российские 
нефтекомпании на фоне сделки 
с ОПЕК снижают производство 
в основном на старых активах, 
поскольку это более выгодно.

«Роснефть» в случае продления 
сделки по сокращению добычи меж-
ду Россией и ОПЕК до конца 2018 года 
может отложить ввод одного-двух ме-
сторождений, заявил вчера первый 
вице-президент компании Эрик Ли-
рон. По его словам, перенос сроков 
может коснуться Русского и Юрубче-
но-Тохомского месторождений (из-
влекаемые запасы нефти — 422 млн т 
и 350 млн т соответственно). На Юруб-
чено-Тохомском промышленная до-
быча должна начаться в этом году, на 
Русском — в 2018 году. На Русском 
планировалось добыть в следующем 
году 1,3 млн т нефти, полка добычи на 
Юрубчено-Тохомском — 5 млн т — бы-
ла намечена на 2019 год. «Роснефть» 
предлагала до 49% в обоих активах, в 
частности, доли предлагались китай-
ской Synopec, но она увязывала вхо-
ждение в активы с предоставлением 
льгот по экспортной пошлине.

Вариант с продлением сделки с 
ОПЕК до конца 2018 года в течение 
осени постепенно стал основным. На 
данный момент сделка завершается 
в марте 2018 года, но решение о про-
длении может быть принято на оче-
редной встрече ОПЕК 30 ноября. В ок-

тябре Владимир Путин фактически 
дал соответствующий сигнал, не 
исключив, что сделка будет продлена 
«как минимум» до конца 2018 года, 
но добавив, что «мы будем смотреть 
по ситуации на конец марта». 
«Роснефть» принимает на себя при-
мерно 40% сокращения по сделке с 
ОПЕК, соответственно своей доле в 
российской нефтедобыче.

Российским нефтекомпаниям в 
условиях ограничений, наложенных 
сделкой, приходится делать выбор — 
сокращать добычу на старых место-
рождениях или новых (гринфилдах). 
Так, «Газпром нефть», у которой добы-
ча росла наиболее быстрыми темпа-
ми из крупных компаний, сделала 
выбор в пользу старых месторожде-
ний (они не имеют налоговых льгот, 
поэтому это более выгодно). При 
этом глава «Роснефти» Игорь Сечин 
говорил, что компания не будет со-
кращать бурение на старых месторо-
ждениях. «Ограничения направим 
на гринфилды, старые будем поддер-
живать, снижать добычу на зрелых 
месторождениях не будем»,— заяв-

лял он в конце мая. При этом в начале 
года он говорил, что приоритетом 
для компании будет развитие имен-
но новых проектов — Сузунского, Ло-
дочного, Русского, Куюмбинского, 
Юрубчено-Тохомского, Среднеботуо-
бинского месторождений. Добыча 
«Роснефти» (без учета «Башнефти») за 
девять месяцев этого года практиче-
ски не изменилась, за счет консоли-
дации «Башнефти» за год она выро-
сла на 11%, до 169 млн т нефти.

Алексей Кокин из «Уралсиба» счи-
тает перенос сроков ввода гринфил-
дов «Роснефтью» «неоднозначным» 
решением, поскольку по крайней 
мере Юрубчено-Тохомское получает 
льготы по НДПИ как восточносибир-
ское месторождение, тогда как для 
зрелых активов действие льгот уже 
закончилось. И ЛУКОЙЛ, и «Газпром 
нефть» сокращают добычу в основ-
ном на старых месторождениях, до-
бавляет аналитик. В то же время 
«Роснефть», отложив ввод этих акти-
вов, может сэкономить на инвес-
тпрограмме.

Дмитрий Козлов

Дружба с ОПЕК  
требует жертв
«Роснефть» может отложить ввод двух проектов  
в случае продления сделкиПо данным 

”
Ъ“, сегодня совет ди-

ректоров НМТП примет решение 
о смене руководства. Гендирек-
тор порта Султан Батов покинет 
свой пост и возглавит дочернюю 
компанию «НМТП-Строй», кото-
рая займется реализацией про-
граммы строительства и рекон-
струкции НМТП. Решение о на-
значении нового руководителя 
может принято уже сегодня. 
Источники 

”
Ъ“ говорят, что им 

станет кто-то из сотрудников 
компании.

Как стало известно 
”
Ъ“, сегодня на 

совете директоров Новороссийского 
морского торгового порта (НМТП, 
подконтролен СП «Суммы» Зиявуди-
на Магомедова и «Транснефти») бу-
дет объявлено об уходе с поста ген-
директора Султана Батова. Господин 
Батов подтвердил 

”
Ъ“, что покинет 

занимаемую должность. В Сумме 
”
Ъ“ 

подтвердили факт проведения сове-
та директоров, а в «Транснефти» — и 
сам уход господина Батова, пояснив, 
что он носит плановый характер. 
«Он достиг пенсионного возраста, но 
мы надеемся, что он останется на 
предприятии, потому что является 
отличным техническим специали-
стом»,— подчеркивают в компании. 
Сейчас рассматривается несколько 
кандидатур на пост гендиректора, 
окончательное решение примет со-

вет директоров, добавили в «Транс-
нефти». Источник, близкий к НМТП, 
говорит, что новый гендиректор мо-
жет быть назначен уже сегодня и это 
не будет «кандидатура извне».

Решение об уходе планирова-
лось не один день, сообщил 

”
Ъ“ Сул-

тан Батов. Гендиректором ОАО 
НМТП господин Батов был назначен 
в августе 2014 года, до этого в тече-
ние 12 лет возглавлял Балтийскую 
стивидорную компанию (входит в 
группу НМТП), имеет строительное 
образование и опыт работы в этой 
отрасли. Господин Батов рассказал о 
достигнутом за эти годы и планах 
НМТП по расширению мощностей 
(см. справку в «Ъ-Онлайн»), добавив, 
что с момента его прихода на долж-
ность грузооборот НМТП вырос с 
128 млн до 147 млн тонн, EBITDA — 
с $550 млн до $675 млн, рентабель-
ность превысила 80%. Также удалось 
собрать команду профессиональ-
ных менеджеров, которые подгото-
вили программу развития НМТП и 
могут ее реализовать.

Для реализации программы стро-
ительства совет директоров НМТП 
принял решение создать компанию 
«НМТП-Строй». Как сообщил 

”
Ъ“ го-

сподин Батов, после месячного отпу-
ска он возглавит эту компанию. Не 
исключено, что в дальнейшем эта 
компания выйдет за пределы груп-

пы и будет также заниматься реали-
зацией проектов акционеров НМТП 
— «Транснефти» и «Суммы», отметил 
он. Кто станет его преемником, он 
не пояснил.

По словам источников 
”
Ъ“, знако-

мых с господином Батовым, он до-
вольно простой и открытый чело-
век, он «не смог выдержать интриг 
вокруг него, которые любят 

”
Сумма“ 

и 
”
Транснефть“». «Он высококласс-

ный специалист, опытный хороший 
руководитель советского типа,— го-
ворит один из собеседников 

”
Ъ“.— 

Если бы речь шла о развитии какого-
то госпредприятия, он был бы иде-
ально на своем месте».

Другой источник 
”
Ъ“ на рынке ха-

рактеризует Султана Батова как мощ-
ного руководителя, самодостаточно-
го, четкого, собранного и организо-
ванного. Он пришел в НМТП в пери-
од активной фазы конфликта между 
«Суммой» и «Транснефтью» и смог 
его нивелировать, отмечает собесед-
ник 

”
Ъ“, добавляя, что Султан Батов 

не был ставленником ни одной из 
сторон конфликта. Именно с его 
приходом НМТП «пошел на поправ-
ку» — поменялась команда, началась 
реализация новых проектов, повы-
силась эффективность операцион-
ной деятельности.

Анастасия Веденеева,  
Ольга Мордюшенко

Новороссийский порт  
меняет гендиректора
С должности руководителя НМТП уходит Султан Батов

Входящая в Национальную ком-
пьютерную корпорацию (НКК) 
компания Yadro получит в Фон-
де развития промышленности 
500 млн руб. на запуск производ-
ства серверов для отечественно-
го рынка. Общая стоимость про-
екта оценивается в 1,1 млрд руб. 
В год можно  продавать до 200–
300 таких  систем, но с их исполь-
зованием для импортозамеще-
ния могут возникнуть пробле-
мы, считают эксперты.

Экспертный совет Фонда разви-
тия промышленности (ФРП) одобрил 
заем в 500 млн руб. компании Yadro 
(ООО «КНС Групп») на запуск серий-
ного производства сервера Vesnin, 
сообщили 

”
Ъ“ в фонде. Общая стои-

мость проекта составит 1,1 млрд руб. 
Заем одобрен под 5% годовых по про-
грамме «Проекты развития», в рам-
ках которой «льготное заемное софи-
нансирование предоставляется на 
проекты, направленные на импорто-
замещение», указано на сайте ФРП.

Запуск серийного производства 
планируется на первый квартал 
2018 года в городе Шуе Ивановской 
области, возврат займа — на четвер-
тый квартал 2021 года. К тому мо-
менту компания планирует выпу-

стить 998 серверов. Продажи начнут-
ся в 2019 году, но для предзаказа сер-
вер доступен с октября 2017 года. Ос-
новным рынком сбыта должна стать 
Россия, около 10% продукции плани-
руется экспортировать. Текущий 
прогноз продаж составляет несколь-
ко сотен систем в год, в 2018 году 
планируется продать около 300 ма-
шин. Наиболее активный спрос 
ожидается в финансовой отрасли и 
ритейле, говорят в Yadro. Стоимость 
продукта «сильно зависит от конфи-
гурации и варьируется в десятки 
раз» в зависимости от требований 
прикладных задач и инфраструкту-
ры заказчика. Стоимость минималь-
ной конфигурации составит около 
1 млн руб. Серверы не имеют пря-
мых аналогов на российском рынке 
и предназначены для ускоренной 
обработки больших объемов дан-
ных, утверждают в компании.

• Компания Yadro создана в 2014 го-
ду. Она производит серверы, систе-
мы хранения данных, программное 
обеспечение и специализированные 
вычислительные комплексы. Yadro 
входит в состав ООО «КНС Групп», 
85% которой принадлежит НКК 
и 15% — президенту корпорации 
Александру Калинину.

Продукция Yadro может быть ин-
тересна заказчикам, которые жела-
ют использовать решения не един-
ственного производителя, полагает 
старший аналитик IDC по корпора-
тивным системам Михаил Попов. 
«Такие серверы нужны финансово-
му сектору и многим госорганиза-
циям. Прямых конкурентов Yadro 
не встретит, не считая возможных 
пересечений с IBM»,— полагает он. 
Он дает несколько более скромную 
оценку потенциальных продаж: от 
нескольких десятков до двух сотен 
систем в год. Все 300 машин можно 
продать для тестовых образцов, счи-
тает гендиректор компании ИВК 
Григорий Сизоненко. «К минусам 
относится то, что это не российский 
дизайн, и возможны проблемы при 
использовании в целях импортоза-
мещения»,— добавляет он.

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, в первом 

полугодии 2017 года впервые за по-
следние четыре года выросли по-
ставки серверов в Россию — на 29% в 
количестве и 31,7% в деньгах, сооб-
щали в IDC. Всего было поставлено 
59,7 тыс. серверов на $318,3 млн. Оте-
чественные производители постави-
ли 34,8% систем.

Кристина Жукова

Yadro ускорят госзаймом
НКК запустит производство серверов для импортозамещения

«Сейчас по постановлению 
№1008 ОАО РЖД не может получить 
ни одной копейки ФНБ и не сможет 
получить никогда»,— говорит один 
из собеседников 

”
Ъ“ в отрасли. «Са-

мая большая проблема — это со-
блюдение договоренностей, кото-
рые были достигнуты,— говорит 
другой источник.— Договарива-
лись, что строим БАМ, выделили 
деньги и не дают их взять. Как к это-
му относиться?»

ОАО РЖД получает средства ФНБ 
на развитие БАМа и Транссиба, на 
2017 год запланировано выделение 
100 млрд руб., на 2018-й — 50 млрд 
руб. Изначально финансовая модель 
проекта предполагала выделение 
этих средств путем внесения их в 
уставный капитал ОАО РЖД в обмен 
на привилегированные акции с воз-
вратом их из дивидендного потока 
по 2054 год включительно. Но до то-
го как выделенный в декабре 2016 
года транш средств ФНБ в размере 
50 млрд руб. поступил, вышло поста-
новление №1008, по которому, если 
средства ФНБ инвестируются в ак-
ции компании, она должна заклю-
чить соглашение с Минфином об 
обратном выкупе, чтобы обеспечить 

возвратность средств. А по ФЗ об осо-
бенностях управления и распоряже-
ния имуществом железнодорожного 
транспорта все акции ОАО РЖД огра-
ничены в обороте и могут принадле-
жать только РФ. Таким образом, не 
изменив закон, выполнить требова-
ние невозможно.

У ГК «Автодор» ситуация другая. 
Возвратность средств ФНБ (до 150 мл-
рд руб.), вложенных в ЦКАД, обеспе-
чивается за счет того, что на эти сред-
ства банки покупают облигации ГК 
«Автодор» и ГК инвестирует эти день-
ги в качестве платы концедента, а 
впоследствии рассчитывается по об-
лигациями либо за счет дохода от 
платы за проезд, либо, если его недо-
статочно, за счет госсубсидий. Поста-
новление №1008 признает целевым 
расходованием средств ФНБ только 
использование их для оплаты сырья, 
материалов, оборудования, ком-
плектующих, работ и услуг. Но «Авто-
дор» — концедент и финансирует 
стройку, выплачивая деньги концес-
сионеру, который и является заказ-
чиком работ.

И ГК «Автодор», и ОАО РЖД равно 
возмущаются требованием напра-
вить привлеченные деньги ФНБ на 
финансирование проекта в пятид-
невный срок. «Такое ощущение, что 

Минфин всеми силами старается не 
дать денег»,— сокрушается один из 
собеседников 

”
Ъ“. «Минэкономики 

провело несколько рабочих встреч с 
участием представителей госкомпа-
нии, однако результатов они не при-
несли,— рассказывает источник в 

”
Автодоре“.— На основании обраще-

ния ГК Минтранс направил письмо 
Аркадию Дворковичу с просьбой про-
вести согласительное совещание».

При этом ведомства, судя по всему, 
готовы к корректировке правил, уста-
новленных постановлением №1008. 
В аппарате Аркадия Дворковича 

”
Ъ“ 

сообщили, что вопрос прорабатыва-
ется в Минэкономики. В министерст-
ве же говорят, что оно в настоящий 
момент рассматривает поступившие 
обращения инициаторов проектов 
по вопросу вступления в силу поста-
новления №1008. Результаты этой ра-
боты еще не подведены. «Указанное 
постановление и предусмотренные 
им изменения в другие акты прави-
тельства базировались на замечани-
ях контролирующих органов приме-
нительно к процессу реализации со-
ответствующих проектов»,— объяс-
няют в министерстве. В Минфине на 
запрос 

”
Ъ“ так и не ответили.

Наталья Скорлыгина,  
Иван Буранов

Деньги ФНБ  
не нашли путей к дорогам
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Разработанные Минкомсвязью 
подзаконные акты к «закону 
Яровой» противоречат уголов-
но-процессуальному законода-
тельству, обнаружили в Центре 
защиты цифровых прав. Что-
бы избежать противоречия, 
сроки хранения сообщений 
пользователей не должны пре-
вышать 24 часов в общем слу-
чае или шести месяцев для 
конкретных лиц по решению 
суда. Такой формат позволил 
бы операторам избежать до-
полнительных инвестиций, 
оценивают эксперты.

Проект постановления прави-
тельства по реализации «закона 
Яровой», разработанный Минком-
связью, противоречит уголовно-
процессуальному законодательст-
ву и порядку проведения оператив-
но-разыскной деятельности, следу-
ет из письма Центра защиты цифро-
вых прав, направленного вчера гла-
ве Минкомсвязи Николаю Никифо-
рову (есть у 

”
Ъ“). Проект постанов-

ления внесен в правительство в на-
чале ноября, заявлял ранее Нико-
лай Никифоров. В документе опре-
делены объемы хранения данных 
в рамках «закона Яровой» и вводит-
ся поэтапное увеличение сро-
ков хранения трафика — с одного 
месяца в 2018 году до предусмо-
тренных законом шести месяцев в 
перспективе.

Но, исходя из Уголовно-процес-
суального кодекса РФ, речь не мо-
жет идти ни о шести, ни об одном 
месяце хранения сообщений поль-
зователей, настаивает партнер Цен-
тра защиты цифровых прав Саркис 
Дарбинян. «Ограничение права на 
тайну переписки и телефонных пе-
реговоров возможно только на срок 
до 48 часов, после чего необходимо 
получить судебные санкции либо 

прекратить запись и хранение со-
общений. В исключительных случа-
ях допускается хранение данных 
граждан в течение 24 часов, после 
чего необходимо направить в суд 
уведомление о том, что начался пе-
рехват данных»,— поясняет он.

Ограничение конституционного 
права граждан на тайну связи сей-
час возможно только на территори-

ях, где введен режим контртерро-
ристической операции или на ос-
новании судебного решения при 
проведении следственных и опера-
тивно-разыскных мероприятий, го-
ворится в письме. При этом запись 
и контроль телефонных и других 
переговоров может осуществляться 
до шести месяцев. Таким образом, 
проект Минкомсвязи не будет про-
тиворечить действующему законо-
дательству, если установит срок 
хранения сообщений в отношении 
всех пользователей не более 24 ча-

сов и не более шести месяцев в от-
ношении конкретных лиц по реше-
нию суда, резюмируется в письме.

Такая формулировка позволила 
бы согласовать требования «закона 
Яровой» с действующим законода-
тельством, согласен главный анали-
тик Российской ассоциации элек-
тронных коммуникаций Карен Каза-
рян. «Это также позволило бы избе-
жать дополнительных инвестиций 
хотя бы в части оборудования по сня-
тию данных, так как кольцевой бу-
фер большинства СОРМ может осу-
ществлять хранение до 24 часов»,— 
добавляет он. С выводами согласны 
в Институте исследований интерне-
та. «Если сам закон не противоречит 
действующему законодательству, то 
в отношении подзаконных актов в 
данной редакции такого сказать 
нельзя»,— отмечает директор по 
стратегическим проектам института 
Ирина Левова.

Сложившаяся ситуация чревата 
возможными исками о нарушении 
конституционных прав с требова-
нием компенсации, в том числе и в 
Европейский суд по правам челове-
ка, считает собеседник 

”
Ъ“ в одном 

из крупных операторов связи. «По-
следствия принятия подзаконных 
актов к 

”
закону Яровой“ могут быть 

настолько непредсказуемыми, что 
было бы правильно как минимум 
обсудить эти проекты с экспертами 
организаций, которые должны бу-
дут их исполнять»,— добавил он. 
Источник в другом крупном сото-
вом операторе также считает требо-
вание о хранении информации в те-
чение шести месяцев избыточным, 
в том числе по экономическим при-
чинам. В «Вымпелкоме», МТС, «Ме-
гаФоне» и «Ростелекоме» от коммен-
тариев отказались. В Минкомсвязи 
не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Юлия Тишина

В «законе Яровой»  
нашли уголовный аспект
Сроки хранения данных предлагают пересмотреть

Но тенденцию к росту выделяют 
не все консультанты. Директор де-
партамента зарубежной недвижимо-
сти Savills Юлия Овчинникова назы-
вает спрос стабильным и сопостави-
мым с показателями 2016 года.

В Knight Frank в числе наиболее 
востребованных с точки зрения ин-
вестиций выделяют Кипр. По расче-
там консультантов, на покупку в 
этой стране коммерческой недви-
жимости в ценовом диапазоне €2–
50 млн сейчас приходится 32% за-
просов, в 2016 году — 15%. «С 1 янва-
ря этого года на Кипре упразднен 
ежегодный налог на недвижимость, 
составлявший 1,7% от оценочной 
стоимости объекта»,— объясняет 
Марина Шалаева. По ее словам, вку-
пе с возможностью получения граж-
данства в обмен на инвестиции в не-
движимость от €2 млн это серьез-
ный фактор роста спроса на недви-
жимость на острове. Она говорит, 
что сейчас многие российские ком-
пании переводят на Кипр свои штаб-
квартиры и операционные офисы.

В Savills наиболее интересными 
для российских частных инвесто-
ров странами называют Великобри-
танию и Германию. Игорь Индрик-
сонс с этим соглашается. По его сло-

вам, «Брексит» практически не ока-
зывает влияния на популярность у 
российских инвесторов британ-
ской недвижимости. «Клиенты, нао-
борот, проявляют повышенный ин-
терес из-за снижения стоимости 
фунта и прогнозов роста экономики 
страны»,— отмечает он. В Knight 
Frank, напротив, указывают на не-
большое замедление динамики 
спроса на Великобританию: по дан-
ным консультантов, за год страна 
сместилась с третьего на пятое ме-
сто по популярности.

По наблюдениям Knight Frank, 
наиболее заметно падение интереса 
россиян к недвижимости в США: по 
итогам января—октября 2017 года 

интерес к стране сократился на 40% 
по сравнению с аналогичным пери-
одом 2016 года. Основной причиной 
консультанты называют политиче-
ские риски. «Большинство покупате-
лей сейчас опасаются, что в какой-то 
момент просто могут лишиться ку-
пленной в США недвижимости»,— 
поясняет Игорь Индриксонс. Юлия 
Овчинникова называет еще одним 
теряющим популярность направле-
нием Австрию. Но, по ее мнению, 
это связано исключительно с рыноч-
ными факторами: интересные для 
инвестирования предложения здесь 
появляются намного реже, чем в со-
седней Германии.

Александра Мерцалова

Деньги прописались за границей
с1

«Русская аквакультура», круп-
нейший российский произво-
дитель лосося и форели, назва-
ла ценовой диапазон в ходе 
SPO на Московской бирже — 
он составит 110–140 руб. за ак-
цию. За 14–18 млн новых ак-
ций компания может выру-
чить 1,5–2,5 млрд руб. В рамках 
размещения «Русская аквакуль-
тура» оценила себя с дисконтом 
в 24–40% к рыночной капитали-
зации, что привело вчера к па-
дению ее котировок.

Вчера ПАО «Русская аквакульту-
ра» объявило ценовой диапазон и 
возможный объем предложения 
SPO на Московской бирже. Компа-
ния разместит 14–18 млн новых ак-
ций по 110–140 руб. за бумагу. Сере-
дина ценового диапазона пример-
но соответствует средневзвешен-
ной цене акций с начала года, уточ-
нили в компании. В ходе SPO «Рус-
ская аквакультура», таким образом, 
рассчитывает привлечь 1,5–2,5 мл-
рд руб. (эти средства компания со-
бирается направить на развитие 
бизнеса, в том числе на увеличение 
производства рыбы с 5,3 тыс. тонн в 
2016 году до 19,3 тыс. тонн в 2020 го-
ду). Глобальными координаторами 
и совместными букраннерами раз-
мещения выступают «ФК Открытие» 
и Газпромбанк.

•  «Русская аквакультура» выра
щивает лосося в Баренцевом море 
и форель в Карелии. Максиму Воро
бьеву принадлежит 47,9% компа
нии, еще 23,5% контролирует сов

ладелец «Самолет девелопмент» 
Михаил Кенин, 23,4% акций нахо
дятся под управлением УК «Свинь
ин и партнеры», представляющей 
инвестфонд «Риэлти кэпитал». 
В первом полугодии 2017 года вы
ручка компании выросла в 11,3 ра
за, до 3,43 млрд руб., чистая при
быль составила 57,7 млн руб. IPO 
на Московской бирже «Русская 
 аквакультура» провела в 2010 
 году (тогда компания называлась 
«Русское море»), продав 15 млн 
 акций на $90 млн.
Сейчас уставный капитал «Рус-

ской аквакультуры» разделен на 
79,5 млн акций. Исходя из названно-
го ценового диапазона, вся «Русская 
аквакультура» была оценена в 8,75–
11,13 млрд руб. (с учетом новых ак-
ций, которые будут предложены в 
ходе SPO, в 10,28–13,65 млрд руб.).

На закрытии торгов в понедель-
ник акции «Русской аквакультуры» 
стоили 184 руб. По итогам вчерашне-
го дня они подешевели на 10,87%, до 
164 руб. за бумагу, капитализация 
компании снизилась до 13,04 млрд 
руб. Котировки «Русской аквакульту-
ры» не совсем отражали реальную 
стоимость компании из-за низкой 
ликвидности, поясняет директор 
Prosperity Capital Management Алек-
сей Кривошапко. По его словам, це-
новой диапазон в рамках SPO, веро-
ятно, был установлен исходя из ре-
ального интереса инвесторов к ком-
пании, что и привело к корректиров-
ке ее акций в сторону более реаль-
ной оценки.

В «Русской аквакультуре» рассчи-
тывают, что по итогам SPO ее free-
float вырастет примерно с 5% до 23%. 
Мажоритарные акционеры также 
рассматривают возможность уча-
стия в SPO в качестве покупателей 
новых бумаг, говорят в компании. 
По словам близкого к размещению 
источника 

”
Ъ“, акционеры в ходе 

SPO могут купить 40–50% предло-
женных бумаг пропорционально 
своим пакетам.

Начальник управления опера-
ций на российском фондовом рын-
ке ИК «Фридом финанс» Георгий Ва-
щенко полагает, что участие в SPO 
акционеров также могло повлиять 
на выбор низкого диапазона разме-
щения. Если «Русская аквакультура» 
разместит новые акции в верхней 
части диапазона, капитализация 
компании после SPO может выра-
сти до 13,6–14,2 млрд руб., подсчи-
тал он. По его мнению, акции «Рус-
ской аквакультуры», вероятнее все-
го, останутся неликвидными, так 
как интереса к ним большого числа 
частных инвесторов ждать не стоит. 
«Аквакультура — сложный бизнес 
для непрофильных инвесторов, 
есть биологические риски и силь-
ная зависимость прибыльности от 
цен на рыбу»,— добавляет госпо-
дин Кривошапко.

По данным источника 
”
Ъ“, книга 

заявок «Русской аквакультуры» 
должна закрыться 22 ноября, торги 
новыми бумагами начнутся до 30 
ноября.

Анатолий Костырев

«Русская аквакультура» 
предложила скидку
В рамках SPO компания  
продаст акции по цене ниже рынка

Российское авторское общество 
(РАО) пытается через суд вернуть 
инвестиции, сделанные при 
прежнем руководстве в 2016 го-
ду. Тогда дочерняя компания об-
щества вложила 250 млн руб. в 
разработку нефтяного месторо-
ждения. Нынешнее руководство 
РАО считает, что так экс-глава ор-
ганизации Сергей Федотов пы-
тался вывести из нее средства.

Дочерняя структура РАО АО «Сер-
висно-эксплуатационная компания» 
(СЭК) подало иск к ООО «КФГ Капи-
тал» с требованием вернуть 87,2 млн 
руб., следует из картотеки арбитраж-
ных дел. Иск (копия есть у 

”
Ъ

”
) свя-

зан с возвратом инвестиций: СЭК пе-
ревела средства «КФГ Капитала» в 
рамках инвестиционного договора 
на разработку Чибьюского нефтяно-
го месторождения в Республике Ко-
ми. Общий объем инвестиций дол-
жен был составить 650 млн руб., но в 
адрес «КФГ Капитала» было направ-
лено только 250 млн руб. Они посту-
пили на счет компании 16 июня 
2016 года, а уже 27 июня гендирек-
тор РАО Сергей Федотов был задер-
жан сотрудниками МВД по подозре-
нию в мошенничестве.

Часть инвестиционного договора 
СЭК финансировала за счет догово-
ров займа с РАО, считают в организа-
ции: в марте—июне 2016 года РАО 
по решению господина Федотова пе-
ревело СЭК 185 млн руб. Еще 159 млн 
руб. компания получила от продажи 
акций ЗАО «Фэлсин» кипрской 

Vagumona Holding Ltd. «Вероятно, 
все эти операции были связаны меж-
ду собой и не имели действительной 
экономической цели, в том числе не 
были направлены ни на куплю-про-
дажу акций, ни на инвестиции в 
нефтяное месторождение»,— заяви-
ли 

”
Ъ“ в пресс-службе РАО.

После задержания господина Фе-
дотова «КФГ Капитал» начал частич-
ный возврат инвестиций, следует из 
текста иска. В июле—сентябре 2016 
года компания перевела на счета СЭК 
167,5 млн руб. и осталась должна 
82,5 млн руб. из суммы займа, 1,3 млн 
руб. процентов и 3,4 млн руб. пеней.

В «КФГ Капитале» вчера не ответи-
ли на звонок 

”
Ъ“. В письме генди-

ректора компании Антона Федосее-
ва (есть у 

”
Ъ“) в адрес СЭК «КФГ Капи-

тал» соглашается «добровольно пога-
сить задолженность», но предлагает 
перенести выплату на декабрь 2017 
года и заключить соглашение об 
урегулировании долга, ссылаясь на 
сложную финансовую ситуацию и 
инвестиционный договор с ав-
стрийской Petrochemical Holdings. 
Соглашение поможет избежать су-
дебных и репутационных издержек 
для обеих сторон, а также «рисков 
отказа» по исполнению договора с 
иностранным инвестором, говорит-
ся в письме. В РАО утверждают, что 
не могут принять предложенные ус-
ловия из-за временных параметров 
и отсутствия достаточных гарантий 
погашения задолженности. Сейчас 
РАО готовит и другие исковые заяв-

ления по сделкам, которые были 
признаны сомнительными в ходе 
проведенного аудита, добавляют в 
организации.

Партнер юридической компании 
Vinder Law Office Дмитрий Ошива-
лов полагает, что в суде у истца хоро-
шие перспективы, если не обнару-
жится «подводных камней». «Ситуа-
ция понятная, отношения сторон до-
кументально зафиксированы, пре-
тензионный порядок соблюден. 
Исковые требования ясны — суды 
такие требования обычно удовлетво-
ряют без проблем»,— считает он. 
Партнер юридической фирмы «Вест-
сайд» Сергей Водолагин обращает 
внимание на то, что стороны по ин-
вестиционному договору несколько 
раз сами переквалифицировали пе-
речисленные по нему суммы — эти 
нестыковки могут привести к тому, 
что при рассмотрении дела выявят-
ся обстоятельства, «делающие его не 
совсем очевидным».

Если «КФГ Капитал» вернет заем, 
он необязательно пойдет на выплаты 
авторам, отмечает омбудсмен в сфере 
интеллектуальной собственности 
Анатолий Семенов. По его словам, в 
самой структуре займов нет ничего 
криминального: средства могли быть 
направлены на повышение капита-
лизации СЭК и, следовательно, само-
го РАО. Вопрос скорее в происхожде-
нии денег, которые изначально могли 
быть предназначены для выплаты от-
числений, резюмирует он.

Елизавета Макарова

РАО закрыло  
нефтяное месторождение
Общество пытается вернуть сделанные ранее инвестиции

Конечно, до месяца —  
это уже послабление,  
но все равно закупка 

оборудования для хранения 
баз данных и так далее — 
все равно это серьезные 

расходы
— Александр Шохин,

президент Российского союза 
 промышленников и предпринимателей 

(цитата по «РИА Новости»)

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
К  О 1  P R O P E R T I E S  
Д О Б А В Л Я Е Т С Я  « О Т К Р Ы Т И Е »

Арбитражный суд Москвы арестовал акции кипрской O1 Properties Ltd — голов-
ной структуры O1 Properties Бориса Минца. Арест наложен по ходатайству банка 
«ФК Открытие». Суд запретил Nori Holding, Centimilla Service и Koniston Manage-
ment совершать действия, связанные с отчуждением и обременением пакетов 
 акций O1 Properties Ltd. Эти компании являются совладельцами O1 Properties 
Group. Кроме акций суд арестовал принадлежащий O1 Properties бизнес-центр 
Nevis в Москве. В судебных документах говорится, что «ФК Открытие» считает, 
что утратил обеспечение на сумму более 30 млрд руб. в результате согласован-
ных действий ответчиков. В пресс-службе «ФК Открытие» отказались от коммен-
тариев. В пресс-службе O1 Properties отметили, что компания не является сторо-
ной спора и на ее бизнесе это судебное разбирательство никак не отразится. 
RNS, Екатерина Геращенко



культура На сцене московского «Известия Hall»  
выступил британский артист Бенджамин Клементин
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На Новой сцене Александринско-
го  театра при поддержке Гете-инсти-
тута выступил немецкий ансамбль 
Neue Vocalsolisten Stuttgart. Централь-
ным событием вечера стала россий-
ская премьера оперы Сергея Невского 
«Pazifik Exil». Комментирует Дмитрий 
Ренанский.

енецианская биеннале, Зальц
бургский фестиваль, Парижская опера — 
вот далеко не полный перечень институций, 
с которыми в последнее время сотруднича
ли основанные в 1984 году Neue Vocalsolisten 
Stuttgart. Гастроль главных в мире экспертов 
по современному вокальному репертуару 
при любом раскладе не прошла бы незаме
ченной, но включение в программу концер
та новой оперы одного из ведущих россий
ских композиторов наших дней сделало вы
ступление Neue Vocalsolisten центральным 
событием петербургской музыкальной осе
ни. Написанная в прошлом году по заказу 
ансамбля «Тихоокеанская ссылка» — камер
ная 45минутная партитура для шести пев
цов и электроники по одноименному рома
ну Михаэля Ленца, рассказывающему о бег
стве немецкой художественной элиты от фа
шизма и ее жизни в окрестностях ЛосАнд

желеса в годы Второй мировой войны. Осно
ванная на письмах и воспоминаниях Бер
тольта Брехта, Арнольда Шенберга, Томаса 
и Генриха Маннов, Альмы Малер и Франца 

Верфеля, «Pazifik Exil» в современной России 
звучит остроактуальным высказыванием на 
злобу дня: уж слишком сильно ключевые те
мы оперы — преследования художников, ог

раничение свободы, предательство друзей, 
сделавших выбор в пользу «искусства вне по
литики»,— резонируют в социокультурной 
акустике сегодняшнего дня.

Нерв эпохи материализуется у Сергея 
Невского в беспокойном постукивании 
пальцами по столу, в звуке рвущейся бу
маги, в одиночных выстрелах печатной 
машинки и залпах пограничного штемпе
ля — голоса Neue Vocalsolisten появляют
ся из этого шума времени в самом начале 
«Pazifik Exil», чтобы окончательно раство
риться в нем в финале. Между крайними 
точками — попытки преодолеть разобщен
ность и отчуждение, нащупав хрупкий ан
самблевый баланс в напряженной экспрес
сии вокального письма. Звучание уязви
мых в своей обнаженности голосов без ин
струментального сопровождения становит
ся метафорой судьбы потерянных, лишив
шихся почвы под ногами героев оперы, вы
брошенных главной катастрофой ХХ века 
на берег Тихого океана. «Pazifik Exil» с ее си
туацией языковой, культурной, менталь
ной изоляции — трагическая вариация од
ного из сверхсюжетов музыки Невского: за
трудненности коммуникации, мучительно 
переживаемого одиночества, уже иссле
довавшихся композитором в «Азбуке сле
пых», «Alles» и других знаковых произведе
ниях 2000х.

Соавтором четвертой по счету оперы 
Невского стал известный берлинский тех
номузыкант Пауль Фрик, в живом режиме 
филигранно обрабатывающий вокал соли
стов, искажая тембр и звуковысотность так, 
что вокруг человеческого голоса возникает 
цифровое гало. Самые сильные с театраль
ной точки зрения сцены «Pazifik Exil» — те, 
в которых сидящие за шестью выставлен
ными широким полукругом столами члены 
Neue Vocalsolisten неподвижно внимают со
чиненным Фриком электронным интерме
диям: из пространства человеческой исто
рии в эти минуты совершается выход в мета
физическое измерение. В партитуре оперы 
подробно описана и минималистская сцено
графия, и мизансцены, и световое решение, 
а подчеркнутая аскеза статичного, всматри
вающегося и вслушивающегося в себя спек
такля смотрится куда более содержательно, 
чем иные деятельные режиссерские опыты. 
Занятый поиском новых форм музыкаль
ного театра, Невский использует для выра
жения своего замысла максимально широ
кий спектр доступных ему художественных 
средств, распространяя авторскую волю на 
все элементы театрального целого, так что 
в том, что российская премьера «Pazifik Exil» 
прошла не на оперной или филармониче
ской сцене, а на экспериментальной пло
щадке Александринки, есть своя логика.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Уходит почва изпод нот
«Pazifik Exil» Сергея Невского на  Новой сцене Александринки

На сцене Музтеатра имени Станислав-
ского и Немировича-Данченко прош-
ло гала-открытие международно-
го фестиваля Context. Diana Vishneva. 
Рассказывает  Татьяна Кузнецова.

иана Вишнёва, открывшая 
концерт краткой речью, сама 

в нем не танцевала, сославшись на совет вра
ча. Впрочем, на гала и без Дианы оказалось 
много звучных имен, а во всеядной програм
ме уживались правоверная классика, жанро
вые сценки, танец концептуальный и танец 
развлекательный.

На разогрев дали как раз концепт — фраг
мент из балета Уэйна Макгрегора FAR, и это 
оказалось не лучшей идеей. Публика была 
еще не готова переварить ни сложную кон
струкцию опуса, ни его лексику; для зрения 
он примерно то же, что для слуха: музыка 
«шумового террориста» Бена Фроста, на кото
рую и сочинено это танцисследование взаи
модействия тела и интеллекта, вдохновлен
ное книгой историка Роя Поттера «Flesh in 
the Age of Reason» («Плоть в век разума»). FAR 
стоит смотреть целиком и в оригинальном 
оформлении — показанный три года назад 
в Петербурге, он произвел сокрушительное 
впечатление.

Лучше уж было бы подать на закуску неиз
вестную в России труппу Bodytraffic из Лос
Анджелеса. В 15минутной сюите с длин
ным названием «И в полночь зеленая неве
ста пролетала над рыночной площадью» хо
реограф Барак Маршал смешал серию тан
цев, составленных из дискретных поз с ха
рактерной жестикуляцией (вроде возде
вания рук к небесам или хватания за голо
ву), с актерскими диалогами, сладостраст
но описывающими приготовление блюд ев
рейской кухни. И приправил эту попсовую 
смесь клезмерской музыкой, дополненной 
песнями сестер Берри. Такое незатейливое 
блюдо могло быть изготовлено хоть полвека 

назад; от «Еврейской сюиты» Игоря Моисее
ва его отличают разве что скудость хореогра
фии и профессиональный уровень артистов.

Столь же старомодно выглядел дуэт с не
объяснимым названием «Змеи и лестницы», 
сочиненный на музыку Бриттена американ
цем Джастином Пеком. По букве и духу он 
напоминал советский балет эпохи глубоко
го застоя: между классическими обводка
ми и кокетливыми, но скромными поддер
жками Юноша (солист Большого Денис Са
вин) и Девушка (балерина из Майами Дже
нет Дельгадо) демонстрировали созреваю
щее чувство, держась за руки и подолгу вгля
дываясь друг другу в глаза.

Неподвластна времени лишь удивитель
ная Алессандра Ферри. Сделав международ
ную карьеру и уйдя на заслуженную пен
сию, итальянка вернулась на большую сце
ну в 50 лет, вдохновив не только почтенного 
академика Джона Ноймайера, но и радикала 
Макгрегора, поставившего для нее балет по 
произведениям Вирджинии Вулф. В москов
ском гала Алессандра Ферри вместе с Герма
ном Корнехо тоже танцевала хореографию 
Макгрегора — любовный дуэт «Свидетель», 
и все трое были неузнаваемы: погрузнев
ший и отяжелевший 36летний танцовщик, 
невиданно нежный и проникновенный хо
реограф и балерина с юношески гибким чув
ственным телом, не ведающими преград но
гами идеальной формы и зрелым актерским 
мастерством.

Сильнее Ферри поразил только Гойо Мон
теро — испанец, возглавляющий Балет Нюр
нберга. По заказу фестиваля Context он спе
циально для пермской труппы поставил 
20минутный балет «На части» («Asunder») на 
музыку Оуэна Белтона и обработанного им 
Шопена, а также Рихарда Вагнера в аранжи
ровке Ури Кейна — мудрый, лаконичный, 
сдержанный, беспафосный.

Для своей танцевальной антиутопии не 
страдающий от недостатка фантазии хорео
граф придумал простейший пластический 
ход: обоеполый кордебалет, сбитый в еди
ное тело и затянутый в серое, семенит на при
согнутых коленях, свесив руки и головы. Его 

шарканье широко и интенсивно: за секунды 
кордебалет меняет ритм, темп, строй, место
положение, геометрические очертания. Он 
может прыгать, бросаться на пол, вертеться, 
но както безвольно, будто ноги все еще под
кошены, а головы не подняты. Стоит кордеба
летному стаду распасться на отдельные особи, 
как люди буквально теряют стержень: верти
каль корпуса меняется на шаткую диагональ.

В балете есть и протагонистка, но она не 
лидер, не оппозиционер — не взывает и не 
противостоит. Солистка (Евгения Четверико
ва) просто отваживается оглядеться или отста
ет от толпы. И тогда кордебалетное тело погло
щает ее, перемалывает и встраивает в свои ря
ды без раздражения или негодования. Есть 
у нее и пара маленьких дуэтов, обнадежива
ющих в своем начале и безысходных к фина
лу. В последней сцене хореограф остроумным 
ходом как бы опровергает социальность свое
го детища, сводя его смысл к теме подневоль
ности искусства. На заднике вспыхивает свет, 
видны кулисы, черная яма зрительного за
ла и выстроившиеся в шеренгу танцовщики, 
дисциплинированно кланяющиеся пустоте. 
Через секунду понимаешь, что все это — вир
туальный мираж: настоящая артистка только 
одна, и она сквозь прозрачный занавес аван
сцены тихо вглядывается в нас, сидящих в за
ле. К сожалению, хореограф, решив разже
вать мысль до кашицы, чуть позже присоеди
няет к танцовщице и остальных артистов во 
плоти, перед этим позволив им краткосроч
ный танцевальный прорыв. И все же, несмо
тря на двойной финал и горький пессимизм, 
этот балет чрезвычайно красив и даже гармо
ничен. Каждый смысловой поворот, каждая 
смена мизансцен мотивированны и в то же 
время неожиданны. Безупречно ровно, точ
но, ярко станцованный пермской труппой 
этот теперь уже русский балет, возможно, луч
шее приобретение Context за все пять лет его 
существования.

ФЕСТИВАЛЬ БАЛЕТ

От клезмера до Вагнера
Галаоткрытие фестиваля Context

Две российские премь-
еры с музыкой Моисея 
Вайнберга, Роберта Шу-
мана, Карлхайнца Шток-
хаузена, фотографиями 
Антанаса Суткуса, скуль-
птурами Низара Али Ба-
дра и анимацией Сандро 
Канчели были представ-
лены на творческом ве-
чере Гидона Кремера 
в «Гоголь-центре». Место 
встречи, по словам зна-
менитого скрипача, бы-
ло выбрано неслучайно, 
а само событие органи-
зовано в поддержку об-
виняемых по делу «Седь-
мой студии» и лично 
Кирилла Серебреннико-
ва. Рассказывает Юлия 
Бедерова.

 После того как в за
ле «Гогольцентра» отзвуча
ли премьеры, Гидон Кремер, 
ничем не нарушив класси
ческого формата творческо
го вечера, провел встречу 
с публикой, ответив на ее во
просы и на реплики ведше
го дискуссию режиссера Ви
талия Манского. «Даже если 
это ни на что не повлияет, да
же если ничего нельзя сде
лать и нас никто не услышит, 
все равно нужно высказы
ваться в поддержку невинов
ных и несправедливо обви
ненных,— сказал, в частно
сти, музыкант.— Это не во
прос репутации, это вопрос 
совести. Каждый может сде
лать свой выбор, ктото ре
шает быть доверенным ли
цом президента, ктото — вы
ступать в защиту творческих 
личностей. Например, Сере
бренникова, с которым я да
же не знаком, но я знаю, что 
творческий труд не похож на 
труд столяра, это совсем дру
гое. И нельзя с одними ме
рилами подходить к творцу 
и кочегару».

Кремер не впервые вы
ступает с политическими за
явлениями и посвящает му
зыкальные проекты защите 
прав и свобод. В 2011 году по 
его инициативе в Страсбурге 
прошел концерт под назва
нием «Musica Liberat» («Му
зыка освобождает») в поддер
жку Михаила Ходорковско
го, двумя годами позже — 
берлинский концерт «К Рос
сии с любовью». И там и там 
выступали мировые звезды 
уровня Даниэля Баренбой
ма, Марты Аргерих, Миши 
Майского, Евгения Кисина.

В этот раз он показал пу
блике еще и анимацион
ный фильм «Картинки с Вос
тока», где выступил не толь
ко автором идеи и испол
нителем, но также режиссе
ром и продюсером (следую
щий показ фильма в Москве 
запланирован на фестивале 
документального кино). Но 
вышло так, что о скорби и со
чувствии ко «всем, пережив
шим страдания и насилие» 
(так сказано в подзаголовке 
фильма) Кремер едва ли не 

больше и яснее сказал имен
но музыкой — исполненны
ми чуть ранее 24 прелюди
ями Вайнберга, прозвучав
шими настолько же объем
ным, насколько приватным 
и пронзительным высказы
ванием.

В оригинале краткие 
и ювелирнохрупкие вио
лончельные прелюдии на
писаны в 1960е для Мсти
слава Ростроповича, кото
рый, впрочем, их так ни
когда и не сыграл. Об очной 
и заочной, внутренней, ува
жительной и временами 
нежноиронической поле
мике Кремера с Ростропови
чем можно много прочесть 

в его книгах, коих выш
ло уже четыре. Зная о ней, 
а также о том, сколько мис
сионерской энергии Кре
мер вкладывает в популя
ризацию музыки Вайнбер
га как в проект по восстанов
лению исторической и ху
дожественной справедли
вости, можно не удивляться 
выбору виолончельных пре
людий для нового сольно
го скрипичного сочинения
проекта «Прелюдии к ушед
шему времени». В нем ми
ниатюры в скрипичной об
работке, снабженные новы
ми заголовками (среди них 
«Eroi, Fermata», «Alla Russa», 
«Sarabande», «Misterioso», 
«Minuetto d’Eternita»), испол
няются в темном зале без пе
рерыва, превращаясь боль
ше чем в цикл — в цельную, 
строгую, пошубертовски те
кучую форму. И как будто из 
самого их звучания на чер
ном экране в точно просчи
танном, но производящем 
впечатление абсолютной 
естественности ритме на 
несколько секунд — иног
да чуть дольше — проявля

ются фотографии. На них, 
так же как в музыке, утра
ченное время второй поло
вины ХХ века. И даже сам 
стиль фоторабот известного 
литовского художника Ан
танаса Суткуса, схвативших 
ушедшую реальность в как 
будто подвижных тенях, от
ражениях, открытых окнах, 
уезжающих автобусах, пере
плетениях рук и взглядов, 
подчеркивает ее зыбкость, 
тепло и ненадежность. Фо
тографии не сопровожда
ют прелюдии, но становятся 
одновременно их ключом 
и неотъемлемой частью.

Так же как музыка Шу
мана и Штокхаузена (аран
жировка Андрея Пушкаре
ва) в исполнении оркестра 
«Кремерата Балтика», лица 
музыкантов и даже скрипич
ные кофры, лежащие в ка
дре, словно похоронные лод

ки, в свою очередь, становят
ся частью изящного мульти
пликационного мира «Кар
тинок с Востока». Он выстро
ен из скульптур сирийского 
художника Низара Али Ба
дра, сделанных из прибреж
ной гальки. Как и сами скуль
птуры, он подвижен, неста
билен, прозрачен и своим 
некричащим языком расска
зывает о трагедии беженцев 
и переселенцев.

Духовное странничество 
композиторовромантиков 
для Кремера превращается 
в метафору трагедии совре
менного переселенчества, 
физического и эмоциональ
ного изгнания и заточения. 
А весь проект из двух премь
ер оказывается посвящен не 
только конкретным обвиня
емым по «театральному» де
лу, но в целом теме челове
ческого одиночества, ценно
сти и уязвимости частного 
мира (в том числе художест
венного) в потоке бесконеч
ного давления государствен
ных машин, абстрактных 
интересов, больших и мел
ких идеологий.

ПРЕМЬЕРА КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Струны сочувствия
Гидон Кремер выступил в «Гогольцентре»

В «Pazifik Exil» звучали не только голоса Neue Vocalsolisten Stuttgart 
и  электроника, но также штемпель и пишущая машинка  ФОТО ANASTASIA BLUR

Общение Гидона 
Кремера (справа) 
с публикой модери-
ровал кинорежис-
сер  Виталий 
 Манский  

«Даже если это ни на что  
не повлияет, даже если ничего 
нельзя сделать и нас никто  
не услышит, все равно нужно 
высказываться в поддержку 
несправедливо обвиненных»

В танцевальной антиутопии Гойо 
Монтеро кордебалет пермской 
труппы танцует с истинно коллек-
тивистским порывом 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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В шестом туре первого группового этапа  
Кубка Европы УНИКС принимает «Андорру»,  
а «Локомотив-Кубань» — французский «Лимож»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Баскетбол

Коммерсантъ   l   Среда 15 ноября 2017 №212   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

ЧЕМПИОНАТ МИРА-2018

Италия проиграла весь мир 
Ее сборная не попала на чемпионат в Россию 
Самая громкая потеря российского  
чемпионата мира 2018 года по футбо-
лу определилась под занавес отбороч-
ного цикла. Сборная Италии, проиграв 
первый стыковой матч шведам — 0:1, за-
вершила ответный на своем поле со сче-
том 0:0. Итальянцы пропустят мировое 
первенство впервые за 60 лет. Впрочем, 
их катастрофу нельзя назвать абсолют-
но неожиданной. По крайней мере при-
чины куда более глубокие, чем неудач-
ная игра в двух отдельно взятых матчах, 
в их провале обнаружить легко.

редставить, какими определе-
ниями итальянская пресса будет характери-
зовать то, что случилось на миланском ста-
дионе San Siro в ответном стыковом матче 
сборных Италии и Швеции, было несложно. 
Они действительно не отличались разноо-
бразием: «позор», «провал», «катастрофа», да-
же «апокалипсис».

Не отличались разнообразием и фотогра-
фии, которыми «апокалипсис» иллюстрирова-
ли. Конечно, рыдающие фаны. Конечно, пору-
гавшийся с тренерами злой ветеран Даниэле 
Де Росси. Конечно, подавленный и тоже, как и 
болельщики, не прятавший слез Джанлуиджи 
Буффон — величайший среди голкиперов сто-
летия, которому так и не доведется сыграть на 
шестом в карьере чемпионате мира.

И до итальянцев, вылетевших за двое су-
ток до окончания отборочного цикла, от чем-
пионата мира, который будущим летом впер-
вые в своей истории примет России, было от-
цеплено несколько команд с шикарной репу-
тацией, с солидными свежими достижения-
ми, со звездными составами (см. справку). Но, 
как ни крути, футбольных брендов громче и 
круче итальянского среди жертв квалифика-
ции не оказывалось и уже — учитывая, кто на 
вчерашний вечер претендовал на остающие-
ся вакантными путевки,— и не окажется.

Италия — это страна, ассоциирующаяся 
именно с фанатичной, на грани безумия пре-
данностью футболу. Италия — это страна, ко-
торой титул чемпионов мира доставался че-
тырежды (больше только у бразильцев). Ита-
лия — это страна, в которой бывали нелуч-
шие с точки зрения подготовки кадров для 
штурма вершин времена, но которая и в худ-
шие из них выставляла удивительно живучие 
команды. Они, словно питаясь чудовищной 
футбольной энергетикой родины, могли до-
браться и до медалей, но уж отбор-то для них 
точно не был препятствием. Статистика мас-
штабы итальянского запаса прочности ил-
люстрирует идеально: предыдущим чемпио-
натом мира, на который они не попали, был 
чемпионат мира 1958 года, проходивший 
— ирония судьбы — в Швеции. Тот чемпио-
нат мира, на котором состоялись советский 
дебют на топ-турнирах, дебют на них Пеле и 
первый из пяти бразильских триумфов. По-
сле него прошла целая вечность, вместив-
шая в себя кучу доказательств того, что Ита-
лию, как бы невнятно она ни выглядела, ни-
когда нельзя заранее списывать со счетов, что 
она сильна — ну или достаточна сильна, что-
бы отстоять право быть в элите,— в любом об-
личье. В этом смысле у нее, пожалуй, имел-

ся единственный конкурент — немцы. И вот 
впервые за полвека с гаком главное футболь-
ное соревнование обойдется без итальянцев.

На сегодня уже назначено совещание, на-
званное анонсировавшим его президентом 
Федерации футбола Италии Карло Тавеккьо 
«кризисным». На нем будут обсуждаться при-
чины провала. И в принципе столь же неслож-
но, как «оформление» итальянского вылета, 
спрогнозировать, какими будут основные, ко-
го возведут в ранг виновных в катастрофе.

Безусловно, в первую очередь тренера 
Джампьеро Вентуру, который после осечки в 
миланском матче отбрыкивался от вопросов 
об отставке, хотя она кажется неминуемой. 
Вентура занял должность наставника итальян-
цев летом 2016-го — после чемпионата Евро-
пы во Франции. На нем под руководством его 
предшественника Антонио Конте, который 
потом, уехав зарабатывать деньги и славу в ан-
глийской премьер-лиге, сразу же стрельнул с 
«Челси», приведя его к золоту, билась, можно 
сказать, классическая сборная Италии — не 
искрившая талантами, но дисциплинирован-
ная и злая, и благодаря дисциплине и злости 
сокрушившая в стартовом раунде play-off ко-
тировавшихся куда выше испанцев.

Про то, что Вентура — не совсем адекват-
ная замена Конте, заговорили быстро. А отбо-

рочный цикл, в рамках которого те же испан-
цы разбили итальянцев на своем поле в пух и 
прах — 3:0, представление еще укрепил. Сты-
ки же превратились во что-то вроде пригово-
ра ему. Шведская команда со своим скром-
ным, «чернорабочим» подбором игроков не 
испытывала серьезных проблем в столкнове-
нии с фаворитом, после которого эксперты 
ругали Вентуру и за какое-то странные такти-
ческие схемы, и за метания в поиске нужных 
исполнителей. И эпизод со срывом Даниэле 
Де Росси, которого заставили разминаться, 
хотя было ясно, что при 0:0 в ответной встре-
че хозяевам, чтобы все исправить, нужен не 
разрушитель, а герой атаки, креативщик вро-
де почему-то оставленного без внимания на 
лавке Лоренцо Инсинье (на него и указывал 
вышедший из себя Де Росси), вспомнили аб-

солютно все. Этот эпизод был показательным 
в плане описания тренерского бессмыслия.

Но нет сомнений, что в виновные запи-
шут и человека, которому предстоит отпра-
вить Вентуру в отставку. Не столько даже за 
то, что в 2016-м назначил его на освобожден-
ное Конте место. Скорее за то, что происхо-
дит с итальянским футболом и его «витрин-
ной» командой в целом в последние годы.

Карло Тавеккьо заступил на пост главы фут-
больной федерации страны в 2014-м, и к тому 
времени термин «кризис», пусть еще доволь-
но робко, уже применялся по отношению к 
ним: именно грандиозные, а не просто снос-
ные результаты — в прошлом, приток одарен-
ной молодежи в элитные клубы и соответст-
венно в сборную — жиденький как ручеек. 
Через три года положение в этом смысле ни-
чуть не улучшилось. Эта сборная Италии была 
вынуждена молиться на «динозавров» — объ-
явивших о завершении карьеры в ней после 
печальных стыков Джорджо Кьеллини, Ан-
дреа Барцальи, тех же Де Росси с Буффоном. 
Причем все, на кого молились,— представи-
тели защитной линии. Впереди у итальянцев 
в этом цикле была поразительная блеклость. 
И страшно то, что, строго говоря, резервы, ко-
торые находились под рукой, но так и не бы-
ли востребованы, Вентуре предъявить на са-
мом деле трудно. Ну разве что продолжать 
постоянно тыкать ему в лицо Инсинье и фор-
вардом Симоне Дзадзой, исправно забиваю-
щим в Испании. Но опять же речь идет не о 
монстрах, не о тех, кто с гарантией радикаль-
но поднял бы уровень этой сборной. Осталь-
ные — игравшие со шведами или готовивши-
еся сыграть — либо лидеры посредственных 
клубов, либо работяги грандов, привыкшие 
обслуживать легионеров, либо юнцы, поли-
рующие лавки, поскольку экстраординарно-
го дарования в них не разглядели.

Крушение непотопляемой Италии смо-
трится эффектно, как снегопад посреди жар-
кого лета. Но в реальности оно было итогом 
планомерного падения, которое удавалось 
притормозить не реформами системы, а 
вспышками тренерского искусства, мастер-
ства отдельных гениев, казавшихся неисся-
каемым запасом прочности поклоняющей-
ся футболу страны. Запас иссяк.

Алексей Доспехов, Афсати Джусойти

Падение уровня итальянского  
футбола лишило шестого  
чемпионата мира легендарного 
голкипера Джанлуиджи Буффона 
(слева) и первого — молодого  
полузащитника Федерико  
Бернардески     ФОТО AP

РЕГЛАМЕНТ

Спортсменов освобождают  
от федераций
Еврокомиссия в скором времени вынесет 
решение, которое способно потенциаль-
но оказать влияние на многие международ-
ные спортивные федерации. Два года на-
зад голландские конькобежцы Марк Тай-
терт и Нильс Керсхолт обратились в евро-
пейские надзорные органы с требованием 
отменить решение Международного сою-
за конькобежцев (ISU), запретившего спор-
тсменам участвовать в соревнованиях, не 
сертифицированных ISU. Нарушителям гро-
зила длительная — вплоть до пожизненной 
— дисквалификация. И вот, похоже, Евроко-
миссия готова вынести решение. Обнародо-
вано оно будет в конце ноября — начале де-
кабря, и, как сообщают информированные 
источники, регулятор встанет на сторону 
спортсменов. Утверждается, что Еврокомис-
сия пришла к выводу: правила ISU не только 
предусматривают чрезмерно жесткие санк-
ции, но также ограничивают возможности 
спортсменов зарабатывать и препятствуют 
потенциальным организаторам новых со-
ревнований. Впрочем, ни в структурах Евро-
союза, ни в ISU утверждения о том, что ме-
ждународная федерация проиграла дело, не 
комментируют. В Международном олимпий-
ском комитете (МОК) также предпочитают 
дождаться официального решения. Но ра-
нее президент МОК Томас Бах отмечал, что 
не стоит разрушать то, что он назвал «евро-
пейской спортивной системой». Господин 
Бах отметил: федерации активно вкладыва-
ются в развитие спортсменов, и их инвести-
ции должны быть защищены. Он выступил 
против того, чтобы к спорту подходили с тех 
же позиций, что и к обычному бизнесу.

Если Еврокомиссия действительно вста-
нет на сторону спортсменов, будет создан 
прецедент, ссылаясь на который и предста-
вители других видов спорта смогут претен-
довать на то, чтобы участвовать в турнирах, 
не сертифицированных их федерациями. 
Reuters

ТЕННИС

Рафаэль Надаль сломался через колено
Испанец снялся с итогового турнира в Лондоне после поражения в первом туре

На Nitto ATP Finals — итоговом 
турнире Ассоциации тенниси-
стов-профессионалов (ATP) с 
призовым фондом $8 млн, ко-
торый продолжается в Лондо-
не на О2 Arena, уже после своего 
первого же матча был вынуж-
ден отказаться от продолжения 
борьбы Рафаэль Надаль. Гаран-
тировавший себе титул первой 
ракетки мира по итогам года ис-
панец после поражения от бель-
гийца Давида Гоффена при-
знался, что ему так и не удалось 
оправиться от рецидива хрони-
ческой травмы колена. Из Лон-
дона передает корреспондент 

”Ъ“ Евгений Федяков.

ля Рафаэля Надаля побе-
да на итоговом турнире 

остается такой же недосягаемой вер-
шиной, как для британца Энди Мар-
рея, ставшего первой ракеткой мира 
в прошлом году,— титул чемпиона 
Australian Open. И в этом нет ничего 
удивительного, если учесть крайне 
неподходящие для испанца условия 
игры (а в залах он за всю свою карь-
еру завоевал лишь два титула из 75: 
в 2005 году в Мадриде и в 2013-м в 
Сан-Паулу, причем во втором случае 
— на грунте) плюс элитный состав 
участников Nitto ATP Finals.

Но есть у хронических неудач Ра-
фаэля Надаля на Nitto ATP Finals и 
еще одна объективная причина. Де-

ло в том, что на финише сезона ему 
регулярно приходится решать про-
блемы со здоровьем, прежде всего 
с коленями, которые на фоне нако-
пившейся усталости начинают на-
поминать о себе именно на быст-
рых крытых кортах, где требуется 
максимальная резкость движений. 
Неудивительно, кстати, что по коли-
честву отказов от выступлений на 
итоговых турнирах, а их у него на-
копилось уже пять (2005, 2008, 2012, 
2014, 2016), Рафаэль Надаль являет-
ся рекордсменом, да и соотноше-

ние выигранных и проигранных 
там матчей у него невпечатляющее 
— 16:13. Правда, класс есть класс, и 
два итоговых финала (2010, 2013) на 
счету испанца все-таки имеются. К 
тому же на нынешний турнир попа-
ли сразу четыре дебютанта, поэтому, 
по идее, Рафаэль Надаль мог рассчи-
тывать на благоприятное для себя 
развитие событий, даже несмотря 
на то что многострадальные колени 
в конце года его снова подвели.

Однако десятидневной пере-
дышки, имевшейся у лидера ми-

рового рейтинга после отказа от 
продолжения борьбы на Rolex 
Paris Masters, ему все-таки не хва-
тило, что наглядно продемонстри-
ровала в понедельник поздно ве-
чером встреча с бельгийцем Дави-
дом Гоффеном. Имея лихо закру-
ченный сценарий, она в то же вре-
мя оставляла желать много лучше-
го с точки зрения качества игры 
обоих соперников. В итоге излиш-
не волновавшийся Гоффен, кото-
рый по ходу дела, казалось, мучи-
тельно преодолевал искушение 
помочь своему оппоненту с помо-
щью собственных ошибок, все-та-
ки победил — 7:6 (7:5), 6:7 (4:7), 6:4. 
Но если он хочет попасть в полу-
финал, то первым делом должен 
успокоиться, поскольку в других 
матчах группового этапа — про-
тив болгарина Григора Димитро-
ва и австрийца Доминика Тима — 
с такой игрой бельгийцу делать 
нечего.

Тем временем Рафаэль Надаль, 
который, по его словам, перед стар-
том реально оценивал свои ограни-
ченные возможности, но тем не ме-
нее на всякий случай решил попы-
тать счастья в Лондоне, завершил и 
турнир, и весь нынешний сезон. Ре-
шение сняться с Nitto ATP Finals ис-
панец принял непосредственно во 
время матча с Гоффеном, и упрек-
нуть его, пожалуй, не осмелится да-
же самый жесткий критик. Шесть 
титулов, в том числе два — на тур-
нирах Большого шлема, плюс ли-

дерство в итоговом рейтинге — это 
без преувеличения выдающийся 
результат для 31-летнего тенниси-
ста, который проводит на высшем 
уровне 13-й сезон подряд.

Сегодня в группе Пита Сампра-
са сначала встретятся имеющие по 
одной победе Григор Димитров и 
Давид Гоффен, после чего Доминик 
Тим сыграет с запасным участни-
ком — испанцем Пабло Карреньо 
Бустой. А в группе Бориса Беккера 
вчера днем выясняли отношения 
неудачники первого дня — Марин 
Чилич и Джек Сок. Уступая на тай-
брейке решающей, третьей партии 
2:4, американский дебютант Nitto 
ATP Finals все-таки выстоял и сло-
мил сопротивление хорвата, кото-
рый продолжает неудачно высту-
пать на этом турнире — из восьми 
матчей, проведенных на нем, Чи-
лич выиграл лишь один. Сок побе-
дил — 5:7, 6:2, 7:6 (7:4) и имеет непло-
хие шансы на выход в полуфинал.

К О Н Т Е К С Т Б Е З  К О Г О  О С Т А Л А С Ь  Р О С С И Я

Сборная Нидерландов не так давно, в отборе к Евро-2016, уже допустила осечку, 
болезненно воспринятую болельщиками, которые привыкли к тому, что оранжевые 
являются регулярными и важными участниками крупнейших турниров. Несмотря 
на обиднейшую осечку, руководство голландского футбола решило оставить 
на тренерском посту Данни Блинда. Как выяснилось, зря — отбор к чемпионату 
мира-2018 голландцы также провалили, хотя, по мнению букмекеров, должны были 
занять в группе A второе, вслед за Францией, место. Все испортило поражение 
от Болгарии в пятом туре, спровоцировавшее замену Блинда Диком Адвокатом. 
Под его руководством команда выиграла четыре из пяти матчей, но этого не хватило. 
Перед последним туром сложилась ситуация, при которой голландцам, чтобы пройти 
в стыки, нужно было обыгрывать Швецию со счетом 7:0! Они победили только 2:0 
и впервые за 16 лет не сумели попасть на чемпионат мира.

Сборная Чили в последние годы радовала своих болельщиков. Команда два 
раза подряд — в 2015 и 2016 годах — первенствовала в Кубке Америки. На Кубке кон-
федераций, прошедшем летом в Москве, чилийцы, располагающие такими звездами, 
как Алексис Санчес и Артуро Видаль, снова доказали, что являются высококлассной ко-
мандой, и дошли до финала. Однако отбор на чемпионат мира у команды не задался. 
Начала сборная Чили очень резво, обыграв Бразилию. Но потом пошли осечки. Ключе-
выми стали пять очков, потерянных в двух матчах с аутсайдером отборочного турнира 

Боливией. В результате перед последним туром сложилась весьма неблагоприятная 
для чилийцев ситуация — им самим в гостях нужно было обыгрывать жаждавшую 
мести Бразилию и при этом надеяться, что Перу не наберет очков в матче с Колумби-
ей. Но перуанцы сыграли вничью, а чилийцы уступили и остались за бортом мирового 
первенства. В последний раз чемпионат мира проходил без Чили в 2006 году.

Сборная США на протяжении почти двух десятилетий уверенно опровергала 
мнение о том, что в Америке футбола нет. Команда начиная с 1990 года не пропу-
стила ни одного чемпионата мира. Причем на мировых первенствах американцы 
отнюдь не были мальчиками для битья — четырежды сборная США выходила 
из группы, а однажды, в 2002-м, добралась и до четвертьфинала.

Нынешний отборочный турнир также, казалось, не нес США никаких угроз. Все-
таки соперники по отборочной зоне у американцев не самые сильные, уж как мини-
мум в финальную часть отбора (а он многоуровневый и состоит из пяти ступеней) 
США обязаны были попадать. Все, что требовалось американцам в этом финальном 
турнире для того, чтобы получить прямую путевку в Россию,— занять место не ниже 
третьего. Или стать хотя бы четвертой и пробиться на чемпионат мира через меж-
континентальный стык. Сборная США финишировала пятой, потеряв очки не только 
в матчах с солидными командами Мексики и Коста-Рики, но и в играх с Гондурасом 
и даже Тринидадом и Тобаго.

Отборочные матчи  
на чемпионат мира 2018 года
Зона UEFA
Италия—Швеция 0:0; первый матч 0:1.
Сборная Швеции вышла в финальную часть ЧМ-2018.

Команды,  
гарантировавшие себе участие 
в финальной части ЧМ-2018
Европа (UEFA): Россия (страна-организатор), Германия 
(чемпион мира), Англия, Бельгия, Исландия, Испания, Польша, 
Португалия, Сербия, Франция, Хорватия, Швейцария, Швеция.
Южная Америка (CONMEBOL): Аргентина, Бразилия, Колум-
бия, Уругвай.
Северная Америка и Центральная Америка (CONCACAF): 
Панама, Коста-Рика, Мексика.
Азия (AFC): Иран, Япония, Республика Корея, Саудовская 
Аравия.
Африка (CAF): Нигерия, Египет, Сенегал, Марокко, Тунис.
Осталось три вакансии. Вчера поздно вечером Ирландия  
в ответном стыковом матче принимала Данию (первый матч — 
0:0). В среду завершится первый из двух межконтинентальных 
стыков. Австралия (AFC) примет Гондурас (CONCACAF; первый 
матч — 0:0). В четверг, 16 ноября, станет известен последний 
участник ЧМ-2018. Перу (CONMEBOL) сыграет дома с предста-
вителем Океании Новой Зеландией (первый матч — 0:0).

Итоговый турнир АТР  
в Лондоне
Призовой фонд — $8 млн
Групповой этап
Группа Пита Сампраса. Первый тур. Григор 
Димитров (Болгария, 6)—Доминик Тим (Австрия, 
4) 6:3, 5:7, 7:5. Давид Гоффен (Бельгия, 7)—Рафа-
эль Надаль (Испания, 1) 7:6 (7:5), 6:7 (4:7), 6:4.

Группа Бориса Беккера. Второй тур. Джек 
Сок (США, 8)—Марин Чилич (Хорватия, 5) 5:7, 6:2, 
7:6 (7:4).

Матч Роджер Федерер (Швейцария, 2)— 
Александр Зверев (Германия, 3) завершился  
после подписания номера в печать.

П

Д Несмотря на неудачное выступление на итоговом турнире 
ATP, 31-летний Рафаэль Надаль, выигравший в 2017 году  
два турнира Большого шлема, может занести минувший  
сезон себе в актив     ФОТО REUTERS
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